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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 04 DE OCTUBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Remesas superarán a economías de AL 
Las transferencias de dinero de mexicanos residentes en EU rompen récord este año 
y alcanzaran los 49 mmdd, más que el PIB de Venezuela, Bolivia y Paraguay 

 

 
“Ahorca” Bartlett finanzas de CFE 
Tienen pérdidas, tras 5 años de utilidades 

 

 

Hace “corto circuito” la reforma eléctrica 
Nahle. Promete a las empresas orden y “garantía de compra” por parte de la CFE 
 

 

Iniciativa eléctrica va contra acuerdos comerciales como el T-MEC y 
TIPAT 
Plantea cerrar sectores ya abiertos a la IP 
 

 
Desnudan a 3 mil ricos mexicanos en Papeles de Pandora 
Ocultaron bienes en paraísos fiscales, revelan nuevos datos del ICIJ 
 

 
Carso niega culpa en la Línea 12 y solicita investigar sobrecarga 
Documentos. La constructora alega ante la Fiscalía local que la tragedia en el tramo 
elevado es producto de la falta de mantenimiento, hundimientos en Cdmx y efectos 
de los sismos 
 

 
Morena activa defensa de la 4T en la CDMX 
Promoverán continuidad 
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Larrea, Julia Abdalá y Arganis ocultan fortunas en paraísos 
Los Papeles de Pandora señalan que 3,000 mexicanos emplean empresas offshore; 
la UIF ya investiga. Implican a 90 personajes mundiales 

 

La Razón 
Plantea reforma eléctrica ajuste a ley aprobada hace siete meses 
Tumba certificados verdes 
 

 
Se necesita inversión para crecer: Banxico 
Alejandro Díaz de León, en entrevista 
 

 
Pandora Papers 
Suman 3,000 mexicanos que aparecen, entre ellos funcionarios de AMLO y EPN 
 

 

Tres años de plomo 
En lo que va del sexenio se han cometido 101 mil 280 homicidios, 30% más que en 
el Gobierno de Peña y 68% más frente al de Calderón 

 

 

Ligan a Scherer, Arganis y Larrea a paraísos fiscales 
Tres mil mexicanos en nuevo escándalo financiero Pandora Papers 
 

   
Vacuna anticovid reduce 11 veces riesgo de morir: especialista 
Asegura que es la mejor estrategia de prevención que existe hasta ahora 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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¿Quién responde por la seguridad del 
Presidente? 

Lunes 04 octubre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Alguien tendrá que asumir la responsabilidad por el fallo de seguridad que ayer 
permitió que manifestantes irrumpieran en el recinto en el que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador presentaba los avances de apoyos a víctimas del 
huracán Grace en un auditorio del municipio poblano de Huauchinango. Nos 
dicen que en funcionarios de la propia Presidencia de la República hay molestia 
por el incidente, pues aseguran que el portazo y la posterior penetración de los 
inconformes se pudo haber evitado, debido a que se conocía con anticipación 
que habría manifestantes que demandan apoyos y quienes afirman que no 
fueron censados para la entrega de esas ayudas del gobierno. Al, final nadie 
logró impedir que los manifestantes irrumpieran y que una de ellas llegara hasta 
el propio Presidente. El mes pasado, en Chiapas, la camioneta del mandatario 
fue bloqueada por miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación. Ante la recurrencia de este tipo de actos, nos dicen, valdría la pena 
que alguien tomara con mayor seriedad el tema de la seguridad del jefe del 
Ejecutivo. 
 
El senador Guadiana y las ironías de la vida 
 
Una gran ironía de la vida es la que vive el senador de Morena, Armando 
Guadiana. Como recordará, en días pasados el legislador por Coahuila pidió que 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) investigara a la Universidad Nacional 
Autónoma de México para revisar el destino de los fondos federales que recibe. 
El propio presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, el 
morenista Ricardo Monreal, así como el titular de la UIF, Santiago Nieto, se 
desmarcaron de las declaraciones de don Armando. Pero ahora resulta que el 
senador es uno de los al menos 3 mil mexicanos que movieron fortunas a 
paraísos fiscales, según los datos de una filtración masiva de documentos. Ayer, 
el propio Santiago Nieto dijo que, tras conocer la filtración y publicación de los 
llamados Pandora Papers la UIF comenzó a investigar el caso. De este modo, 
en pocos días, Guadiana pasará de ser promovente de una pesquisa, a quedar 
como personaje central de otra. 
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Bartlett, mal momento para señalamientos 
 
Y precisamente en relación con el caso de los llamados Pandora Papers, nos 
dicen que a quien la filtración lo agarró en mal momento fue al director general 
de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, cuya pareja es 
mencionada como una de los más de 3 mil mexicanos que enviaron recursos a 
paraísos fiscales. Don Manuel se encuentra, por un lado, bajo el fuego “amigo” 
de miembros del gobierno quienes tratan de que sea relevado de la CFE. Y por 
otro, tiene el reto de que el Poder Legislativo apruebe una reforma al sector 
eléctrico. Sin duda, el tema de su fortuna, y la de sus seres cercanos, volverá a 
ser motivo, nuevamente, de debate entre las fuerzas políticas, justo cuando inicia 
la ruta de relevante reforma. 
 
Otra tarea más para las Fuerzas Armadas 
 
Nos comentan que, si no fuera suficiente con tener 27 tareas adicionales a sus 
funciones, las Fuerzas Armadas al parecer tendrán una nueva tarea extra. Al 
supervisar los avances de la entrega de los apoyos a damnificados por el 
huracán “Grace”, el presidente Andrés Manuel López Obrador se quejó de la 
situación en que se encuentran los caminos de Hidalgo y Veracruz.  “Ahora que 
veníamos para acá de Metepec a Agua Blanca, que es Hidalgo, está intransitable 
el camino”, reclamó. Ante esto, el mandatario federal planteó la creación de 
comités para rehabilitar caminos donde participen las secretarías de Defensa, 
Marina, Comunicaciones y Transporte y Bienestar. De este modo, nos dicen, los 
militares ven venir ya su nueva misión. ¿Con cuántas tareas extra terminarán el 
sexenio las Fuerzas Armadas? 
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La FGR escala el pleito con científicos: los cita a 
declarar como imputados 

Lunes 04 octubre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

En los últimos días, científicos y académicos que fueron acusados por el 
gobierno federal de delincuencia organizada, han sido citados a declarar en 
calidad de imputados, a las oficinas de la fiscalía encargada de combatir a las 
bandas criminales del país. 
Según los documentos en nuestro poder, desde el pasado 30 de septiembre la 
FGR citó a declarar, ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia 
Organizada (FEMDO), a varios de los 31 científicos que han sido acusados de 
delincuencia organizada. Según fuentes con acceso al caso, entre quienes 
recibieron el citatorio se encuentran al menos Julia Tagüeña Parga, Gabriela 
Dutrenit, José Franco, Rafael Pando, María Dolores Sánchez y Patricia Zúñiga, 
quienes forman parte de un grupo de 31 científicos, académicos y funcionarios 
a los que las autoridades acusan de corrupción y delincuencia organizada, y cuyo 
caso ha despertado indignación y solidaridad en México y otros países, 
El citatorio solicita que acudan a declarar, en calidad de imputados, a las oficinas 
de la FEMDO, en Paseo de la Reforma 75, en la Ciudad de México, en los 
primeros días de octubre. De acuerdo con el citatorio oficial, el objeto de la 
declaración es esclarecer los hechos de que se les acusa y que son de 
conocimiento de la Fiscalía. Se desglosan también los derechos de los 
imputados con base en la Constitución Política de los Estados Unidos y el Código 
Nacional de Procedimientos Penales, entre los cuales destaca el derecho a una 
defensa legal y el acceso a la carpeta de investigación, a la cual hasta ahora no 
han tenido conocimiento, según han denunciado públicamente. 
A pesar de que la FGR ha dicho que no se trata de una persecución contra la 
comunidad científica, la decisión de actuar contra los científicos y los delitos que 
les imputan ha sido criticada profundamente como una medida 
desproporcionada de aplicación de la justicia. Especialmente en un país en el 
que el presidente López Obrador se refiere con candor y respeto a los más 
peligrosos líderes de cárteles del narcotráfico y a la vez, tiende un manto de 
impunidad sobre las sospechas de corrupción que llegan a su círculo familiar: 
dos de sus hermanos fueron videograbados recibiendo dinero en efectivo de 
manera clandestina, y diciendo que ese dinero era para la campaña política del 
hoy presidente de México. 
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La exhibición pública de este flagrante doble rasero —suavidad para capos y 
familia, rudeza para científicos— no ha hecho al gobierno dar marcha atrás ni 
enmendar su propósito. No sólo han sido citados a declarar como imputados, 
sino que en la recta final de la semana pasada, el vocero presidencial, Jesús 
Ramírez, defendió vehementemente en redes sociales la actuación de la Fiscalía 
General de la República (que se supone autónoma e independiente) contra los 
académicos por presuntos desvíos y mal uso de recursos públicos, perdiendo el 
foco sobre el punto central: el uso desproporcionado y desigual de la fuerza del 
Estado, y el innegable hecho de que esta persecución responde también a la 
venganza personal del fiscal general, Alejandro Gertz, por el rechazo de la 
comunidad académica a que él tenga los méritos para haber sido incorporado a 
la selecta lista de los académicos del más alto nivel del país. 
 
CITATORIO QUE LA FGR HA ENVIADO A CIENTÍFICOS 
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La hora del PRI: ¿opositor o comparsa? 

Lunes 04 octubre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Los reflectores de la política nacional están en estos momentos puestos sobre el 
PRI. El partido que pasó de ser la fuerza dominante en el país a convertirse en 
una mermada oposición en los últimos tres años, hoy está en el ojo público por 
la posición que jugará en el Congreso en la discusión de la reforma constitucional 
del sector eléctrico que envió el presidente López Obrador al Poder Legislativo. 
De los votos de los priistas depende que se aprueben o se rechacen esas 
reformas, que proponen volver al control estatal en la generación y venta de 
electricidad dando preponderancia de la CFE y revirtiendo inversiones privadas, 
incluidas las que generan energías limpias. 
Lo que queda del viejo PRI —que este año perdió 8 gubernaturas estatales 
aunque logró aumentar su presencia en la Cámara de Diputados gracias a 
coalición electoral que hizo con el PAN y el PRD— será puesto a prueba en sus 
posiciones y definiciones políticas, pues por un lado impulsó una alianza 
legislativa opositora, de la que dice ser parte, y por otro acaba de anunciar que 
va a “analizar y revisar en foros con expertos” la propuesta de reforma que ya 
rechazaron sus aliados panistas, perredistas y hasta la dirigencia de MC, 
mientras el dirigente nacional priista, Alejandro Moreno Cárdenas, parece abrir 
una ventana para apoyar a Morena y a la contrarreforma eléctrica de López 
Obrador. 
La posición inicial del CEN priista y de su bancada en la Cámara de Diputados 
no sólo contrasta y choca con la asumida por los otros integrantes del bloque 
opositor, que de entrada calificaron de “regresiva, contaminante, expropiatoria y 
estatizadora” la reforma eléctrica lopezobradorista, sino que además sorprende 
porque fue precisamente el PRI y sus diputados los que aprobaron apenas en 
2013 la reforma eléctrica de Peña Nieto que hoy sería  revertida casi en su 
totalidad por la propuesta del actual gobierno. Incluso el actual dirigente priista, 
Alejandro Moreno, celebraba en 2013, junto a las cúpulas de su partido el “logro 
histórico” de la reforma peñista, la misma que hoy “estudia” cancelar. 
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Y aunque ya muchos adelantan y suponen que el PRI va a votar con Morena y 
le va a dar a López Obrador los 57 votos que necesita para lograr la mayoría 
calificada de 334 votos, la realidad es que el priismo está dividido en este tema, 
entre los que estarían por revivir el PRI-MOR legislativo y los que exigen que su 
partido actúe como oposición y con congruencia en un tema que ellos mismos 
aprobaron. El grupo que controla el CEN y la fracción priista en San Lázaro, 
formado por la triada de Alejandro Moreno-José Murat-Rubén Moreira podría 
buscar una “negociación” con la 4T y hay señales en ese sentido, por las 
concesiones que Morena les dio a los priistas en la Cámara de Diputados, donde 
obtuvieron posiciones como la presidencia de la Jucopo para su coordinador 
Moreira o las Comisiones de Gobernación y Vigilancia de la Auditoría Superior 
de la Federación. 
A favor de ese grupo y de su posible voto en respaldo a la reforma 
lopezobradorista estarían dos cosas: primero, un intento de deslindarse y 
desmarcarse del sexenio de Peña Nieto con su estela de corrupción y 
desprestigio, y segundo, una vieja corriente interna del nacionalismo 
revolucionario que, ya aunque fue desechado como ideología priista y sepultado 
por las reformas a los estatutos internos que se hicieron en la XXII Asamblea 
Nacional encabezada por el presidente Peña Nieto en agosto de 2017, todavía 
tiene adeptos dentro del priismo y es prácticamente lo que ahora reivindica López 
Obrador con su contrarreforma energética una vuelta a los principios 
nacionalistas que durante décadas enarboló el viejo PRI y que ahora retoma, 
recicla y hace suyos la llamada “Cuarta Transformación”. 
El problema para el PRI es que una votación en favor de la reforma de López 
Obrador sería el tiro de gracia a la poca credibilidad que le queda como fuerza 
política y terminaría por desdibujar ideológica y políticamente a un partido que 
está en franco retroceso en las tendencias de votación entre los mexicanos y 
que al presentarse como “aliados de la 4T” terminarían acelerando el proceso de 
desfonde y transfusión de las bases priistas hacia Morena y hacia el 
lopezobradorismo en toda la República. Y de paso, los priistas darían también 
un golpe letal a la “Alianza Opositora” en la Cámara de Diputados que 
difícilmente sobreviviría como el bloque que se propuso contener al presidente y 
a su intención de seguir acumulando poder con cambios constitucionales. 
Estamos definitivamente ante una disyuntiva que puede ser vital para los priistas 
y su partido. Pactar con López Obrador en un tema tan sensible, visible y de 
impacto no sólo nacional sino internacional para las inversiones sería no solo 
volverse comparsas y terminar de desdibujarse como opción política, sino 
también facturarle a la 4T los despojos que quedan del viejo PRI; mantenerse 
firmes como oposición podría ser un último reducto de sobrevivencia para el 
partido que dominó el poder y la política mexicana durante 75 años 
ininterrumpidos y que en el pasado sexenio vivió un engañoso intento de 
resurgimiento que terminó arrasado por la misma figura política que los desfondó 
en 2018 y que en el 2021 podría terminar de aniquilarlos. 
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Los 43: sorpresivo manotazo de AMLO 

Lunes 04 octubre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Las conversaciones entre policías de Iguala y el líder de Guerreros Unidos 
Gildardo López Astudillo, El Gil o El Cabo Gil, interceptadas hace siete años por 
el Ejército (unas horas antes de que los normalistas de Ayotzinapa fueran 
victimados) hacen polvo las patrañas que desde entonces esgrimen el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes, los centros Tlachinollan y Pro de 
Derechos Humanos, la comisión de la verdad y la fiscalía especial de la 4T, para 
quedar una única certeza: Los 43 fueron asesinados por esa narcobanda y por 
nadie más. 
El mérito de la revelación que confirma lo ya sabido es del presidente López 
Obrador, único que podía ordenar hacer público uno de los secretos que atesora 
la Secretaría de la Defensa Nacional por ser el comandante supremo de las 
Fuerzas Armadas. 
Según la transcripción, fueron 38 los estudiantes que el segundo comandante de 
Iguala, Francisco Salgado Valladares, calculó antes de entregárselos en grupos 
de 21 y 17 al Cabo Gil, el sanguinario asesino (en su celular guardaba fotos de 
descuartizamientos) capturado por la extinta Policía Federal el 17 de septiembre 
de 2015 y que el 3 de septiembre de 2019 quedó en libertad porque un juez 
desestimó un tercio de las pruebas que presentó la desaparecida PGR. 
Entre sus coartadas, El Gil alegó haber sido “torturado” y su versión fue apoyada 
por los detractores de la “verdad histórica”. 
Para colmo y vergüenza de la llamada cuarta transformación, el asesino es hoy 
testigo protegido, con el pseudónimo Juan, de la inservible fiscalía especial. 
De los alcahuetes resaltan el centro Pro y el GIEI, quienes brincaron histéricos 
para manifestar su enfático rechazo a la publicación de los nuevos-viejos 
reportes. 
El mismo viernes, el Pro tuiteó: Es riesgoso que se difunda así información sobre 
una investigación en curso, pues puede comprometer el éxito de la misma. Como 
integrantes de la #COVAJ no participamos de la decisión (¡obvio: no son el 
Presidente!) de publicar así los documentos. Se confirma que el Ejército ocultó 
información desde 2014 (…). Dada la opacidad castrense no puede descartarse 
que exista más información en su poder. Ante la posibilidad de que se trate de 
intervenciones ilegales de comunicación llevadas a cabo por el Ejército, se debe 
aclarar cabalmente el origen de las mismas. 
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Ajá: ¡pues el Ejército! 
 
Y por el GIEI, Ángela Buitrago, Carlos Beristain, Francisco Cox y Claudia Paz 
tuvieron la desfachatez de pedir a la comisión de la verdad no “continuar por este 
camino que expone la investigación y sus avances, además de alertar a 
presuntos perpetradores”... que en realidad andan sueltos. 
Chillan porque les quitaron el andamio y quedaron colgados de la brocha: 
insidiosos, impulsaban la mentira de que a los muchachos los había matado el 
Ejército. 
Ya quedaron encuerados: el “crimen de Estado” que quisieron fabricar usando 
como títeres al fiscal especial y a la subsecretaría de Gobernación para culpar al 
Ejército los exhibió como lo que son: vividores del dolor ajeno. 
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Repudiable omisión del Ejército 

Lunes 04 octubre 2021 / Ricardo Raphael, Columna Política Zoom  

Una erupción incontenible de preguntas voló por los aires cuando se dieron a 
conocer dos conversaciones, obtenidas mediante espionaje militar, fechadas en 
Iguala el 26 de septiembre y el 4 de octubre de 2014. 
Ambas contienen información central para la investigación del caso Ayotzinapa, 
la cual fue ocultada por el Ejército durante siete años. ¿Por qué este material no 
se entregó a las autoridades responsables de las investigaciones? ¿Por qué el 
mando militar no informó, el mismo 26 de septiembre, que los normalistas podían 
encontrarse en Pueblo Viejo? ¿Por qué se permitió que la Procuraduría General 
de la República engañara con el vertedero de Cocula? ¿Por qué el Ejército no 
obedeció las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien, 
desde el arranque de su mandato, instruyó para que toda información en manos 
militares fuese entregada a la Comisión de Ayotzinapa? 
¿Por qué el Ejército espiaba a Francisco Salgado Valladares, subjefe de la 
policía de Iguala, y a Gildardo López Astudillo, supuesto líder de los Guerreros 
Unidos? ¿Con qué sustento o mandato legal se intervinieron los dispositivos 
celulares de estos sujetos? 
¿Además de ellos, a cuántas personas más ha espiado ilegalmente el Ejército y 
desde hace cuánto tiempo? ¿Cuál ha sido el propósito sincero de estas 
escuchas? ¿Estaba el mando militar enterado sobre las actividades criminales 
de la zona con el mismo detalle reflejado en estas intercepciones? ¿Contaba con 
datos precisos sobre las zonas de cultivo en Guerrero y las rutas de trasiego 
desde esta entidad hasta Estados Unidos? 
¿Conocía del grado de corrupción de las policías municipales, estatales y 
federales en la región? ¿Tenía información sobre las muchas centenas de 
personas desaparecidas y muertas, así como de las incontables fosas 
clandestinas? ¿Por qué, frente a tamaña tragedia, el Ejército no hizo nunca 
nada? 
¿Aquel Ejército omiso de 2014 es el mismo con el que cuenta México en 2021? 
¿Es la misma institución que hoy debe garantizar la paz? ¿Es el mismo que 
entrena y dirige a la Guardia Nacional? 
Zoom: ¿las razones que llevaron al general Salvador Cienfuegos a guardar un 
silencio cómplice serían las mismas que, desde hace tres años, imitó el general 
Luis Cresencio Sandoval? 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Frentes Políticos 

Lunes 01 octubre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Ayuda puntual. Tras el paso del huracán Grace, Miguel Barbosa, gobernador 
de Puebla, informó que se han destinado 200 millones de pesos para atender a 
las miles de personas afectadas. Durante la presentación del Plan de Apoyo a 
Personas Afectadas por el huracán Grace, encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Barbosa destacó las acciones que se hacen en Puebla 
para apoyar a los damnificados. De acuerdo con la Coordinadora Nacional de 
Protección Civil, en Puebla, 69 municipios, mil 356 localidades, 17 mil 916 
viviendas y 71 mil 664 personas resultaron afectados, pero la buena relación del 
mandatario con el gobierno federal, se utiliza en beneficio de los poblanos. Sin 
fuga de recurso. 
 
2. Estilo y resultados. Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana 
capitalino, aseguró que se trabaja con la Fiscalía de la CDMX y con otras 
instituciones que ayudan a mejorar la vida de los ciudadanos y, por lo mismo, 
bajan los índices de criminalidad. El funcionario destacó que el 20 de marzo de 
2020 se le otorgó la facultad de investigación para la SSC, lo cual acabó con 
cerca de 100 años de operar como actores que prevenían los hechos delictivos. 
Esto evitaba que los oficiales pudieran actuar más allá de detener a los 
criminales en flagrancia. Hoy el círculo se cierra gracias a una estrategia bien 
definida. Funcionarios hay que dan para mucho más, como él.  
 
3. Trabajo a fondo. Mario Delgado, líder nacional de Morena, tomó protesta en 
la Ciudad de México a los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, que 
tendrán como objetivo promover la continuidad del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en la consulta de revocación de mandato. Destacó los programas 
sociales que se iniciaron en la capital de la República, como el de adultos 
mayores y el salario estudiantil para apoyar a los jóvenes, y aseguró que en 
marzo se enfrentará el reto más importante del movimiento desde 2018, que es 
la ratificación del Presidente. Subrayó que lograrán una movilización histórica y 
que no falle, como Francisco I. Madero, a quien le faltó apoyo popular. Hora de 
demostrar el liderazgo. 
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4. Consolidación en puerta. Al cumplirse 100 años de la fundación de la 
Secretaría de Educación Pública, su titular, Delfina Gómez, refrendó el 
compromiso con la nación para alcanzar una educación inclusiva, democrática, 
participativa, de calidad y, sobre todo, humana. En un mensaje a la comunidad 
educativa, afirmó que una de las prioridades es lograr un trato digno para las 
maestras y maestros. La SEP es una institución que ha sido y seguirá siendo 
columna vertebral de la transformación del país, señaló. Es producto de la lucha 
del magisterio por una educación pública en el país. Gómez informó que, en los 
próximos días, se realizará la ceremonia conmemorativa del Centenario. Lo que 
se espera: un despegue que lleve a México a la cima. No menos. 
 
5.    Modelo infalible. El gobierno de la 4T es una visión a largo plazo en la Ciudad 
de México y el país en beneficio de los que menos tienen, afirmó la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, durante la inauguración del parque Vicente 
Guerrero, ubicado en el camellón de Periférico Oriente en la alcaldía de 
Iztapalapa. La mandataria capitalina dijo a vecinos que la visión de largo plazo 
de la 4T contempla el combate a la corrupción y acabar con los privilegios. 
Sheinbaum aseveró que con el nuevo gobierno se han quitado beneficios a 
privados y hoy se dedican a la mayoría de la población, por lo que, consideró, no 
puede haber un retroceso. La capital del país vive en paz y en el camino del 
desarrollo, que nada distraiga esa tendencia. Nada. 
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Panorama Nacional 
 
 

Reinicia AMLO las asambleas masivas (El Universal, pedro Villa y Caña y Alberto 

Morales, p. web). 
Tlaxcala, Apizaco. - Tras el portazo intempestivo de cientos de damnificados por el 
huracán Grace que no fueron censados por el gobierno federal en Huauchinango, 
Puebla, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que “ya quiere vernos” y 
anunció el regreso de eventos masivos para el 20 de noviembre, día de la Revolución 
Mexicana, en el Zócalo de la Ciudad de México, y de asambleas informativas masivas. 
Esto, a pesar de que México ocupa el cuarto lugar mundial en fallecimientos por Covid-
19 y que aún se registran contagios. 
“Ahora le llaman portazo. Abrieron las puertas en Huauchinango, donde estábamos, así 
entraron porque la gente ya quiere vernos, que los escuchemos de manera directa y 
quieren participar. Ya no quieren que todo sea a través del internet o de la televisión”. 
Explicó que las asambleas se llevarán a cabo una vez que se cumpla su compromiso 
de que estén vacunados contra Covid todos los mayores de edad con al menos con una 
dosis. “Si terminamos de vacunar, como creo lo vamos a lograr, para el 20 de noviembre, 
vamos a comenzar en el Zócalo porque así lo pide la gente”, afirmó. 
Acompañado por la gobernadora Lorena Cuéllar (Morena), el Presidente aseguró que 
los ciudadanos podrán participar en los eventos que realiza para evaluar los programas 
de bienestar de su administración. 
“Vamos a hacer ya grandes concentraciones para que todo el que quiera llegar pueda 
asistir. Asambleas informativas en todas las plazas de México para que no haya 
portazos, para que puedan participar todos. 
“El 20 de noviembre vamos a conmemorar un aniversario más del inicio de la 
Revolución, que es para nosotros muy importante, porque es la tercera transformación 
en la vida pública de México, ya de una vez convoco desde Apizaco, Tlaxcala, a una 
gran asamblea nacional para el Zócalo de la Ciudad de México”, recalcó. 
Horas antes, en el recinto ferial de Huauchinango, Puebla, alrededor de 200 
manifestantes que aseguraron ser damnificados del huracán Grace irrumpieron para 
exigir apoyos, mientras el Presidente tomaba la palabra. 
Rompiendo por lo menos tres filtros de seguridad y con pancartas con leyendas como: 
“¡No al nepotismo, no más corrupción!” y “¡Exigimos un nuevo censo, no más de lo 
mismo!”, los manifestantes llegaron prácticamente hasta el lugar del Mandatario, quien, 
acompañado por integrantes de su gabinete, detallaba lo hecho en favor de los 
damnificados por este fenómeno. 
El presidente López Obrador reconoció que había inconformidad de organizaciones 
sociales, como Antorcha Campesina, por estar, señaló, acostumbrada a que se le 
entregaran apoyos a ellos y sus líderes les repartían. 
Segundos después, tras el portazo, una manifestante no pudo ser detenida por el vocero 
presidencial Jesús Ramírez Cuevas, ni por el titular de la Ayudantía Daniel Asaf ni por 
otros cinco integrantes de este cuerpo de seguridad. 
Sin embargo, de pie, mientras el gobernador y los integrantes del gabinete permanecían 
sentados, el Presidente preguntó con voz fuerte: “¿Me van a dejar hablar?, ¿Me van a 
respetar? Guarden silencio”, orden que fue obedecida. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reinicia-amlo-las-asambleas-masivas) 
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“AMLO y gobiernos cuentan conmigo”: Samuel García (El Universal, David 

Carrizalez, p. web). 
Nuevo León, Monterrey. - Al rendir protesta como gobernador de Nuevo León, Samuel 
García Sepúlveda afirmó ante sus homólogos de siete entidades de la República que, 
en las luchas por un nuevo Federalismo y en defensa de la división de Poderes, contarán 
con él, al tiempo que ofreció trabajar de la mano con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para resolver juntos los problemas que son concurrentes, ya que Nuevo León 
necesita del país, pero también México necesita del estado, dijo. 
“Hoy llego a mis 33 años ante el reto más importante de mi vida y quizá ante la situación 
más delicada del milenio”, expuso García Sepúlveda al iniciar su primer discurso como 
gobernador. Señaló que los años 2020 y 2021 han sido aterradores para todo el mundo, 
principalmente por la pandemia de Covid-19. 
Mientras que, en Nuevo León, indicó, “el transporte público está de cabeza, la 
contaminación a tope y el ánimo achicharrado”. 
Ante ese panorama, agregó, “confío en Dios, que él manda a personas en ciertas 
circunstancias a dar la cara, a salir adelante; por eso, con mucho orgullo y 
responsabilidad, tomo el cargo de gobernador de Nuevo León”. 
Con mandatarios y el Ejecutivo 
A los mandatarios invitados, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; 
Alejandro Murat, de Oaxaca; Mauricio Vila, de Yucatán; Omar Fayad, de Hidalgo; Rubén 
Rocha Moya, de Sinaloa, y Marina del Pilar, de Baja California, les habló sobre las 
“grandes charlas” con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, también presente, con 
quien, aseguró, ha trazado un plan para buscar un nuevo convenio fiscal con la 
Federación. Recalcó que en ese y otros temas, como la división de Poderes, “tienen a 
Nuevo León y tienen a Samuel”, pues por eso “somos Estados Unidos Mexicanos”. 
También señaló que su gobierno irá de la mano con la Federación, con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. “Sin la Federación no las vamos a poder resolver, como 
los temas del agua y el aire limpio”. Agradeció la presencia de la presidenta del Senado, 
Olga Sánchez Cordero. El nuevo gobernador agregó que durante su mandato plantea 
un nuevo comienzo con los empresarios, “somos la cuna de la industria, lo menos que 
merecen los empresarios es un gobierno amigo y que estimule la inversión extranjera”. 
Definiéndose como un hombre de fe que cree en el trabajo duro, agradeció a los 780 mil 
nuevoleoneses que creyeron en su proyecto y “cantaron nuestras canciones”. También 
agradeció a su familia que, a pesar de que “la vieja política se vino con todo, nunca se 
doblaron”. El nuevo gobernador, que ganó abanderado por Movimiento Ciudadano 
(MC), dijo que su visión es la del capitalismo social, que proponía el empresario Eugenio 
Garza Sada. Elogió a su gabinete compuesto por una mayoría de mujeres a las que 
llamó “las chicas superpoderosas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/amlo-y-gobiernos-cuentan-conmigo-samuel-
garcia) 
 

PRI descarta romper con oposición por reforma eléctrica (El Economista, Maritza 

Pérez y Rolando Ramos, p. web). 
Ante la posición del PRI de abrir el diálogo sobre la reforma en materia de energía 
eléctrica enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado a 
la Cámara de Diputados, el coordinador del tricolor en San Lázaro y presidente de la 
Junta de Coordinación Política, Rubén Moreira, aseguró que no hay una división con 
sus aliados PAN y PRD. 
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Después de que se presentara la iniciativa presidencial, tanto el albiazul como el sol 
azteca mostraron de inmediato su rechazo a la iniciativa que prevé, entre otras cosas, 
darle el 54% del mercado de energía eléctrica a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), mientras que el PRI aseveró que deber haber un diálogo sobre el tema. 
Cuestionado sobre cómo afectaría su postura a la alianza Va por México, integrada por 
el PAN, PRI y PRD, Moreira sostuvo que hasta ayer no habían conversado sobre el 
tema, sin embargo, aseveró que su partido respeta mucho la posición de sus aliados. 
“No (será un rompimiento) porque lo vamos a debatir públicamente, porque además 
nosotros no hemos dicho que vamos, lo que estamos diciendo es que se debata, que 
no quede duda, que no se diga como en el pasado que los votos tuvieron la influencia 
del poder y que no fueron sanos, en lo oscurito”, subrayó. 
Ante la pregunta sobre si ya tuvieron algún encuentro con Morena o, piensan tenerlo en 
el futuro para tratar la propuesta, el político aseveró que su partido buscará que todo 
sea tratado en el parlamento abierto, al tiempo que rechazó algún tipo de acercamiento.  
En ese contexto Moreira aseveró que “si no hay parlamento abierto, con debate 
profundo de los actores económicos y políticos de este país, no hay condiciones para 
llegar a una votación”.   
El priista negó que la posición de su partido sobre revisar la propuesta presidencial sea 
un apoyo directo a dicha iniciativa, pues, dijo, lo único que buscan es fundamentar bien 
su decisión, ya que no sería responsable votar sin un análisis previo, ya sea esta o 
cualquiera otra iniciativa, sostuvo en entrevista con El Economista. 
Asimismo, consideró que el debate debe ser amplio y definitivo, ya que “no se vale que 
cada sexenio haya una reforma o se intente reformar la Constitución en esto rubros 
porque ni se garantiza la inversión ni se le da certeza al país, ni los actores políticos 
quedan conformes, esa es nuestra postura. “Va mucho más allá de rechazar o no, 
nosotros queremos que el debate sea sobre lo que hoy hay y lo que se propone”, resaltó. 
Sobre ello, llamó a que los demás partidos a que se abran al debate, que se cite a los 
actores involucrados en el tema como empresarios, académicos y servidores públicos, 
pero no “a modo”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/PRI-descarta-romper-con-oposicion-por-
reforma-electrica-20211004-0004.html) 
 

Arrancan diputados trabajos en con rezago de 3 mil 500 iniciativas (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Todavía no se instalan y las comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados ya tienen 
una larga lista de pendientes, con un total de 3 mil 570 iniciativas que quedaron sin tratar 
durante la 64 Legislatura. 
Lo anterior, derivado de una modificación al reglamento de la Cámara de Diputados, 
aprobada por el pleno el 20 de abril, con 450 votos a favor, cero en contra y una 
abstención, y con la cual se autorizó que las iniciativas que no alcanzaran dictaminación 
no se desecharan. “Las iniciativas y minutas que no hayan sido dictaminadas y/o 
resueltas y cuyo plazo continúe vigente, que sean recibidas por la legislatura entrante, 
serán turnadas a las comisiones correspondientes, una vez que hayan sido instaladas, 
para efecto de que sean procesadas en los términos reglamentarios”, establece la 
reforma al artículo 287 del reglamento. 
Según el listado elaborado por la Secretaría de Servicios Parlamentarios, en poder de 
EL UNIVERSAL, de las 3 mil 570 iniciativas, 134 son minutas. 
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Las comisiones que iniciarán con más proyectos por revisar son Puntos 
Constitucionales, que será presidida por el diputado de Morena Juan Ramiro Robledo 
Ruiz, con 538 proyectos pendientes de la 64 Legislatura. 
Le sigue Justicia, cuya presidencia le corresponde al panista Felipe Fernando Macías 
Olvera, con 486 propuestas pendientes; Hacienda y Crédito Público (PVEM) con 332; 
Salud (Morena) con 295; Gobernación (PRI) con 242; Trabajo y Previsión Social con 
195; Economía Comercio y Competitividad con 114 y la Comisión de Educación con 
113. En contra parte, las comisiones que dejaron menos propuestas en el tintero son 
Ciencia y Tecnología que presidirá el diputado del PVEM, Javier Joaquín López Casarín, 
con seis iniciativas; Defensa Nacional, del panista Ricardo Villareal García, con seis; 
Deportes, a cargo de la exclavadista María José Alcalá (PVEM) con 10, así como 
Derechos Humanos (Morena) con 14; Desarrollo Metropolitano (MC) con 18; Asuntos 
migratorios (PAN) con 24; Cultura (Morena) con 47 y Atención a Grupos Vulnerables 
(PRD), 61. La instalación de las comisiones ordinarias aprobadas por el pleno iniciará 
esta misma semana, informó el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 
Luna. A través de un comunicado, el diputado destacó que esta 65 Legislatura “ingresó 
desde el día uno con un intenso trabajo, aprobando en los primeros días proyectos 
sustanciales para la vida pública de México, como el nuevo marco legal para el juicio 
político y el desafuero, así como la legislación que regula el procedimiento de revocación 
de mandato, figura esencial para transitar hacia un régimen de mayor democracia 
participativa”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arrancan-diputados-trabajos-en-con-rezago-
de-3-mil-500-iniciativas) 
 

“Paridad en democracia enfrenta resistencias”, señala consejera electoral 
(El Universal, Ariadna García, p. web). 
La paridad de género en cargos de elección popular ha podido avanzar debido a 
legislaciones y lineamientos impuestos; sin embargo, el mayor rezago se encuentra en 
los municipios, donde en las pasadas elecciones se registró un retroceso, señala la 
consejera electoral Norma Irene de la Cruz. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género 
y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral (INE), dice que para el caso de los 
puestos de representación popular queda un camino largo por recorrer. 
¿En paridad existe retraso legislativo e ideológico? 
—Sí, estamos hablando de manifestaciones estructurales. Tenemos una idea de lo que 
es normal y hay resistencias; muchas veces pueden ser inconscientes de las mujeres. 
El nivel académico de candidatas es más alto que de candidatos, pero a ellos no se les 
cuestiona y a ellas sí, independiente de su experiencia, su trayectoria profesional o en 
lo que se desarrollen. 
Tenemos que destruir mitos y romper estereotipos que nos van diciendo que a las 
mujeres les toca uno u otro lugar, porque aquí tenemos otro nivel de complacencia. 
¿Cómo lograr la paridad más allá de lo electoral? 
—Tiene que ver con cómo estamos en cada una de las instituciones en el interior y 
exterior. Por ejemplo, en el INE es la primera vez que hay cinco consejeras. Nosotras, 
en el interior del instituto, vemos que necesitamos hacer muchas cosas para lograr la 
paridad en la toma de decisiones. 
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¿Las mujeres detectan la violencia política en razón de género? 
—Lo que estamos encontrando es que efectivamente hay esta cosa abstracta de 
violencia política. Lo estamos nombrando; hasta hace poco tiempo no podíamos. Hasta 
2017 había un protocolo, pero tener un andamiaje legal que permita visibilizarlo, eso es 
el avance. Efectivamente queda mucho trabajo por hacer. De pronto olvidamos que la 
violencia política en razón de género es una expresión más de las diferentes violencias 
a las que estamos expuestas. 
¿Qué puede generar la paridad total? 
—Lograr la igualdad no sólo en números, sino sustantiva. Lamentablemente queda un 
camino largo para que logremos paridad en todos los puestos, no sólo de representación 
popular, sino de decisión. Eso lleva a un trabajo conjunto de instituciones, 
organizaciones y en lo individual para normalizar que la paridad es una medida 
permanente, y a pesar de la resistencia, se sigue avanzando. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/paridad-en-democracia-enfrenta-resistencias-
senala-consejera-electoral) 
 

Vamos a seguir la huella de dinero de políticos en el extranjero: UIF (El 

Universal, Diana Lastiri, p. web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependiente de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), sigue la ruta del dinero que al menos 3 mil mexicanos movieron 
a paraísos fiscales, entre ellos funcionarios del actual gobierno, en el caso conocido 
como Pandora papers. Ayer, el titular de la UIF, Santiago Nieto, informó a través de 
Twitter que la unidad a su cargo ya investiga el caso como parte de la lucha 
anticorrupción emprendida por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Hemos visto la investigación periodística denominada Pandora papers. La UIF ya inició 
la investigación en México, cumpliendo con el compromiso del Presidente 
@lopezobrador_ de combatir la corrupción. Por ello insistimos en que es necesario 
avanzar en identificar beneficiarios finales”, escribió. 
A consulta de EL UNIVERSAL la UIF indicó que en este caso deberá seguir la ruta del 
dinero supuestamente utilizado en negocios offshore. Fuentes consultadas indicaron 
además que hasta el momento se tiene certeza de la existencia de operaciones 
inusuales o irrelevantes, pero que aún se desconoce si los recursos son de origen ilegal. 
El caso Pandora papers surgió de una filtración masiva de 11.9 millones de documentos 
a escala global obtenida por el Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación 
(ICIJ, por sus siglas en inglés) y publicada en México por Quinto Elemento Lab. 
La investigación refiere que negocios offshore de al menos 3 mil mexicanos movieron 
fortunas a paraísos fiscales en contubernio con bancos, asesores y despachos legales. 
Destacó que entre los nombres que surgieron durante la investigación del ICIJ están 
Julio Scherer, exconsejero jurídico de la Presidencia y quien, hasta hace unas semanas 
era considerado uno de los hombres más cercanos al Ejecutivo; Jorge Arganis Díaz 
Leal, secretario de Comunicaciones y Transportes; el senador morenista Armando 
Guadiana y Julia Abdala, pareja de Manuel Bartlett, director general de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE).  
El esquema descrito por la investigación indica que mexicanos crearon sociedades de 
papel para comprar lujosas propiedades, aviones y yates, pagar menos impuestos, 
administrar fortunas y herencias, gestionar inversiones, abrir cuentas bancarias y 
ahorrar las utilidades de los negocios. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-seguir-la-huella-de-dinero-de-politicos-
en-el-extranjero-uif) 
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¿Qué son los Pandora Papers? Esto es lo que sabemos del destape de 
riquezas “offshore” (El Universal, Redacción, p. web). 
Este domingo, se reveló por medio de una investigación conocida como “Pandora 
Papers” la existencia de negocios offshore, en los que están involucrados 3 mil 47 
personajes de la elite de la política y el poder en México, quienes movieron sus fortunas 
a paraísos fiscales o sociedades pantalla, fideicomisos o fundaciones opacas con el fin 
de evadir a las autoridades hacendarias. 
La investigación, publicada por Quinto Elemento Lab, abre la “caja de pandora” de la 
elite mexicana y deja al descubierto los movimientos fiscales de las fortunas de 
personalidades de la política como Julio Scherer, exconsejero jurídico de la Presidencia; 
Jorge Arganis Díaz Leal secretario de Comunicaciones y Transportes; el senador por 
Morena, Armando Guadiana; y Julia Abdala, pareja de Manuel Bartlett, titular de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Gracias a la filtración de 11.9 millones de documentos obtenidos por el Consorcio 
Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés), es que se 
pudo identificar como los más de 3 mil mexicanos involucrados en esta trama fiscal, en 
colaboración de bancos, asesores y despachos legales, han creado sociedades de 
papel para administrar sus fortunas y herencias. 
No obstante, según la investigación, señala que estos negocios offshore también han 
servido para la adquisición de lujosas propiedades, jets privados y yates, así como pagar 
menos impuestos; para gestionar inversiones, abrir cuentas bancarias y guardar las 
utilidades de sus negocios. 
La investigación “Pandora Papers” es un proyecto en el que participaron 600 periodistas 
de 150 medios en el mundo incluido Quinto Elemento Lab, en el cual se revelaron 
registros de 14 despachos globales especializados en crear empresas de papel y 
complejos esquemas para quienes buscan la secrecía y los privilegios fiscales. 
Con base en los registros y documentos revelados este domingo, más de 330 políticos, 
empresarios y funcionarios públicos de más de 90 países y territorios, tienen activos 
ocultos en paraísos fiscales. De ellos, 35 de los involucrados son o fueron líderes 
mundiales, entre los que se incluyen 14 latinoamericanos, de los cuales tres siguen en 
activo Luis Abinader, Guillermo Lasso y Sebastián Piñera. 
En los ‘Pandora Papers’ se detallan las técnicas para evitar y eludir el pago de impuestos 
– a la hora de hacer inversiones o comprar propiedades – o de mantener en secreto 
determinados nombres detrás de sociedades fantasma. 
La investigación reveló hasta el momento que al menos 80 personajes de la política 
nacional se han valido de estas sociedades pantalla para llevar millones de dólares a 
lugares que ofrecen privilegios fiscales bajo la sombra del anonimato, fuera del alcance 
de las autoridades hacendarias y de las agencias reguladoras. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/que-son-los-pandora-papers) 
 

Tras 4 meses de cortejo, PRI cede ante Morena (El universal, Redacción, p. web). 
La posición que asuma la bancada del PRI en San Lázaro será la clave para que la 
Cuarta Transformación (Morena, PT y Verde) avale la reforma en materia eléctrica del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El tricolor cuenta con 71 diputados federales y Morena requiere de 56 o 57 votos para 
llegar a los 333 o 334, necesarios para aprobar las reformas constitucionales (dos 
terceras partes). 
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Expertos en economía y en política consideran que, si Morena va a obtener votos de la 
oposición para aprobar este proyecto presidencial, será de legisladores del PRI; sin 
embargo, advierten que esta reforma, de aprobarse, será una regresión económica, 
ambiental y será dañina para el país, por lo que no redituaría al tricolor. 
Ayer, el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, encabezado por Alejandro Moreno, flexibilizó 
su postura y expuso que reflexionará y analizará los alcances de la propuesta 
presidencial de manera coordinada con todos los diputados del tricolor. 
“Como parte de la revisión y análisis de la iniciativa, el partido y el grupo parlamentario 
del PRI en la Cámara de Diputados, con su coordinador, Rubén Moreira Valdez, 
convocarán a foros de discusión y debate en torno a su contenido, con la participación 
de expertos y representantes de los diversos sectores económicos y sociales del país”, 
explicó el partido en un comunicado. 
Expresó su apertura a debatir el tema energético, bajo la premisa de que debe 
promoverse el crecimiento y desarrollo nacional, sin afectar a las familias. 
Sin embargo, el PRI, a diferencia de los opositores PAN, PRD y MC, no salió a definir 
una postura tajante de rechazo el 1 de octubre, cuando se envió la iniciativa a San 
Lázaro. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-4-meses-de-cortejo-pri-cede-ante-
morena) 
 

Iniciativa eléctrica de la 4T desconoce compromisos de México en el T-MEC 
(El Economista, Karol García, p. web). 
La iniciativa de contrarreforma energética que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió a la Cámara de diputados sería violatoria a los tratados internacionales 
que tiene México, con lo que de aprobarse provocará pugnas de nivel de arbitraje 
internacional. Estados Unidos y Canadá establecieron candados para que México no 
hiciera una contrarreforma energética a través de un artículo del tratado comercial entre 
los tres países (T-MEC) que hace alusión al Tratado Integral y Progresista de Asociación 
Transpacífico (TIPAT). Esto significa que aun cuando Estados Unidos no forma parte 
del TIPAT, obtiene los beneficios plenos del blindaje explícito que este acuerdo ofrece 
para no disminuir la apertura del sector energético mexicano. 
De hacer cambios que restrinjan la apertura vigente, México enfrentaría represalias y 
tendría que resarcir los daños consecuentes, además de que correría el riesgo de que 
sus dos socios comerciales denunciaran el T-MEC, un tratado que ha impulsado el 
comercio exterior y las inversiones en la economía mexicana.  
Kennet Smith, jefe negociador del T-MEC por parte de México en la administración 
pasada, y socio de la consultoría AGON, explicó que ambos acuerdos comerciales 
incluyen la denominada cláusula “ratchet” (cremallera) de irreversibilidad: si un país 
procede unilateralmente a una apertura, esta se consolida inmediatamente.  
“El grado de apertura que ha dado hasta ahora México en el sector energético está 
consolidado en el T-MEC y el TIPAT, y también quedaría consolidada una apertura 
mayor si México la tuviera en el futuro”, explicó Smith a El Economista en su momento.  
Contrarreforma 
La iniciativa presidencial presentada el viernes contiene modificaciones a los artículos 
25, 27 y 28 de la Constitución, además de diversos transitorios entre los que destaca 
que se elimina el párrafo por el que el Ejecutivo contaba con los Órganos Reguladores 
Coordinados en Materia Energética, o sea, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).  
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También propone que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) vuelva a 
formar parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), con lo que desaparecen 
todos los mercados de electricidad para que la estatal sea una empresa integrada 
nuevamente, desapareciendo las filiales constituidas en la reforma, y que toda la energía 
que se despache en el país sea comprada por la escuela estatal, con lo que los privados 
sólo podrán llegar a 46% de la generación (hoy tienen 38%) pero en contratos con la 
CFE, que además dejará de ser empresa productiva, igual que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) para ser organismos que velen por el derecho al acceso a la energía de toda 
persona en el país. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-electrica-de-la-4T-desconoce-
compromisos-de-Mexico-en-el-T-MEC-20211004-0006.html) 
 

La reforma eléctrica decepciona, dice CEESP (El Universal, Ivette Saldaña, p. web). 
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) aseguró que el gobierno 
envía señales decepcionantes sobre la perspectiva económica del país con la iniciativa 
de reforma eléctrica dada a conocer el viernes pasado. 
La institución dijo que, tal como lo explicó el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, la propuesta de reforma “busca devolver el poder cuasi monopólico a la Comisión 
Federal de Electricidad en materia de generación, eliminar la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), acabar con los 
contratos de autoabastecimiento y reservar la explotación de litio para el Estado”. 
“La iniciativa de reforma constitucional en materia de electricidad no ayuda. Va en 
sentido contrario”, destacó el CEESP. 
Además de las perspectivas para la industria eléctrica, el Centro dijo que preocupa que 
la economía registra una desaceleración en su ritmo de crecimiento y hasta 
estancamiento en algunos indicadores que abren frentes de riesgo importantes. 
En su Análisis Económico Ejecutivo semanal, el organismo dijo que los cuellos de botella 
de las cadenas globales de producción alejan en el corto plazo la posibilidad de que la 
reactivación se logre por la parte externa, mientras que hay fragilidad en el mercado 
interno. Sin considerar el rebote económico que tendrá la economía mexicana después 
de la crisis, “será difícil que la economía recobre el ritmo de crecimiento de años 
anteriores, que de por sí era mediocre”. 
Además, el CEESP alertó que siguen latentes riesgos internos y externos derivados de 
la crisis económica a causa de la pandemia de Covid-19. 
“Es importante tomar en cuenta que, en una situación de fragilidad, la economía 
posiblemente estará sujeta a nuevos riesgos exógenos, provenientes del exterior”, 
consideró. “Han surgido presiones inflacionarias fuertes en múltiples países avanzados 
y economías emergentes que, aunque aparentemente tienen orígenes transitorios, 
alientan la tendencia hacia una política monetaria más ajustada, particularmente por 
parte de Estados Unidos”. 
Ante ello, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado mencionó que puede 
haber reversa a las políticas de estímulo de la liquidez y el incremento de las tasas de 
interés y, de ser así, puede haber “volatilidad en los mercados financieros globales y un 
éxodo de capitales de corto plazo de los mercados emergentes, como ha sucedido en 
episodios anteriores”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-reforma-electrica-decepciona-dice-ceesp) 
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Iniciativa eléctrica, expropiatoria e inflacionaria, dice IP (El Economista, Lilia 

González, p. web). 
Como retrógrada, inflacionaria y en contra del poder adquisitivo de las familias calificó 
el sector empresarial del país a la iniciativa de reforma en el sector eléctrico, presentada 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado; por lo que confían 
en un parlamento abierto para que no avance la propuesta. 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) afirmó que la propuesta de reforma del 
gobierno federal cuenta con efectos retroactivos, que desconocen al Estado de Derecho, 
que de avalarse “consumarían una expropiación de facto de decenas de miles de 
millones de dólares de inversión privada competitiva en el país, poniendo en grave 
riesgo la credibilidad de nuestro país como socio comercial y dejándolo expuesto al 
reclamo de indemnizaciones bajo diversos mecanismos legales”. 
El organismo que dirige Carlos Salazar sostuvo que la contrarreforma “no cumple con 
los objetivos que pretende ni plantea soluciones sustentables. Bloquear la participación 
del sector privado en la generación eléctrica impide que el país avance en solucionar 
estos problemas críticos”. 
La iniciativa de reforma eléctrica impacta negativamente los costos de producción de la 
industria, obligando a subir los precios de todos los productos, aumentando los niveles 
inflacionarios de la economía, y en consecuencia, erosionando el poder adquisitivo y su 
calidad de vida de las familias, sostuvo el presidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), José Abugaber. 
La propuesta eléctrica por el gobierno federal “lastima profundamente al país”, tanto en 
materia ambiental como en materia económica. “La aprobación de esta iniciativa 
marcaría un punto de no retorno, generando daños irreversibles al Estado de Derecho, 
al medio ambiente, las finanzas públicas y la competitividad”, sentenció la Iniciativa 
Privada. De aprobarse la reforma planteada por el gobierno federal, “México no podrá 
cumplir con sus metas de reducción de emisiones frente al cambio climático”, agregó el 
CCE. Hasta la fecha, la CFE no ha desarrollado centrales de generación usando 
energías renovables de bajo costo. Por lo tanto, no ha contribuido a reducir los costos 
de generación. 
“La reforma propuesta hará todavía más difícil la inversión en la red de transmisión al 
concentrar los recursos de la CFE en generación”, lamentó el CCE. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-electrica-expropiatoria-e-
inflacionaria-dice-IP-20211004-0005.html) 
 

Hay 4.4 millones de personas analfabetas (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
Un siglo después de la creación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), con José 
Vasconcelos como su principal precursor, para arrancar la cruzada de alfabetización en 
el país, México tiene aún más de cuatro millones 400 mil personas que no saben leer ni 
escribir. En los últimos tres años, dos de estos de la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 423 mil 780 personas mayores de 15 años se sumaron 
al analfabetismo. 
Según esos datos del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) la cifra 
de personas analfabetas aumentó 10.6 por ciento. Mientras en 2017 tres millones 976 
mil 895 personas no sabían leer ni escribir, para diciembre de 2020 eran cuatro millones 
400 mil 675, es decir 423 mil 780 mexicanos más. 
La definición especializada señala que un analfabeta es la persona de 15 años o más 
que no sabe leer ni escribir un recado. 
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La Unesco plantea que para que un país obtenga la “bandera blanca” en materia 
educativa debe tener menos de cuatro por ciento de su población en esa condición, pero 
México se sigue quedando a un paso de ello, ya que en este momento la proporción es 
de 4.6 por ciento. La desigualdad del país se expresa también en este sector. Mientras 
Baja California Sur, Colima, Aguascalientes, Tlaxcala y Durango tienen las tasas más 
bajas de población que no sabe leer ni escribir, Veracruz, Chiapas, Estado de México, 
Oaxaca y Puebla ocupan los primeros lugares por la alta proporción de personas en esa 
condición. En 1917, después de la Revolución Mexicana y cuando el país empezó a 
construir su vida institucional, 98 por ciento de la población era analfabeta. 
El 3 de octubre de 1921, después de casi un año de gestiones del político, diplomático 
y filósofo José Vasconcelos, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto 
de creación de la SEP. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/hay-4.4-millones-de-personas-
analfabetas-7289159.html) 
 

Plantean llevar agua contaminada a la Ciudad de México (El universal, Redacción, 

p. web). 
Estado de México, Naucalpan. - Un río negro del que emana un fuerte olor a basura, 
proveniente del relleno sanitario metropolitano de Puente de Piedra en Tepatlaxco, 
contamina al río San Juan que desfoga en la presa Madín, misma que abastece de agua 
potable a los habitantes de Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán de Zaragoza en el 
Estado de México, además de que en breve surtirá a la Ciudad de México. 
En un recorrido con habitantes de Tepatlaxco, EL UNIVERSAL documentó la salida de 
un río negro del mencionado relleno sanitario, del que fluyen lixiviados de las toneladas 
de basura que recibe diariamente y que, de acuerdo con los vecinos, está generando 
graves problemas de contaminación a los mantos acuíferos de las barrancas de la 
región, así como al afluente que termina en la presa. 
Pese a que autoridades de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 
informaron el pasado 5 de septiembre, que determinaron clausurar este relleno sanitario 
—que recibe todos los días unas 2 mil 200 toneladas de basura— por contaminar con 
sus lixiviados la presa Madín, este ecocidio continúa, denunciaron habitantes de 
Tepatlaxco.  El fluido de lixiviados baja como un río negro de la montaña de desechos 
—donde todos los días llegan camiones de capital, de los municipios de Atizapán de 
Zaragoza y de Naucalpan—, y llega al río San Juan justo en la parte trasera de la 
escuela primaria Emiliano Zapata, en Puente de Piedra, para de ahí bajar a la presa 
Madín. En dicha presa, las autoridades sanitarias reconocieron y documentaron la 
muerte de miles de peces por esta contaminación. 
A su vez, ambientalistas e investigadores de la UNAM, IPN y del Comité de Sanidad 
Acuícola del Estado de México iniciaron una serie de trabajos sobre el daño ecológico 
que se registra en la zona. 
Alejandra García Aguilar, médica veterinaria zootecnista, investigadora del comité, 
camina en la orilla de la presa Madín y refiere que desafortunadamente confirmó la 
muerte de los peces por la contaminación que ahí se registra, por lo que mantiene un 
monitoreo de la calidad del agua de esta cuenca, “que difícilmente llega a seis en una 
calificación del uno al 10”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/plantean-llevar-agua-contaminada-la-
ciudad-de-mexico) 
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Sheinbaum: ¿quién pompó eventos de toma de protesta? (El universal, 

Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que los nuevos 
alcaldes, sobre todo los de oposición, se deben apegar a la austeridad, luego de que 
realizarán actos por el inicio de su administración con salas VIP y bebidas costosas. 
En entrevista, tras la inauguración de un parque en Iztapalapa, Sheinbaum Pardo fue 
consultada sobre la toma de posesión de Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, 
en donde hubo alfombra roja, así como de otros ediles y, al respecto, la mandataria 
capitalina preguntó “¿quién pompó?”. 
“Ahora si que, ¿quién pompó?, igual que otros alcaldes tuvieron salas VIP con bebidas 
de alto costo, entonces ¿quién se los pagó? y ¿qué pago quedaron a deber?, pero 
bueno, ya tienen que explicarlo ellos y, sobre todo, explicarlo a la ciudadanía”, declaró. 
“Esa es la gran diferencia de la frivolidad y lo que significa eso como forma de gobernar; 
en la manera que nosotros gobernamos no son estos grandes lujos, eso es 
precisamente lo que representamos nosotros, acabar con los grandes privilegios”, opinó 
la morenista. 
En entrevista, argumentó que los nuevos alcaldes se deben apegar a la austeridad, ya 
que es por ley y no es un asunto de convicción: “Nosotros vamos a trabajar 
institucionalmente, cada área va a realizar lo que le corresponda, pero si este derroche 
es digno de lo que se merece la ciudadanía, el recurso debe ser directo para la gente, 
aun cuando sea donado”. 
A pregunta expresa sobre si la Contraloría General de la Ciudad de México debe tomar 
cartas en el asunto, Sheinbaum Pardo dijo que sí, pero que a ella no les corresponde, 
sino que lo tienen que realizar las contralorías. 
Por otro lado, la mandataria capitalina reiteró que no puede haber retrocesos en el 
combate contra la corrupción, ya que antes los recursos se convertían en beneficios de 
unos cuantos, por lo que la Cuarta Transformación debe seguir. 
El pasado 1 de octubre, luego de rendir protesta ante el Congreso de la Ciudad de 
México, los 16 nuevos alcaldes regresaron a sus demarcaciones para instalar los 
concejos, presentar su gabinete o encabezar actos públicos, donde abarrotaron las 
explanadas, lo mismo en Miguel Hidalgo, Xochimilco, Cuauhtémoc y Álvaro Obregón. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sheinbaum-quien-pompo-eventos-de-toma-
de-protesta) 
 

Remesas superan a economías de América Latina (El Universal, Redacción, p. web). 
Las remesas que llegan a México van a establecer un máximo histórico por sexto año 
consecutivo y serán más poderosas que la riqueza de países enteros como Venezuela, 
Bolivia o Paraguay. Consideradas por el Banco Mundial (BM) como vitales para reducir 
los niveles de pobreza y desigualdad en países con economías en desarrollo, estas 
transferencias han sorprendido por el desempeño que muestran en plena pandemia de 
Covid-19, ya que, en lugar de verse limitadas, aceleraron su crecimiento durante 2020 
y 2021. Esto ha sido posible gracias a la recuperación de la actividad económica en 
Estados Unidos, donde reside cerca de 95% de la población migrante mexicana, lo que 
propició un avance de los puestos de trabajo. 
“En Estados Unidos ya se recuperó la pérdida de empleos de mexicanos inmigrantes a 
causa de la pandemia”, destaca un análisis del Centro de Estudios Monetarios 
Latinoamericanos (Cemla) publicado en agosto. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó recientemente que su gobierno 
estima que las remesas serán mayores a 48 mil millones de dólares este año, mientras 
que analistas de BBVA y CitiBanamex calculan flujos por arriba de 49 mil millones, casi 
un billón de pesos y más de 4% del valor total de la economía mexicana. 
En cualquier escenario, las remesas anotarán un nuevo máximo histórico este año, tras 
rebasar el récord anterior por cerca de 41 mil millones de dólares establecido apenas 
en 2020. 
Dos décadas atrás el país recibía remesas por 9 mil millones de dólares, es decir una 
quinta parte de los más de 48 mil millones previstos para este año. 
Además, por primera vez en la historia las remesas enviadas por más de 7 millones de 
trabajadores migrantes mexicanos serán más poderosas que la riqueza de países 
enteros, como Venezuela, Bolivia o Paraguay. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/remesas-superan-economias-de-america-
latina) 
 

Abastecen desde EU a criminales en México con armas modificadas (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Administración de Control de Drogas (DEA) y el Departamento de Justicia de Estados 
Unidos han detectado que criminales y grupos de la delincuencia en México tienen 
abastecedores de armas en ese país, que modifican su estado para hacerlas más 
peligrosas, e incluso las adquieren en línea. Así lo confirman documentos de esas 
agencias estadounidenses. El gobierno de México emprendió el mes pasado una 
denuncia civil en Estados Unidos en contra de 11 empresas armamentistas debido al 
poco control en sus ventas, lo que repercute en la llegada masiva de armas a nuestro 
país, las cuales son utilizadas por el crimen organizado para cometer homicidios y otros 
delitos como secuestros, robos y ataques contra autoridades. 
El juez de la Corte federal de Massachusetts, Estados Unidos, F. Dennis Saylor, ya 
aceptó que las 11 empresas denunciadas se unifiquen en su defensa. El próximo 22 de 
noviembre las armerías presentarán sus pruebas de defensa, mientras que el gobierno 
de México tiene hasta el 31 de enero del 2022 para presentar sus argumentos. 
Casos de conspiración 
En febrero de este año en San Francisco, Estados Unidos, se acusó a 14 personas de 
dos conspiraciones: una para transportar drogas desde México y otra para transportar 
armas de fuego ilegalmente desde Estados Unidos a territorio mexicano. 
“La gran mayoría de estas drogas se adquirieron en México, al Cártel de Sinaloa de 
México. Las armas de fuego y sus componentes se adquieren en Estados Unidos para 
exportar a México. El flujo bidireccional de cargamentos de drogas que se dirigen hacia 
el norte y de armas de fuego, incluidas armas de asalto, rifles de francotirador y 
lanzagranadas, hacia el sur es una situación potencialmente peligrosa”, reconoció el 
fiscal estadounidense, David L. Anderson. 
Algunos de los acusados del primer cargo son: David Campoy, líder de las dos 
conspiraciones, así como José Melchor Campoy; David Wilcott Greenman; Kimberly 
Carrasco; Juan Carlos Velázquez Ortiz: Ignacio Espinoza; José Manuel Rodríguez 
Naranjo y Nicolás Ardanuy. Con respecto a la conspiración de armas de fuego, la 
acusación formal alega que David Campoy, Michael Ozuna Guizar, Roberto Campoy 
Robles, Luis Guillermo Sendino e Ivan Campoy Morales orquestaron exportaciones 
ilegales a México de armas y sus componentes para la venta en el mercado negro. 
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“Los acusados fabricaron, exportaron y comerciaron con armas, incluidas armas de 
asalto. La acusación subsiguiente describe cómo los acusados supuestamente 
compraron ilegalmente armas de fuego y componentes de armas de fuego en los 
Estados Unidos a través de distribuidores de armas de fuego federales autorizados. Los 
acusados supuestamente combinaron las armas de fuego con lanzagranadas 
ensambladas en México e intentaron obtener rifles de francotirador calibre .50 y 
lanzagranadas para revenderlos en el mercado negro”, refirió la DEA. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Abastecen-desde-EU-a-criminales-en-
Mexico-con-armas-modificadas-20211003-0076.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Rinden protesta nuevos representantes estatales de la Procuraduría 
Agraria (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 01 octubre 2021 
En ceremonia protocolaria que tuvo verificativo en oficinas centrales de la Procuraduría 
Agraria, el titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, tomó la protesta de 
ley a nuevos representantes estatales, quienes se integran a la estructura operativa en 
territorio. En presencia de mandos superiores y directores generales de la Institución, 
reunidos en el Salón de Usos Múltiples — acatando las medidas sanitarias y la sana 
distancia establecidas por las autoridades— rindieron protesta: 
Mercedes Flores Rodríguez, Mario Alonso Torres Arratia, Jovita Esmeralda Mendoza 
Vargas, Álvaro Pineda Maldonado y Alfredo Ortiz Gutiérrez, como nuevos 
representantes de la Procuraduría Agraria en las entidades federativas de Colima, 
Nayarit, Tlaxcala, Querétaro y Morelos, respectivamente. 
En su mensaje, el Procurador Hernández Palacios subrayó que estos cambios 
permitirán reforzar las acciones y programas sustantivos y estratégicos que tiene 
encomendados la Institución en defensa de los derechos e intereses de los sujetos 
agrarios. Insistió también en que, al asumir esta nueva responsabilidad, los 
representantes estatales mantendrán estrecha comunicación con la Coordinación 
General de Oficinas de Representación, y las áreas sustantivas de la Institución 
apoyarán su gestión, a fin de dar puntual cumplimiento a las tareas, metas y estrategias 
que opera la Procuraduría Agraria en beneficio de la población rural de nuestro país. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/rinden-protesta-nuevos-representantes-estatales-de-
la-procuraduria-agraria?idiom=es) 
 

Exigen una indemnización (Diario de Yucatán, José Candelario Pech Ku, p. web). 
Domingo 03 octubre 2021 
Yucatán. - Encabezados por el líder campesino José Elías Canché Pisté (a) “Tony 
Canché”, un grupo de ejidatarios sucesores y viudas de ejidatarios realizaron un plantón 
a las puertas de la Procuraduría Agraria el pasado jueves 30, para exigir que de igual 
forma puedan cobrar la indemnización de 3,400 pesos correspondiente a la 
indemnización como pago por las 15.5 hectáreas que en la polémica asamblea ejidal se 
llevó a cabo el 19 de septiembre por el trazo y proyecto del tren maya. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Abastecen-desde-EU-a-criminales-en-Mexico-con-armas-modificadas-20211003-0076.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Abastecen-desde-EU-a-criminales-en-Mexico-con-armas-modificadas-20211003-0076.html
https://www.gob.mx/pa/articulos/rinden-protesta-nuevos-representantes-estatales-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/rinden-protesta-nuevos-representantes-estatales-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Portaron carteles que decían, entre otras cosas “Exigimos que se pague a las viudas y 
sucesores, caso tren maya”, “Pedimos al presidente de la República investigue directiva 
ejidal de Izamal”, “Pedimos al presidente de la República investigue sobre el cenote 
Jobsob”, “Pedimos se investigue asamblea del 19 de septiembre por irregularidades de 
la Procuraduría Agraria”. 
Los manifestantes indicaron que ellos no pudieron cobrar pero que gente afín al alcalde 
Warnel May Escobar dio indicaciones de que se les pagara al comisario ejidal, José 
William May Gorocica, al igual que a otras personas que están en la misma situación 
que los manifestantes y que por ser gente cercana al comisario ejidal sí pudieron cobrar. 
Actas de defunción 
Indicaron que de igual forma a las viudas se les pidió el acta de defunción de sus maridos 
y la entregaron con la promesa de recibir el pago, pero hasta ahora no han recibido la 
indemnización. Los quejosos preguntaron “¿El dinero de la indemnización que no 
pagan, a quién se le quedará?” “¿Será que las autoridades ejidales de Izamal y la 
delegada de la Procuraduría Agraria, Rita Candelaria Chuil se lo dividirán? ¿Dónde está 
la transparencia y cero corrupciones que dice el gobierno federal?” “¿Fonatur se 
quedará con el dinero que no se reparte a las viudas y sucesores?”. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/exigen-una-indemnizacion 
Información también disponible: 
 

- No les paga Tren Maya (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Sábado 02 octubre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Izamal protestaron ayer por la mañana en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria de Yucatán, para exigir el pago a viudas, sucesores y parcelarios 
por las 15 hectáreas de tierra donde pasará el Tren Maya. 
Durante la manifestación los afectados aseguraron que sólo 800 ejidatarios han recibido 
dinero, de los más de dos mil que conforman el ejido, y amenazaron con ir al palacio de 
gobierno para pedir la intervención del gobernador Mauricio Vila Dosal en caso de que 
las autoridades federales les siguen negando el dinero. 
“No nos quieren pagar, son tres mil 400 pesos lo que nos van a dar, pero me dijeron que 
tengo que sacar otro papel, que el que llevé no sirve, pero es todo lo que tengo de mi 
difunto esposo, soy su viuda. Lo más seguro es que no nos quieren dar nada, haces 
cola en el sol y luego te salen con esto”, manifestó la señora Rosa María Balam Uicab. 
Por su parte, el ejidatario Santos Ramón Pérez Ojeda manifestó que el comisario ejidal 
y directivos de la Procuraduría Agraria se han puesto de acuerdo para no pagarles por 
sus tierras, que solamente les han dado largas para que no puedan recibir lo que por 
derecho les corresponde. “Hasta este momento no tenemos respuesta, se ponen de 
acuerdo el comisario ejidal William May Gorocica y la Procuraduría Agraria para 
manipular a toda esta gente. Nosotros lo que pedimos es que se cumpla el compromiso 
que se pague a todo el padrón”, aseveró. 
“En el padrón de Izamal somos dos mil 407 ejidatarios, ya pagaron como a 800 pero 
faltan muchos por recibir su pago. Nosotros sólo pedimos justicia, si no nos atienden 
tendremos que ir a palacio de Gobierno por asesoría del gobernador, porque en Izamal 
ya vendió muchas tierras, la gente ya no tiene suelo. Por donde va a pasar el Tren Maya 
es el último patrimonio y no nos lo quieren pagar”, acotó. 
https://tribunacampeche.com/yucatan/2021/10/02/no-les-paga-tren-maya/ 
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- Viudas de ejidatarios de Izamal piden ser incluidas en pagos del Tren 

Maya (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Sábado 02 octubre 2021 
Yucatán. - Cerca de 80 ejidatarios del municipio de Izamal acudieron la mañana de ayer 
a la sede de la Procuraduría Agraria (PA) en Mérida, para exigir que las viudas de los 
integrantes del padrón que han muerto durante los últimos dos años, puedan acceder 
al pago de las tierras por donde pasará el proyecto del Tren Maya. 
En el lugar ubicado sobre la calle 66 con 63 del Centro de la ciudad, señalaron que a 
través de una asamblea celebrada el pasado 19 de septiembre, acordaron el pago de 3 
mil 400 pesos para cada uno de los 2 mil 409 ejidatarios izamaleños, por un total de 55 
hectáreas destinadas para el paso del proyecto ferroviario federal. 
En entrevista con POR ESTO!, Santos Ramón Pérez Ojeda dijo que desde el domingo 
22 de agosto se comenzó a distribuir el dinero, pero las esposas de los titulares que 
perdieron la vida últimamente no fueron consideradas en la lista de beneficiarios. 
“Aquí están las viudas, que son las sucesoras, pero hasta ahora no les ha llegado el 
pago y la encargada de acá, la licenciada Rita Chuil, que recibió los documentos acá, 
nos dijo que hasta a ellas se les iba a pagar”, expresó. 
Pérez Ojeda dijo que esta situación afecta a al menos 800 personas, entre viudas y 
campesinos que, debido a su nivel de escolaridad, no pudieron realizar correctamente 
la captura de sus datos en el documento que se pedía para recibir el dinero. 
En ese sentido, explicó que acudieron con los documentos de 250 ejidatarios 
perjudicados, para que aclaren de qué forma podrían recibir el pago que dejará de 
realizarse el próximo domingo 3 de octubre. 
“Que salga y que explique de qué manera van a cobrar estas mujeres, porque ellas 
tienen derechos agrarios, tienen maridos, tienen hijos de ejidatarios, que le explique al 
comisariado que sí todos van a cobrar como lo habían dicho”, añadió el ejidatario. 
Reveló que, al enterarse de dicha irregularidad, la PA solicitó a las viudas que hagan el 
cambio de titularidad en el Registro Agrario Nacional (RAN), pero el trámite llevaría 
semanas y corren el riesgo de quedarse fuera de la fecha de pago. 
“El compromiso se tuvo en un principio, pero ahora resulta que solo están pagando a 
los que tienen bien sus papeles y por eso venimos ahora con ella, para que declare de 
qué manera nos va a ayudar”, protestó. 
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/10/2/viudas-de-ejidatarios-de-izamal-piden-
ser-incluidas-en-pagos-del-tren-maya-288927.html 
 

- HIJO DE TESORERO EJIDAL DE IZAMAL, SE BURLA DE VIUDAS 
(Yucatán Ahora, Redacción, p. web). 

Viernes 01 octubre 2021 
Yucatán. - Más de 50 mujeres viudas acompañadas de hombres campesinos, se 
manifestaron en la Procuraduría Agraria para pedirle a la titular Rita Chuil que ordene 
al comisariado Ejidal que les pague el recurso del proyecto del Tren Maya que por Ley 
les corresponde. 
Los manifestantes están inconformes con la dependencia federal por supuestos actos 
de corrupción en complicidad con todo el equipo de Comisariado Ejidal y «lavadores de 
dinero» disfrazados de empresarios que se han dedicado, a través de abogados y 
notarios, a despojar de sus tierras a hombres y mujeres del campo. 
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Por lo anterior y al no ver avances en las investigaciones para remover a William May 
Gorocica como lo ordenaron a Rita Chuil desde las oficinas centrales de la ciudad de 
México. Alrededor de las 12 horas, las mujeres viudas, los varones campesinos y la 
titular se comprometió a estar mañana en este ejido con su equipo de trabajo para 
atender cada uno de los asuntos. 
https://solyucatan.mx/hijo-de-tesorero-ejidal-de-izamal-se-burla-de-viudas/) 
 

Denuncian hostigamiento de presunto grupo paramilitar en la Costa de 
Oaxaca (Imparcial de Oaxaca, Mario Méndez, p. web). 
Sábado 02 octubre 2021 
Oaxaca. - os afectados aseguran que personas ajenas pretenden despojarlos de sus 
tierras para luego venderlas al mejor postor 
El Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo de Oaxaca (CODEP), denunció 
hostigamiento por parte de un supuesto grupo paramilitar en contra los pobladores de 
la comunidad de “Ricardo Flores Magón”, ubicada sobre la carretera federal 200 del 
tramo Pinotepa-Acapulco, a la altura de la agencia de Mancuernas, perteneciente a este 
municipio costeño. 
Según informó la organización, el pasado 28 de septiembre del presente año, a 
aproximadamente a las 13:00 horas, un presunto grupo de paramilitares armados de 
machetes y armas de fuego agredieron a los pobladores, con el objetivo de despojar a 
80 familias que desde hace más de 20 años viven en ese lugar, en espera de los 
procedimientos legales para la regularización de sus predios. 
Mediante un comunicado la CODEP responsabiliza de estos actos de violencia a la 
Procuraduría Agraria de Jamiltepec, líderes del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) y a un grupo de abogados, quienes incluso abrieron un local para vender terrenos 
de la comunidad con un precio desde 30 a 80 mil pesos. 
“Hacemos un llamado para que de manera urgente se paren estas acciones en contra 
de la comunidad, y evitemos cualquier derramamiento de sangre”, señalaron.  
“Convocamos a todas las Organizaciones hermanas a estar pendientes por cualquier 
agresión que se pueda cometer en contra de la comunidad”, finalizaron los 
manifestantes. 
(https://imparcialoaxaca.mx/policiaca/575091/denuncian-hostigamiento-de-presunto-
grupo-paramilitar-en-la-costa-de-oaxaca/) 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (Lopezobrador.org, Redacción, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
INTERLOCUTOR: Presidente, gracias. 
El segundo tema, que ya lo hemos hablado en distintos momentos, el caso de San Pedro 
y San Pablo Ayutla Mixe. Durante meses se me pidió por parte de las compañeras y 
compañeros de San Pedro y San Pablo Ayutla que ya no abordara el tema porque 
estaban siendo acosados y hostigados las compañeras y los compañeros, y temían que, 
si lo hubiera otra vez, se agudizaran el acoso contra ellas y contra ellos en el poblado 
de Ayutla Mixe. 
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Pasó el tiempo y de pronto se enteran de que ya hay un acuerdo entre los municipios y 
que en ese acuerdo entre las autoridades del municipio de Tamazulapan del Espíritu 
Santo y de Ayutla Mixe, y donde están despojando a las familias de sus tierras, las 
compañeras y los compañeros despojados en ese acuerdo, de ese acuerdo, todavía no 
tienen un documento y nadie les ha avisado e informado que están perdiendo sus 
tierras. Entonces, el problema, en lugar de resolverse de mejor manera, se complicó 
aún más. 
Hay dos mensajes, presidente, porque usted estuvo en Oaxaca y el gobernador 
Alejandro Murat anunció del acuerdo donde él funge como testigo. 
Yo hablé con su vocero y coordinador, Jesús Ramírez, cuando usted estaba en Oaxaca 
para ver si era posible, porque los pobladores afectados y afectadas querían que se le 
diera una oportunidad a la palabra, porque ni los recibe el presidente municipal ni el 
gobernador ni a nivel federal, no hay nadie que les atienda, entonces le han mandado 
mensaje que me voy a permitir ponerlo para que usted escuche a ellas y a ellos. 
(INICIA AUDIO) 
VOZ HOMBRE: A través de nuestros padres, de nuestros abuelos, que tanto se 
preocuparon y que nosotros estamos siguiendo el ejemplo, los nietos, los bisnietos, nos 
sentimos abandonados, desesperados, perseguidos, señalados y eso no es justo, lo 
manifiesto. Y si se me derraman las lágrimas por impotencia, es por eso. 
(FINALIZA AUDIO) 
INTERLOCUTOR: Ese es don Foligonio, un señor de la tercera edad que está perdiendo 
sus tierras y que nadie le consultó. 
Este es el otro mensaje que le mandan las pobladoras y los pobladores de San Pedro y 
San Pablo Ayutla. 
(INICIA AUDIO) 
VOZ MUJER: Buenos días, presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. 
Somos las comuneras y comuneros de San Pedro y San Pablo Ayutla Mixe, quienes, 
por medio de este audio y por no contar con los medios para llegar a esa conferencia 
mañanera, le manifestamos nuestro profundo rechazo a los acuerdos tomados por 
nuestras autoridades municipales, agrarias y agentes municipales en donde, sin nuestro 
consentimiento, deciden y ceden nuestras tierras ubicadas en El Manantial y las islas 
Rancho Ardilla y Rancho Minas a la comunidad de Tamazulapan del Espíritu Santo. 
Le hacemos de su conocimiento que las familias afectadas por el despojo de tierras son 
más de 300 personas entre niños, niñas, hombres, mujeres y adultos de la tercera edad.  
Por tal motivo, exigimos ser tomados en cuenta en las decisiones que afectan a nuestros 
derechos, exigimos conocer a detalle el documento del acuerdo firmado por ambas 
autoridades, exigimos respeten la posesión de nuestras tierras no importando dónde 
quede la colindancia, exigimos se ejecute inmediatamente la sentencia de amparo del 
agua 795/2017 emitida en los términos que el Juez Tercero de Distrito ordena la 
recolección de nuestro manantial a la comunidad de San Pedro y San Pablo Ayutla Mixe. 
Aclaramos que no nos oponemos a la disolución de la mancomunidad. La tierra no se 
vende, se defiende. Basta de imposición y abusos de autoridad. 
Atentamente, comuneros y comuneras del Manantial y las islas. 
(FINALIZA AUDIO) 
INTERLOCUTOR: Bueno, presidente, hace unos días, el presidente municipal de San 
Pedro y San Pablo Ayutla denunció que habían quemado su camioneta y ahora este 
presidente municipal está acusando a todas estas personas que hemos entrevistado, 
incluyendo a Adelfo Regino, se les está acusando de terroristas. 
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La situación se ha complicado en lugar de resolverse de una mejor manera acatando la 
ley, la orden del Poder Judicial, que ya le ordenó al gobernador y a las autoridades 
resolver ese problema. Esto se convierte en un asunto político cuando es un asunto de 
derechos humanos, presidente. 
Estas compañeras y compañeros, que además están despojando, pues cuatro de ellas 
fueron secuestradas, torturadas y una compañera violada, además. Entonces, ni se les 
está resolviendo y esto se ha complicado más.  
La Procuraduría Agraria emitió ya un comunicado diciendo: ‘No se le puede despojar 
a la gente de su tierra y de su propiedad’. 
No sé, presidente, cuál es la salida que usted está encontrando o pensando, porque 
pues finalmente todo se desvía a algo que tendría que ser tan básico desde la vez 
primera que se lo planteé: la restitución del agua.  
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, hay que ayudar todos, todos 
tienen que ayudar a la reconciliación ahí. 
Yo, como siempre actúo de manera precavida, me abstuve de ir, porque me estaban 
invitando a firmar como testigo del acuerdo y dije: No, está muy bueno esto, demasiado 
bueno, mejor me espero. Y ahora que tú estás denunciando, pues creo que hice bien 
en no ir.  
A mí me dijeron que ya estaba resuelto. Hay que aclarar también, porque toda demanda 
y esa es nuestra diferencia fraterna, o sea, todo debe de partir de la comunidad, o sea, 
no usar la inconformidad que pueda haber de miembros de la comunidad con la 
comunidad; o sea, esas autoridades agrarias y esas autoridades municipales son 
electas de manera democrática por todo el pueblo, o sea, tienen legitimidad. Si hay 
autoridades democráticas, con legitimidad suficiente son las autoridades de Oaxaca, de 
los municipios de usos y costumbres. 
INTERLOCUTOR: Ojalá fuera así en todos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Yo te lo puedo garantizar, no he 
visto más autoridades legítimas que esas. Duran creo que un año, cuando mucho dos, 
y todos dan servicio y se eligen en una asamblea general. 
Entonces cuando las autoridades de estos pueblos hacen acuerdos se supone que traen 
el respaldo de la mayoría, si no es que de todos los miembros de una comunidad. 
INTERLOCUTOR: Ese es parte del problema. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Hay un grupo… 
INTERLOCUTOR: ¿Se acuerda cuando me habló de la carta? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí. 
INTERLOCUTOR: ¿Esa carta? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: SÍ. 
INTERLOCUTOR: Bueno, resultó que la carta no estaba firmada, no era la firma del 
presidente municipal. Ese es un dato. Dos, presidente, incluso el cabildo, cuando llegué 
allá, no sabían de la carta, se enteraron una noche antes. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Por eso, pero es una cuestión 
¿sí? de que se plantea ya con las autoridades. Y aun si no hay consenso y hay un grupo 
inconforme pues hay que tratar de buscar el acuerdo con el grupo inconforme. 
Lo que yo quero nada más subrayar es que estoy casi seguro, no es absoluto, de que 
la mayoría de la gente respalda a las autoridades. 
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INTERLOCUTOR: De la cabecera, okey. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, la mayoría y que este 
grupo que se siente afectado en sus intereses son los que no están conformes. 
Bueno, las autoridades de los dos pueblos, de los dos municipios, tú mismo lo acabas 
de señalar, autoridades agrarias y autoridades administrativas llegan a este acuerdo y 
el grupo inconforme dice: ‘No, nos están despojando, están violando nuestros derechos’, 
o sea, eso es el planteamiento en lo general, entonces lo que hay que buscar es que 
haya un acuerdo entre todos. A mí lo que me informó el gobernador ahora que fui es de 
que ya habían logrado el acuerdo, porque antes las diferencias no sólo eran entre 
pueblos, sino eran entre autoridades, o sea, diferencias como las hay en Oaxaca y en 
todos lados, entre los pueblos por límites, por problemas agrarios, por problemas del 
agua, muchos asuntos pendientes en Oaxaca y en otras partes.  
Ahora entiendo que las autoridades se pusieron de acuerdo, y puede ser que estén de 
acuerdo la mayoría de la gente, pero hay un grupo -esto es indudable, por lo que estás 
diciendo- que no está de acuerdo, entonces no está resuelto el problema. 
¿Qué es lo que hay que buscar? 
Bueno, seguir insistiendo hasta que haya un acuerdo. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/09/30/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-616/) 
 

Ejidatarios toman sede de la Procuraduría Agraria en Valladolid (Por Esto 

Noticias, Víctor Ku, p. web). 
Viernes 01 octubre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios tomaron y cerraron la entrada principal de la Procuraduría 
Agraria de Valladolid (PAV), ubicada en la salida de esta ciudad y rumbo al municipio 
de Chichimilá en protesta, luego de que las autoridades correspondientes no acataran 
la remoción del comisario ejidal actual, Maximiliano Kumul Can, así lo dio a conocer 
Aurelio Xiu Uch, líder de los inconformes. 
Enojados por no haber obtenido la atención del comisario ejidal, a la petición de 
convocar a una asamblea para la renovación de la planilla, los agricultores decidieron 
tomar acciones. 
Tal y como lo dimos a conocer en su oportunidad, en fechas recientes, ejidatarios 
acudieron a la Procuraduría Agraria Estatal para presentar la documentación 
correspondiente para solicitar el cambio de la comisaría ejidal y su planilla, quienes han 
sido acusados de malos manejos. 
Cómo se recordará, el domingo pasado, el comisario ejidal Maximiliano Kumul Can 
intentó realizar una asamblea con la asistencia de pocos agremiados que, en su 
mayoría, según los ejidatarios inconformes, no son “auténticos”, pues son “personas 
que han comprado tierras ilegalmente”. 
Aurelio Xiu Uch, líder de los campesinos protestantes, informó que ayer decidieron 
tomar y cerrar la entrada principal de la Procuraduría Agraria de Valladolid a manera de 
presión para que sean escuchados por la autoridad. 
Xiu Uch y los ejidatarios que representa, acusan a Kumul Can de malos manejos en las 
tierras ejidales, así como la lotificación y venta ilegal del ejido al mayor postor, siendo 
estos ajenos a la comunidad. 
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“La gente está enojada, porque no han sido escuchados y atendidos, además, el 
domingo pasado el comisario ejidal intentó llevar a cabo una asamblea ‘espuria’ con la 
intención de parcelar el ejido cerca de Punta Laguna, la cual iban a vender al mayor 
postor”, compartió. La asamblea fue impedida, pese a la presencia del visitador agrario 
local, Luis Manuel Pech Martínez, quien es acusado de apoyar al actual concejal ejidal. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/10/1/ejidatarios-toman-sede-de-la-procuraduria-
agraria-en-valladolid-288778.html) 
 

Santa Catarina Yosonotú y Santa Lucía Monteverde acuerdan realizar 
trabajos técnicos en su línea de colindancia (Oaxaca.gob.mx, Comunicado, p. web). 
Viernes 01 octubre 2021 
Oaxaca, Tlalixtac de Cabrera. - La Secretaría General de Gobierno (Segego), junto con 
la Procuraduría Agraria, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), 
la Junta de Conciliación Agraria y la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo 
de Oaxaca (DDHPO), instalaron una mesa de diálogo interinstitucional con autoridades 
municipales, auxiliares y agrarias de Santa Catarina Yosonotú y Santa Lucía 
Monteverde. 
Con el objetivo de conciliar el conflicto agrario entre las comunidades, el secretario 
general de Gobierno, Francisco Javier García López, instruyó al subsecretario de 
Gobierno, Carlos Ramos Aragón y al equipo de trabajo de la Segego, privilegiar el 
diálogo con las autoridades municipales, auxiliares y agrarias de ambas comunidades 
para atender la problemática que ha prevalecido en la zona y con ello alcanzar acuerdos 
que permita construir la paz en beneficio de las familias oaxaqueñas. 
Al finalizar la mesa de diálogo interinstitucional, se firmó una minuta de acuerdos, ambas 
comunidades se comprometen a no realizar actividades en la zona de conflicto, 
mantener la paz y la tranquilidad entre los habitantes, asimismo se realizarán los 
trabajos técnicos y topográficos el 14 y 15 de octubre, tomando como punto de inicio la 
mojonera “Tres Sabinos”. 
Las autoridades municipales se comprometen a brindar las condiciones de seguridad 
necesarias y mantener el orden, con el objetivo de facilitar el ingreso de las brigadas 
encargadas por parte de Sedena y Bienestar Oaxaca, para aplicar la vacuna contra 
COVID-19 en el municipio de Santa Lucía Monteverde. 
La Segego solicitará a la Secretaría de Seguridad Publica y a la Guardia Nacional, 
implementen un dispositivo de seguridad para salvaguardar la integridad de las 
personas que realicen los trabajos técnicos y topográficos. 
En este encuentro participaron por parte de la comunidad de Santa Lucía Monteverde, 
Gonzalo Rodrigo Peña Hernández, presidente municipal; Benigno Cruz Hernández, 
alcalde único; Mario Floriberto Peña Hernández, alcalde segundo; Dionicio Bautista 
Hernández, presidente del Comisariado de Bienes Comunales; Modesto Peña José, 
tesorero del comisariado; Carmelo Sánchez Hernández, consejo de Vigilancia; Gustavo 
Hernández Ramírez, primer secretario del Consejo de Vigilancia; Elías García 
Hernández, suplente del consejo; Juventino García Hernández, suplente y Cesar 
Hernández Olivera, representante de la organización social Antorcha Campesina. 
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Por parte de la comunidad de Santa Cataría Yosonotú, José Aparicio Morales, 
presidente municipal; Salvador Sánchez López, agente municipal; Lucio Bautista 
Aparicio, agente municipal de Vista Hermosa Yosonotú; Bladimir Cuevas Hernández, 
secretario de la agencia municipal; Román Quiroz García, presidente del Consejo de 
Vigilancia; Miguel Morales Bautista, representante de Usos y Costumbres, y Germán 
Aparicio Morales, presidente del comisariado de bienes comunales. 
Por la Procuraduría Agraria, Rufino González Tomas, jefe de residencia en Tlaxiaco; 
Pablo Rodolfo Ramírez Ramírez, encargado de la subdelegación de Recursos Naturales 
(Profepa) y Magdiel Hernández Caballero, defensor especializado de la DDHPO. 
(https://www.oaxaca.gob.mx/segego/2021/10/01/santa-catarina-yosonotu-y-santa-
lucia-monteverde-acuerdan-realizar-trabajos-tecnicos-en-su-linea-de-colindancia/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu lanza convocatoria del Premio Nacional de Vivienda 2019 y 2020 
(Gob.mx, Secretaría de desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 495/2021, p. web). 
Viernes 01 octubre 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario (Sedatu), invita a participar en la convocatoria del 
Premio Nacional de Vivienda (PrNV) 2019 y 2020, la cual busca reconocer las mejores 
prácticas en técnicas constructivas, arquitectónicas, tecnológicas y de gestión aplicadas 
en los procesos de producción habitacional, especialmente aquellos que impulsen la 
creación de vivienda adecuada con soluciones sustentables, asequibles, seguridad 
jurídica y que promuevan la cohesión social. La invitación a participar se realiza en 
coordinación con los Organismos Nacionales de Vivienda (Onavis): la Comisión 
Nacional de Vivienda (Conavi), el Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones 
Populares (Fonhapo), el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste), el Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) y el 
Instituto Nacional de Suelo Sustentable (Insus).  
La convocatoria se encontrará abierta desde hoy y hasta el domingo 31 de octubre de 
2021. La publicación de resultados se realizará el 23 de noviembre de 2021. 
En esta edición del PrNV se consideran ocho categorías: promoción de la vivienda 
adecuada, recuperación de vivienda abandonada con rehabilitación de espacios 
públicos, esquema de financiamiento innovador e incluyente, producción social de 
vivienda asistida, mejores prácticas de gestión local, desarrollo habitacional sostenible, 
vivienda patrimonial y trabajo de investigación académica. 
Asimismo, la convocatoria establece que se otorgarán menciones especiales a aquellos 
proyectos que a consideración de los jueces impulsen prácticas de alto valor para el 
sector vivienda, pero no reúnan los elementos suficientes para ser galardonados en la 
categoría a la que se inscribieron; también se otorgará mención especial si se registra 
un proyecto único en alguna de las categorías, siempre que haya cumplido con los 
requisitos señalados en las bases técnicas. 
Las personas interesadas deberán inscribirse en línea y consultar la convocatoria a 
través de la página oficial del PrNV: https://sistemas.sedatu.gob.mx/PrNV 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-lanza-convocatoria-del-premio-nacional-de-
vivienda-2019-y-2020) 
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Tren Maya. ¿Quién es quién en las mentiras ambientales? (El Financiero, Lourdes 

Mendoza, Columna Sobremesa, p. web). 
Viernes 01 octubre 2021 
El 16 de diciembre de 2018, el presidente AMLO aseguró que con la construcción del 
Tren Maya no se iba a tirar un solo árbol, para así cuidar el medioambiente. 
Pero ¡yo tengo “otros datos” gracias al Inai! 
NO TENEMOS NI IDEA 
A finales de agosto y parte de septiembre de 2021, cuando me contestaron vía 
transparencia, el equipo de Jimmy Pons, de Fonatur, y sus filiales respondieron que, en 
la parte ambiental, los trabajos se sustentan en el resolutivo de la Manifestación de 
Impacto Ambiental Regional (MIA-R) y que la Manifestación de Impacto Ambiental para 
el tramo 4 –que va de Izamal a Cancún– se encuentra en proceso de elaboración, por 
lo cual no ha sido ingresada a la Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental en 
la Semarnat. 
Necesaria una taza de café y un ansiolítico para seguir leyendo. 
También aseguraron que los tramos 1, 2 y 3 del proyecto están exentos de medidas 
ambientales. ¿La razón? Que sólo están haciendo una rehabilitación y mantenimiento 
de la vía férrea del antiguo Ferrocarril del itsmo de Tehuantepec. ¡Ah!, y que el 
aprovechamiento de la vegetación la han realizado los propietarios de la tierra, como 
parte de los compromisos acordados por Fonatur Tren Maya (FTM) en la consulta 
indígena, ya que se trata de beneficios directos para las comunidades asentadas a lo 
largo de estos tres tramos del proyecto. ¡Así como lo está leyendo! 
Pero Semarnat, que en teoría es responsable de la política medioambiental y encargada 
de velar por el deterioro ambiental, respondió –chequen la desvergüenza– que los 
trasplantes de vegetación en el tramo 4, a cargo de ICA, de Guadalupe Phillips, se 
sustentan en la MIA-R. El, pero es que ni siquiera se ha presentado la Manifestación de 
Impacto Ambiental de dicho tramo. 
COMO ANILLO AL DEDO… 
Así pues, una vez más con documentos oficiales en mano, evidencio que Fonatur, así 
como su filial Fonatur Tren Maya y Semarnat usan, según les acomode, el mamotreto 
de 588 páginas del resolutivo de la MIA-R para aplicar lo que les conviene y justificar 
sus arbitrarias decisiones, que se suman, y tengo documentada la larga lista de 
irregularidades que tiene uno de los tres caprichos... ¡ah, no!, elefantes... ¡ah, no!, 
proyectos de la 4T. 
Pero si de fortuna y buena suerte se trata, claro, para ellos, parece que a Jimmy Pons y 
a su equipo de aprendices les ha caído como anillo al dedo la llegada de María Luisa 
Albores González a Semarnat, quien, por falta de experiencia, por negligencia o porque 
haciendo honor a su cargo de protección al medioambiente es una vergüenza, pues no 
detendrá ninguna de las acciones de anarquía ambiental que tiene esta construcción. 
Lo que también ha quedado claro es que la planeación del proyecto no se sustenta en 
la racionalidad, ni en los estudios técnicos urbanos y menos en los medioambientales. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/lourdes-mendoza/2021/10/01/tren-maya-
quien-es-quien-en-las-mentiras-ambientales/) 
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Se abstiene AMLO de firmar acuerdo entre Ayutla y Tamazulápam; debe 
considerarse a toda la comunidad, dice (El universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
Oaxaca. - El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que 
se abstuvo de asistir como testigo a la firma del acuerdo entre San Pedro y San Pablo 
Ayutla y Tamazulapam, Mixe, en el que disuelven la mancomunidad de su territorio y 
ello se plantea como la solución al conflicto agrario entre ambas comunidades de la 
microrregión mixe de Oaxaca. “Yo ahí, como siempre, actúo de manera precavida, me 
abstuve de ir porque me estaban invitando a firmar como testigo el acuerdo. 'Uy', dije, 
'no, está muy bueno esto, demasiado, mejor me espero'. Y ahora que tú estás 
denunciando, creo que hice bien en no ir”, dijo durante la conferencia mañanera de este 
jueves. El Mandatario fue cuestionado sobre el tema luego de que se exhibiera un audio 
en el que comuneros de San Pedro y San Pablo Ayutla rechazan los acuerdos tomados 
entre las autoridades municipales, agrarias y agentes municipales, con la comunidad de 
Tamazulapam. Según los comuneros, no se les consultó sobre ese acuerdo, en el que 
además deciden y ceden sus tierras ubicadas en El Manantial, Las Islas, Rancho Ardilla 
y Rancho Minas, a Tamazulapam. La decisión afectaría a más de 300 personas, 
incluidos niños, quienes resultarían perjudicados por el despojo de sus tierras. 
San Pedro y San Pablo Ayutla suma más de mil 500 días sin acceso al agua potable, 
luego de que un grupo armado de Tamazulápam la despojó de las tierras donde se 
asienta su manantial, que abastecía a unos 3 mil habitantes de la cabecera municipal. 
Asimismo, en el audio, los comuneros evidenciaron que tampoco se ha ejecutado la 
sentencia que obliga al gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, a otorgar 
agua a San Pedro y San Pablo Ayutla. López Obrador, sin embargo, aclaró que no se 
debe usar la inconformidad de un grupo de habitantes de la comunidad con la 
comunidad. En la conferencia, aseguró que las autoridades agrarias y municipales son 
electas de manera democrática por todo el pueblo, es decir, que tienen legitimidad, y 
sostuvo que, si hay autoridades democráticas con legitimidad suficiente, son las 
autoridades de Oaxaca. El acuerdo entre las autoridades de San Pedro y San Pablo 
Ayutla, Mixe, fue usado para “presumir” que fue aceptado por la mayoría del pueblo de 
ambas comunidades, señalaron activistas en redes sociales. Ahora, precisó el ejecutivo, 
se tiene que llegar un acuerdo con el grupo inconforme. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/politica/se-abstiene-amlo-de-firmar-acuerdo-entre-
ayutla-y-tamazulapam-debe-considerarse-toda-la) 
 

Aprueba Cámara de Diputados integración de comisiones legislativas (W 

Radio, Jaime Obrajero Fernández, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 433 votos a favor, 22 en contra y cero 
abstenciones, la integración de las 51 comisiones legislativas ordinarias que operarán 
en San Lázaro en esta LXV Legislatura. 
40 de las 51 podrán entrar en funciones de inmediato, pero las once comisiones 
restantes, que son nuevas o producto de una división de tareas, quedaron pendientes y 
entrarían en vigor una vez que el Senado de la República apruebe las reformas al 
artículo 39 de la Ley Orgánica el Congreso para ampliar el número de estos grupos de 
trabajo. 
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Se trata de las comisiones de: Bienestar, Cambio Climático y Sostenibilidad, Desarrollo 
Urbano y Ordenamiento Territorial, Diversidad, Juventud, Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, Movilidad, Pueblos Indígenas y Afro mexicanos, Reforma Política Electoral, 
Seguridad Ciudadana y Zonas Metropolitanas. 
COMENZARÁN A FUNCIONAR 40 COMISIONES 
Las que ya empezarán a funcionar son 40 que ya existían y podrán operar para las 
próximas comparecencias de los funcionarios del gabinete federal que serán citados 
con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a partir de la próxima semana. 
Las comparecencias iniciarán con el titular de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, el 5 de octubre ante el Pleno. Después, el 13 de octubre, el Secretario de 
la Función Pública, Roberto Salcedo, ante las Comisiones unidas de Vigilancia de la 
Auditoria Superior de la Federación y de Transparencia y Anticorrupción. 
El 14 de octubre, el Secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos comparecerá 
ante el Pleno. El titular de Salud, Jorge Alcocer Varela, el 26 de octubre también rendirá 
cuentas ante el Pleno. 
Los directores del IMSS, Zoé Robledo y de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, lo harán el 26 
de octubre ante las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura. 
El titular de la SCT, Jorge Argánis comparecerá el 27 de octubre ante las comisiones 
unidas de Comunicaciones y Transportes y de Infraestructura. El director de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza comparecerá también el 27 de octubre antes las comisiones 
unidas de Energía y de Infraestructura.  
El titular de Sedatu, Román Meyer Falcón fue citado para el 28 de octubre ante las 
comisiones unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial y de Vivienda. 
Para el mes de noviembre el calendario de comparecencias iniciará con la Secretaria 
de Medio Ambiente, María Luisa Albores González, el 5 de noviembre ante las 
comisiones unidas de Cambio Climático y Sostenibilidad y de Medio Ambiente, y 
Recursos Naturales. La titular de Energía, Rocío Nahle estará en San Lázaro el 9 de 
noviembre, para reunirse con los diputados de la Comisión de Energía. 
(https://wradio.com.mx/radio/2021/10/01/nacional/1633039400_958808.html) 
 

México presume el Tren Maya en Expo Dubai 2021: Ebrard (Por Esto Noticias, 

Redacción, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
México se encuentra preparado para la Expo Dubai 2021, con un pabellón en el Pétalo 
Temático de Movilidad, el cual contará con la proyección de un video expositivo sobre 
el Tren Maya, en el cual se explicarán las oportunidades económicas y de inversión que 
representan el proyecto y el país. 
“El Tren Maya también forma parte de la Expo Dubai 2021, la imagen es parte del video 
que se proyectará en nuestro pabellón junto con muestra de productos, bienes y 
servicios de México. Gracias a tod@s quienes lo han hecho posible encabezad@s por 
Martha Delgado!!”, escribió en Twitter el canciller, Marcelo Ebrard. 
Esta exposición universal se llevará a cabo del 1 de octubre al 31 de marzo del próximo 
año, la primera edición celebrada en un país de Medio Oriente, con el eje temático 
“Conectar nuestras mentes y construir el futuro”, para la que se contempla un aforo de 
25 millones de personas, así como la participación de más de 190 países. 
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El Tren Maya es un proyecto prioritario del gobierno del presidente López Obrador y 
tiene una inversión de 6 mil 294 millones de dólares para cerca de mil 554 kilómetros en 
los cincos estados del sureste mexicano: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo. 
(https://www.poresto.net/republica/2021/9/30/mexico-presume-el-tren-maya-en-expo-
dubai-2021-ebrard-288666.html) 
 

Yaquis, del exilio a Yucatán a las disculpas de AMLO: lo que no sabías de 
la tribu (El Sol de Hermosillo, Daniel Johnson, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
La historia de la tribu yaqui ha estado marcada por la resistencia o insurrección, una 
característica que continúa hasta el día de hoy, ya que son conocidos como uno de los 
grupos indígenas que más ferozmente, y por más tiempo, han luchado contra la 
conquista y el despojo de sus tierras. 
Actualmente mantienen una lucha para que se les reconozcan sus derechos al agua y 
territorio por medio de protestas y bloqueos carreteros, la resistencia yaqui inició hace 
cientos de años, y han atravesado momentos críticos para la historia mexicana como la 
independencia, el nacimiento de la república y la revolución. 
En días pasados, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó una ceremonia 
donde se pidió perdón a la tribu yaqui, como representante del Estado mexicano, por 
los atropellos cometidos por gobernantes pasados a sus miembros. 
La conquista de los españoles 
Los primeros asentamientos del pueblo yoreme, como se llaman a sí mismos, surgieron 
en la ribera del río al que dan su nombre, extendiéndose hasta la costa, en el cerro 
Tetakawi. Tradicionalmente esta tribu vivía de la caza, la pesca y la agricultura en las 
tierras del sur del estado. A su llegada a tierras sonorenses durante los últimos años de 
la época prehispánica le sucedió la llegada de los primeros colonizadores, con los cuales 
iniciarían una época de conflictos. 
El primer contacto con los yoris, nombre que le dan al "hombre blanco" o no yaqui, 
ocurrió en 1533. La expedición liderada por Diego de Guzmán se encontró con la tribu 
combatiente, donde terminarían varios indígenas prisioneros, quienes fueron obligados 
a ser los primeros guías para los españoles en las tierras inhóspitas de Sonora. 
(https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/quienes-son-los-yaquis-del-exilio-a-
yucatan-a-las-disculpas-de-amlo-lo-que-no-sabias-de-la-tribu-7278501.html) 
 

Tren Maya, Aeropuerto de Tulum y Corredor del Istmo, presupuesto (El 

Economista, Redacción, p. web 
Jueves 30 septiembre 2021 
Tren Maya, Aeropuerto Internacional de Tulum y Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec recibirán un presupuesto de 83,973 millones de pesos en 2022 en caso 
de aprobarse la solicitud de la Secretaría de Hacienda al Congreso de la Unión.  
El proyecto de infraestructura más beneficiado en el Presupuesto 2022 es el Tren Maya, 
que contempla obras en Campeche, Yucatán, Quintana Roo, Chiapas y Tabasco. De 
aprobarse la solicitud de Hacienda, el Tren Maya recibirá 62,942 millones de pesos en 
2022. El segundo proyecto de infraestructura más beneficiado será el Aeropuerto 
Internacional de Tulum, en Quintana Roo, para el que se solicitó un presupuesto en 
2022 de 11,031 millones de pesos.  
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El tercer proyecto más beneficiado será el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, que contempla obras en Oaxaca y Veracruz. Para esta iniciativa se 
solicitaron 10,000 millones de pesos. 
El presupuesto total de inversión del Gobierno federal en 2022 es de 140,000 millones 
de pesos: 60% para los proyectos de infraestructura prioritarios y 40% para el resto de 
las iniciativas, sin considerar a Pemex, la CFE y otras que no especificaron un estado 
particular de inversión. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Maya-Aeropuerto-de-Tulumy-
Corredor-del-Istmo-presupuesto-20210930-0057.html) 
 

Vila Dosal pide paciencia para las obras de infraestructura del estado (La 

Jornada Maya, Abraham Bote, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
Yucatán. - El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, pidió tener paciencia con los 
proyectos de infraestructura que se planean para el estado, como el Estadio Sostenible 
de Yucatán (ESY), el Gran Parque de La Plancha y las inversiones en Puerto de 
Progreso.   
“Yo lo que les quiero pedir a todos ustedes, es que tengamos paciencia a estos 
proyectos, que los dejemos madurar. Hay dos años para trabajarlo y mejorarlo, no hay 
ningún estadio en el mundo que tenía todo resuelto cuándo decidió construirse ahí.  
A raíz de que se va a construir el estadio es cuando se generan todas las obras e 
inversiones y los planes para hacer que las zonas funcionen”, declaró el mandatario.     
Vila Dosal asistió al acto inaugural de la Expo Foro de Energía, que organiza la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) delegación Yucatán, este 30 
de septiembre.    
También, recalcó que Yucatán es el único estado de la península que registra un 
crecimiento económico importante, incluso por encima de la media nacional.  
Sobre el Gran Parque de La Plancha, el gobernador aseguró que es necesario el recurso 
de la iniciativa privada para que se pueda concretar el proyecto ahora que ya no entrará 
el Tren Maya por Mérida y por ende ya no se contará con una estación en esta zona.   
"Si no hay dinero de la iniciativa privada nos vamos a seguir quedando con el 100 por 
ciento del monte”, expresó. 
Vila Dosal indicó que ha planteado al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
no abandonar el tema, aunque la dependencia ha aclarado que los recursos que tienen 
son para el Tren Maya. “Ellos dicen: ya no me da la ecuación para venir a invertir en un 
parque donde no habrá nada relacionado con el Tren Maya”, el mandatario.  
Por lo tanto, Mauricio Vila, dijo que han propuesto un modelo exitoso que se ha aplicado 
en muchos lugares del mundo y en México el mejor ejemplo es el Parque La Mexicana, 
en Santa Fe, Ciudad de México; el cual consiste en dejar 70 por ciento del espacio para 
el parque y 30 para un desarrollo inmobiliario. 
“Lo que estamos trabajando con Fonatur y el Ayuntamiento de Mérida es buscar un 
esquema donde Fonatur haga la venta de los terrenos a desarrollar, 30 por ciento, y con 
ese dinero poder construir el parque de La Plancha”, explicó.    
Entonces, ya no sería un parque de 22 hectáreas, sino de 16 hectáreas y para que sea 
una realidad, detalló, que se necesitan 500 millones de pesos y otros 100 millones de 
pesos para su mantenimiento al año.  
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Por eso, recalcó la importancia de contar con el apoyo de la iniciativa privada. “Si 
ustedes me preguntan: Oye, gobernador, ¿qué prefieres? ¿100 por ciento de monte o 
70 por ciento de parque, con un desarrollo que cumpla con la normativa y que tenga 
todas las condiciones?, yo prefiero 70 por ciento”, subrayó.  
Nuevo avalúo para el Estadio Sostenible  
En cuanto a esta obra que ha generado varias opiniones, Mauricio Vila pidió a toda 
tranquilidad, pues “se va a hacer algo que cumpla con todas las reglas y las leyes del 
estado, no vamos a hacer nada que sea por hacerlo y que no cumpla; como siempre, 
aquí, en Yucatán y en Mérida, vamos a actuar de manera muy responsable”, prometió.   
A su vez, indicó que este proyecto tendrá dos años para trabajar en las soluciones para 
problemas movilidad y viales que pueda generar.   
En cuanto a si el estadio contará con suficiente espacio para estacionamiento, externó 
que esto se solucionará con convenios de estacionamientos con las zonas aledañas y, 
principalmente, desincentivando a la gente que asista en vehículo y que lo hagan en 
transporte público.  
También, aclaró que el terreno, donde se construirá esta obra, será vendido, y no es 
regalado. “Lo van a comprar, el precio de los avalúos es de 10 mil pesos el metro 
cuadrado, estamos hablando de 400 millones de pesos, que lo chequen con cualquier 
valuador y van a ver que está perfectamente en precio”, afirmó.   
No obstante, dijo que se haría un nuevo avalúo, “para que no haya dudas, para que no 
haya suspicacias, porque a nosotros lo que nos gusta es hacer las cosas bien, hacerlas 
con transparencia y que no haya especulaciones”. 
(https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/181353/vila-dosal-pide-paciencia-para-las-
obras-de-infraestructura-del-estado) 
 

Capacitan a jóvenes como brigadistas comunitarios del Tren Maya (La 

Jornada Maya, Redacción, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y el Instituto Mexicano de la 
Juventud (Imjuve) capacitaron a 60 jóvenes con el objetivo de brindarles herramientas 
para que sean agentes dinamizadores desde las comunidades, participen en la toma de 
decisiones y contribuyan al desarrollo equitativo en el área de influencia del Tren Maya.  
Los jóvenes harán extensivo el conocimiento adquirido a los mil brigadistas comunitarios 
reclutados el pasado mes de agosto. Durante el arranque de la capacitación 
denominada Jóvenes por la Transformación, Brigadas Comunitarias de Norte a Sur Tren 
Maya 2021, que concluirá este viernes, el subdirector de Vinculación Social del Tren 
Maya, Gabriel Guillermo Arellano Aguilar, explicó que, con su liderazgo, ellos tienen una 
función puntual realizar acciones transversales en temas de perspectiva de género, 
juventudes, interculturalidad y economía social, que les permitirán ser actores de 
relevancia, y difundir este proyecto. “El proyecto Tren Maya es mucho más que un tren, 
es integral, de desarrollo regional, que vislumbra todos los elementos que pueden 
hacerlo sostenible con la participación de los diferentes actores presentes en territorio, 
las comunidades; con una estrategia ambiental, científica, académica y de 
incorporación, con lo más avanzado en la tecnología, en términos constructivos. No 
puede haber un proyecto de este tipo sin considerar a los jóvenes”, sostuvo.  
Lo acompañó el subgerente del Tren Maya en los Tramos 3 y 4, Freddy Basulto Castillo.  
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José Abner Mena Sosa, coordinador de Brigada y originario de Tizimín, manifestó su 
alegría de participar en esta actividad y replicarla a los 16 jóvenes a su cargo, ya que 
ayudarán a identificar las necesidades de la población, “para que el impacto del Tren 
Maya genere bienestar para las familias de las localidades y se fortalezca el tejido social, 
además de apoyar a la juventud que había sido rezagada”. 
Salma Viridiana Méndez Gamboa, proveniente de Yaxcabá, señaló la gran 
responsabilidad que implica ser portavoz de la información del Tren Maya. “Cerca de 
donde vivo está la zona arqueológica de Chichén Itzá y ahí habrá una estación que será 
de gran beneficio para la localidad y considero que toda la gente debe saber detalles de 
este proyecto, como los pasos de fauna y proyectos que a futuro los jóvenes pueden 
implementar en la comunidad para que haya derrama económica y no tengan que irse 
a trabajar fuera del municipio, sino que ahí mismo tengan su fuente de ingresos”. 
(https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/181369/capacitan-a-jovenes-como-
brigadistas-comunitarios-del-tren-maya) 
 

Bloquean acceso al ITES Champotón debido a un juicio agrario (La Jornada 

Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Jueves 30 septiembre 2021 
Campeche, Champotón. - Integrantes de la familia Quetz Delgado en el municipio de 
Champotón, bloquearon el acceso a las instalaciones del Instituto Tecnológico de 
Estudios Superiores de Champotón (Itescham) debido a un juicio agrario por invasión 
de tierras que lleva más de 15 años en proceso y donde habían acordado que no 
“causarían problemas" a la institución mientras no haya construcciones nuevas. Sin 
embargo, hace unos meses terminaron un nuevo edificio que cubre al menos 13 
hectáreas de las 20 invadidas por el complejo educativo. Con el antecedente que de 
este conflicto ya está en conocimiento de Layda Sansores San Román, gobernadora de 
Campeche, y Renato Sales Heredia, titular de la Fiscalía General del Estado de 
Campeche (FGECAM), Israel Quetz Delgado detalló que hace años fue el propio Sales 
Heredia quien los mandó a desalojar debido a que sólo le entregaron un documento 
notariado que daba legalidad temporal a la escuela; sin embargo Sansores San Román 
revisó los papeles en poder de la familia que les daba la razón y fueron enviados de 
inmediato a Sales Heredia que fue procurador de justicia del Estado, en aquel entonces. 
Rosa María Delgado Núñez aparece en un documento del Registro Agrario Nacional 
(RAN) como sucesora legal y dueña de un espacio de 40 hectáreas sobre la zona 
costera de Champotón, en la carretera internacional 180 a la altura de un área conocida 
como Tierra y Libertad.  
Hace 15 años, la Secretaría de Educación del Estado promovió la adquisición de 20 
hectáreas correspondientes a las tierras de doña Rosa María, cuando comenzó el litigio 
todo terminó en acuerdos sin documentos que lo avalen, es decir, a palabra. 
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/181376/bloquean-acceso-al-ites-
champoton-debido-a-un-juicio-agrario) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección Operativa de Comunicación Social 
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Reinicia AMLO las asambleas masivas 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Tlaxcala, Apizaco. - Tras el portazo intempestivo de cientos de damnificados por 

el huracán Grace que no fueron censados por el gobierno federal en 

Huauchinango, Puebla, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que “ya 

quiere vernos” y anunció el regreso de eventos masivos para el 20 de noviembre, 

día de la Revolución Mexicana, en el Zócalo de la Ciudad de México, y de 

asambleas informativas masivas. 

Esto, a pesar de que México ocupa el cuarto lugar mundial en fallecimientos por 

Covid-19 y que aún se registran contagios. 

“Ahora le llaman portazo. Abrieron las puertas en Huauchinango, donde 

estábamos, así entraron porque la gente ya quiere vernos, que los escuchemos 

de manera directa y quieren participar. Ya no quieren que todo sea a través del 

internet o de la televisión”. Explicó que las asambleas se llevarán a cabo una vez 

que se cumpla su compromiso de que estén vacunados contra Covid todos los 

mayores de edad con al menos con una dosis.  
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“Si terminamos de vacunar, como creo lo vamos a lograr, para el 20 de 

noviembre, vamos a comenzar en el Zócalo porque así lo pide la gente”, afirmó. 

Acompañado por la gobernadora Lorena Cuéllar (Morena), el Presidente 

aseguró que los ciudadanos podrán participar en los eventos que realiza para 

evaluar los programas de bienestar de su administración. 

“Vamos a hacer ya grandes concentraciones para que todo el que quiera llegar 

pueda asistir. Asambleas informativas en todas las plazas de México para que 

no haya portazos, para que puedan participar todos. 

“El 20 de noviembre vamos a conmemorar un aniversario más del inicio de la 

Revolución, que es para nosotros muy importante, porque es la tercera 

transformación en la vida pública de México, ya de una vez convoco desde 

Apizaco, Tlaxcala, a una gran asamblea nacional para el Zócalo de la Ciudad de 

México”, recalcó. 

Horas antes, en el recinto ferial de Huauchinango, Puebla, alrededor de 200 

manifestantes que aseguraron ser damnificados del huracán Grace irrumpieron 

para exigir apoyos, mientras el Presidente tomaba la palabra. 

Rompiendo por lo menos tres filtros de seguridad y con pancartas con leyendas 

como: “¡No al nepotismo, no más corrupción!” y “¡Exigimos un nuevo censo, no 

más de lo mismo!”, los manifestantes llegaron prácticamente hasta el lugar del 

Mandatario, quien acompañado por integrantes de su gabinete, detallaba lo 

hecho en favor de los damnificados por este fenómeno. 

El presidente López Obrador reconoció que había inconformidad de 

organizaciones sociales, como Antorcha Campesina, por estar, señaló, 

acostumbrada a que se le entregaran apoyos a ellos y sus líderes les repartían. 

Segundos después, tras el portazo, una manifestante no pudo ser detenida por 

el vocero presidencial Jesús Ramírez Cuevas, ni por el titular de la Ayudantía 

Daniel Asaf ni por otros cinco integrantes de este cuerpo de seguridad. 

Sin embargo, de pie, mientras el gobernador y los integrantes del gabinete 

permanecían sentados, el Presidente preguntó con voz fuerte: “¿Me van a dejar 

hablar?, ¿Me van a respetar? Guarden silencio”, orden que fue obedecida. 

“Miren, estamos aquí porque se está llevando a cabo a evaluación del programa 

de apoyo a damnificados, se está ayudando a la gente como nunca se había 

ayudado. ¿O estoy mintiendo?”, a lo que los damnificados respondieron con un 

no. “Vamos a seguir entregando apoyos para los afectados (…) Pero todo, todo 

se va a entregar de manera directa, sin intermediarios. ¿O quieren ustedes que 

lo entreguemos a las organizaciones?”, a lo que los manifestantes respondieron 

de nueva cuenta negativamente. 

Al señalar que se tenía que retirar porque tenía otro evento en Apizaco, Tlaxcala, 

les informó que se quedaría para atenderlos Rosa Icela Rodríguez, titular de 

Seguridad y por Javier May, secretario de Bienestar. Tras esto, lanzó vivas a 

Huauchinango, a Puebla y a México y protegido por militares, se retiró. 
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“AMLO y gobiernos cuentan conmigo”: Samuel 

García 

 

Lunes 04 octubre 2021 / David Carrizales 

Nuevo León, Monterrey. - Al rendir protesta como gobernador de Nuevo León, 

Samuel García Sepúlveda afirmó ante sus homólogos de siete entidades de la 

República que, en las luchas por un nuevo Federalismo y en defensa de la 

división de Poderes, contarán con él, al tiempo que ofreció trabajar de la mano 

con el presidente Andrés Manuel López Obrador para resolver juntos los 

problemas que son concurrentes, ya que Nuevo León necesita del país, pero 

también México necesita del estado, dijo. 

“Hoy llego a mis 33 años ante el reto más importante de mi vida y quizá ante la 

situación más delicada del milenio”, expuso García Sepúlveda al iniciar su primer 

discurso como gobernador. Señaló que los años 2020 y 2021 han sido 

aterradores para todo el mundo, principalmente por la pandemia de Covid-19. 
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Mientras que, en Nuevo León, indicó, “el transporte público está de cabeza, la 

contaminación a tope y el ánimo achicharrado”.  

Ante ese panorama, agregó, “confío en Dios, que él manda a personas en ciertas 

circunstancias a dar la cara, a salir adelante; por eso, con mucho orgullo y 

responsabilidad, tomo el cargo de gobernador de Nuevo León”. 

 

Con mandatarios y el Ejecutivo 

 

A los mandatarios invitados, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de 

Tamaulipas; Alejandro Murat, de Oaxaca; Mauricio Vila, de Yucatán; Omar 

Fayad, de Hidalgo; Rubén Rocha Moya, de Sinaloa, y Marina del Pilar, de Baja 

California, les habló sobre las “grandes charlas” con el gobernador de Jalisco, 

Enrique Alfaro, también presente, con quien, aseguró, ha trazado un plan para 

buscar un nuevo convenio fiscal con la Federación. 

Recalcó que, en ese y otros temas, como la división de Poderes, “tienen a Nuevo 

León y tienen a Samuel”, pues por eso “somos Estados Unidos Mexicanos”. 

También señaló que su gobierno irá de la mano con la Federación, con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. “Sin la Federación no las vamos a 

poder resolver, como los temas del agua y el aire limpio”. Agradeció la presencia 

de la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero. 

El nuevo gobernador agregó que durante su mandato plantea un nuevo 

comienzo con los empresarios, “somos la cuna de la industria, lo menos que 

merecen los empresarios es un gobierno amigo y que estimule la inversión 

extranjera”. 

Definiéndose como un hombre de fe que cree en el trabajo duro, agradeció a los 

780 mil nuevoleoneses que creyeron en su proyecto y “cantaron nuestras 

canciones”. También agradeció a su familia que, a pesar de que “la vieja política 

se vino con todo, nunca se doblaron”. 

El nuevo gobernador, que ganó abanderado por Movimiento Ciudadano (MC), 

dijo que su visión es la del capitalismo social, que proponía el empresario Egenio 

Garza Sada. Elogió a su gabinete compuesto por una mayoría de mujeres a las 

que llamó “las chicas superpoderosas”. 

Expuso que su gabinete de generación de riqueza sostenible hará a Nuevo León 

más competitivo, “porque ya hoy somos los primeros en todo”. 

También reconoció que el problema más urgente que tiene la entidad es la 

seguridad. 

Samuel García ofreció también un nuevo comienzo de la mano con Estados 

Unidos, con Texas, abiertos al mudo. 

Sobre las acciones para sus primeros 100 días de gobierno, señaló: “Les digo 

con toda responsabilidad: este gobierno empezó hace dos meses”. Recordó que 

cuando faltaban vacunas “fui a Estados Unidos a pedirlas”. 
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PRI descarta romper con oposición por reforma 

eléctrica de AMLO 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Maritza Pérez y Rolando Ramos 

Ante la posición del PRI de abrir el diálogo sobre la reforma en materia de energía 

eléctrica enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes 

pasado a la Cámara de Diputados, el coordinador del tricolor en San Lázaro y 

presidente de la Junta de Coordinación Política, Rubén Moreira, aseguró que no 

hay una división con sus aliados PAN y PRD. 

Después de que se presentara la iniciativa presidencial, tanto el albiazul como el 

sol azteca mostraron de inmediato su rechazo a la iniciativa que prevé, entre 

otras cosas, darle el 54% del mercado de energía eléctrica a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE), mientras que el PRI aseveró que deber haber un diálogo 

sobre el tema. 

Cuestionado sobre cómo afectaría su postura a la alianza Va por México, 

integrada por el PAN, PRI y PRD, Moreira sostuvo que hasta ayer no habían 

conversado sobre el tema, sin embargo, aseveró que su partido respeta mucho 

la posición de sus aliados. 

“No (será un rompimiento) porque lo vamos a debatir públicamente, porque 

además nosotros no hemos dicho que vamos, lo que estamos diciendo es que 

se debata, que no quede duda, que no se diga como en el pasado que los votos 

tuvieron la influencia del poder y que no fueron sanos, en lo oscurito”, subrayó. 
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Ante la pregunta sobre si ya tuvieron algún encuentro con Morena o, piensan 

tenerlo en el futuro para tratar la propuesta, el político aseveró que su partido 

buscará que todo sea tratado en el parlamento abierto, al tiempo que rechazó 

algún tipo de acercamiento. En ese contexto Moreira aseveró que “si no hay 

parlamento abierto, con debate profundo de los actores económicos y políticos 

de este país, no hay condiciones para llegar a una votación”.  

El priista negó que la posición de su partido sobre revisar la propuesta 

presidencial sea un apoyo directo a dicha iniciativa, pues, dijo, lo único que 

buscan es fundamentar bien su decisión, ya que no sería responsable votar sin 

un análisis previo, ya sea esta o cualquiera otra iniciativa, sostuvo en entrevista 

con El Economista.  

Asimismo, consideró que el debate debe ser amplio y definitivo, ya que “no se 

vale que cada sexenio haya una reforma o se intente reformar la Constitución en 

esto rubros porque ni se garantiza la inversión ni se le da certeza al país, ni los 

actores políticos quedan conformes, esa es nuestra postura. 

“Va mucho más allá de rechazar o no, nosotros queremos que el debate sea 

sobre lo que hoy hay y lo que se propone”, resaltó.  

Sobre ello, llamó a que los demás partidos a que se abran al debate, que se cite 

a los actores involucrados en el tema como empresarios, académicos y 

servidores públicos, pero no “a modo”. Por su parte, el diputado del PAN, Ignacio 

Loyola y exgobernador de Querétaro, mostró su extrañeza porque el PRI no 

rechazó de manera inmediata la propuesta presidencial, puesto que la reforma 

actual, dijo, fue planteada y avalada por el tricolor. No veo por qué no decir de 

antemano, de una vez decirlo desde ahorita que están en contra de esta reforma 

que no lleva a ningún lado y es dañina para el país”, dijo. Sin embargo, también 

destacó que estarían abiertos a un parlamento abierto, tal y como lo propone el 

PRI, con el cual se podría enriquecer la idea de que esta propuesta es dañina. 

Al tiempo que confió en que la discusión de esta iniciativa presidencial no 

afectará la alianza con el PRI y PRD. Sobre el contenido de la iniciativa, Loyola 

consideró que la propuesta presidencial es retrógrada y de gran peligro para el 

futuro de los jóvenes del país, al tiempo que vaticinó que de aprobarse sería 

inconstitucional y traería consigo una gran cantidad de amparos. 

“Es una concentración más de poder que no se puede permitir (...) y vamos a 

tener energía más cara. Toda esta iniciativa va cargada de mentiras y parte de 

muchos supuestos falsaos... es una regresión energética, queremos regresar a 

los años 60 del siglo pasado” consideró el exgobernador de Querétaro. 

Por tratarse de una reforma a la Constitución, la iniciativa presidencial requiere 

ser aprobada por mayoría calificada de votos, equivalente a al menos 333 

diputados federales y 85 Senadores; es decir, a Morena le faltan 56 votos en la 

Cámara baja y 18 en el Senado para asegurar la aprobación de la propuesta 

referida. 
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Puerta abierta 

 

Los expertos José Antonio Crespo y Fernando Dworak, coincidieron en que hay 

una posibilidad de que la reforma presentada por el Ejecutivo pueda avanzar con 

los votos de diputados del tricolor. 

“Yo veo la posibilidad de que sí pueda pasar. No lo descarto, precisamente 

porque el PRI está jugando. Si ya hubiéramos visto que el PRI dijera ‘claro que 

no, vamos a estar con el bloque opositor y esa reforma no pasa porque va en 

contra de la que nosotros aprobamos con (Enrique) Peña Nieto como partido’, 

ya estaría un poco más claro que no iban a contribuir’’, afirmó Crespo. 

Si bien los diputados federales y senadores del PAN, PRD y PRI conforman el 

autollamado bloque opositor de contención, o los de Movimiento Ciudadano 

(MC) también pudieran ser convencidos de apoyar a Morena, abundó, es más 

difícil que se alineen al partido del gobierno. 

Dworak apuntó “nunca hubo garantía de oposición (de los diputados del PAN, 

PRI y PRD)”. 

Desde su punto de vista, la defensa de la reforma energética vigente dependerá 

“de una ciudadanía organizada que sepa realmente recabar información, con 

inteligencia, y sepa presionar, pero si vamos a depender de la buena voluntad 

de nuestra clase política vamos a seguir esperando sentados”. 

 

Recuperar rectoría del Estado, fin de la iniciativa: Monreal 

 

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Senadores, 

Ricardo Monreal Ávila, afirmó que la contrarreforma en materia energética 

propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador quizá sea la más 

importante de las últimas décadas. 

“Esta reforma del sistema eléctrico fue hecha por el gobierno de (Enrique) Peña 

Nieto, en el 2013, y ahora hay una contrarreforma planteada por el presidente de 

la República para recuperar la rectoría del sistema eléctrico”, dijo. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política (JCP) de la Cámara 

alta, expuso que los senadores esperarán a que les sea enviada la minuta 

correspondiente para proceder a su análisis y votación. 

“Obviamente, es una reforma profunda, no es una reforma de fachada ni de 

escaparate. Es una reforma que reconstruye, que recompone todo el sistema 

energético y particularmente el sistema eléctrico nacional”. 

Por su parte, a través de un comunicado, el grupo parlamentario del PAN en el 

Senado anticipó su rechazo a la propuesta presidencial y advirtió que de 

aprobarse provocará incrementos en el precio de la luz, pérdida de empleos y de 

confianza para invertir en México, además de afectar la salud y el medio 

ambiente. 
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Arrancan diputados trabajos en San Lázaro con 

rezago de 3 mil 500 iniciativas 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Redacción  

Todavía no se instalan y las comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados 

ya tienen una larga lista de pendientes, con un total de 3 mil 570 iniciativas que 

quedaron sin tratar durante la 64 Legislatura. 

Lo anterior, derivado de una modificación al reglamento de la Cámara de 

Diputados, aprobada por el pleno el 20 de abril, con 450 votos a favor, cero en 

contra y una abstención, y con la cual se autorizó que las iniciativas que no 

alcanzaran dictaminación no se desecharan. 

“Las iniciativas y minutas que no hayan sido dictaminadas y/o resueltas y cuyo 

plazo continúe vigente, que sean recibidas por la legislatura entrante, serán 

turnadas a las comisiones correspondientes, una vez que hayan sido instaladas, 

para efecto de que sean procesadas en los términos reglamentarios”, establece 

la reforma al artículo 287 del reglamento. 
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Según el listado elaborado por la Secretaría de Servicios Parlamentarios, en 

poder de EL UNIVERSAL, de las 3 mil 570 iniciativas, 134 son minutas. 

Las comisiones que iniciarán con más proyectos por revisar son Puntos 

Constitucionales, que será presidida por el diputado de Morena Juan Ramiro 

Robledo Ruiz, con 538 proyectos pendientes de la 64 Legislatura. 

Le sigue Justicia, cuya presidencia le corresponde al panista Felipe Fernando 

Macías Olvera, con 486 propuestas pendientes; Hacienda y Crédito Público 

(PVEM) con 332; Salud (Morena) con 295; Gobernación (PRI) con 242; Trabajo 

y Previsión Social con 195; Economía Comercio y Competitividad con 114 y la 

Comisión de Educación con 113. 

En contra parte, las comisiones que dejaron menos propuestas en el tintero son 

Ciencia y Tecnología que presidirá el diputado del PVEM, Javier Joaquín López 

Casarín, con seis iniciativas; Defensa Nacional, del panista Ricardo Villareal 

García, con seis; Deportes, a cargo de la ex clavadista María José Alcalá (PVEM) 

con 10, así como Derechos Humanos (Morena) con 14; Desarrollo Metropolitano 

(MC) con 18; Asuntos migratorios (PAN) con 24; Cultura (Morena) con 47 y 

Atención a Grupos Vulnerables (PRD), 61. 

La instalación de las comisiones ordinarias aprobadas por el pleno iniciará esta 

misma semana, informó el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 

Gutiérrez Luna. 

A través de un comunicado, el diputado destacó que esta 65 Legislatura “ingresó 

desde el día uno con un intenso trabajo, aprobando en los primeros días 

proyectos sustanciales para la vida pública de México, como el nuevo marco 

legal para el juicio político y el desafuero, así como la legislación que regula el 

procedimiento de revocación de mandato, figura esencial para transitar hacia un 

régimen de mayor democracia participativa”. 

Gutiérrez Luna consideró que de las 3 mil 570 iniciativas pendientes es necesario 

que haya un proceso de depuración: “Sí son muchísimas, y yo creo que ahí en 

las comisiones los diputados reelectos ayudarán mucho para explicar cuáles son 

las más importantes y que merecen la penas darles continuidad”. 

Por su parte, el analista parlamentario y catedrático de la UNAM, Khemvirg 

Puente, advirtió que la presentación excesiva de iniciativas que terminan por no 

dictaminarse, se debe a que muchas son irrelevantes. 

“Es un problema de iniciativitas, un padecimiento que afecta el desempeño 

institucional de una legislatura porque orienta recursos a esfuerzos inútiles en 

términos legislativos, pero útiles en términos político-electorales para los 

diputados y diputadas. 

“A veces proponen cambiar una palabra de una ley, lo que es irrelevante, pero a 

ellos les da reflector. Entonces es buena idea darles continuidad a los trabajos 

legislativos, pero creo que ésta debe circunscribirse a la agenda legislativa 

prioritaria de los partidos.  
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De lo contrario revisar una por una las iniciativas será un trabajo de mucho 

esfuerzo y pocos frutos. Sí deben ser selectivos con los temas que van a 

legislar”, aseveró el experto. 

A la carga de trabajo rezagado en la 64 legislatura se sumarán asuntos que 

competen a la actual: la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos 2022, la 

reforma político-electoral, y la recién llegada iniciativa presidencial para reformar 

a la industria eléctrica nacional. 
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“Paridad en democracia enfrenta resistencias”, 

señala consejera electoral 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Ariadna García 

La paridad de género en cargos de elección popular ha podido avanzar debido 

a legislaciones y lineamientos impuestos; sin embargo, el mayor rezago se 

encuentra en los municipios, donde en las pasadas elecciones se registró un 

retroceso, señala la consejera electoral Norma Irene de la Cruz. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, la presidenta de la Comisión de Igualdad de 

Género y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral (INE), dice que para 

el caso de los puestos de representación popular queda un camino largo por 

recorrer. 

¿En paridad existe retraso legislativo e ideológico? 

—Sí, estamos hablando de manifestaciones estructurales. Tenemos una idea de 

lo que es normal y hay resistencias; muchas veces pueden ser inconscientes de 

las mujeres. El nivel académico de candidatas es más alto que de candidatos, 

pero a ellos no se les cuestiona y a ellas sí, independiente de su experiencia, su 

trayectoria profesional o en lo que se desarrollen. 
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Tenemos que destruir mitos y romper estereotipos que nos van diciendo que a 

las mujeres les toca uno u otro lugar, porque aquí tenemos otro nivel de 

complacencia. 

¿Cómo lograr la paridad más allá de lo electoral? 

—Tiene que ver con cómo estamos en cada una de las instituciones en el interior 

y exterior. Por ejemplo, en el INE es la primera vez que hay cinco consejeras. 

Nosotras, en el interior del instituto, vemos que necesitamos hacer muchas cosas 

para lograr la paridad en la toma de decisiones. 

¿Las mujeres detectan la violencia política en razón de género? 

—Lo que estamos encontrando es que efectivamente hay esta cosa abstracta 

de violencia política. Lo estamos nombrando; hasta hace poco tiempo no 

podíamos. Hasta 2017 había un protocolo, pero tener un andamiaje legal que 

permita visibilizarlo, eso es el avance. Efectivamente queda mucho trabajo por 

hacer. De pronto olvidamos que la violencia política en razón de género es una 

expresión más de las diferentes violencias a las que estamos expuestas. 

¿Qué puede generar la paridad total? 

—Lograr la igualdad no sólo en números, sino sustantiva. Lamentablemente 

queda un camino largo para que logremos paridad en todos los puestos, no sólo 

de representación popular, sino de decisión. Eso lleva a un trabajo conjunto de 

instituciones, organizaciones y en lo individual para normalizar que la paridad es 

una medida permanente, y a pesar de la resistencia, se sigue avanzando. 

¿Es triunfo del instituto electoral la paridad en diputados y en candidaturas para 

gubernaturas? 

—No es logro de una institución o de una persona. Es el fruto del esfuerzo y de 

la lucha de muchas mujeres que han estado antes que nosotras y ahorita 

nosotras estamos en estas posiciones en donde podemos tener incidencias y 

tomamos decisiones que nos tienen que llevar a avanzar. 

¿Dentro del INE hay que romper barreras? 

—Estamos avanzando. Tenemos que deconstruir muchas prácticas culturales y 

por eso ahora nosotras revisamos en el interior los lineamientos del servicio 

profesional electoral, para tener paridad en los puestos de decisión para que el 

personal que hace posible la organización de las elecciones también sea de 

manera paritaria. Todas las resistencias las tenemos que ir aflojando o dándoles 

la vuelta. 

¿Para 2024 se puede lograr la paridad total? 

—No creo que haya que ponerle fecha, estamos dando pasos agigantados. 

Tenemos varios procesos antes de 2024. Puede ser que alcancemos la paridad 

numérica. 

Yo sí espero que para 2024 sea una nueva marca, porque tendremos una 

renovación de congresos, además de varios gobiernos locales. 
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Vamos a seguir la huella de dinero de políticos 

en el extranjero: UIF 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Diana Lastiri 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependiente de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), sigue la ruta del dinero que al menos 3 mil 

mexicanos movieron a paraísos fiscales, entre ellos funcionarios del actual 

gobierno, en el caso conocido como Pandora papers. 

Ayer, el titular de la UIF, Santiago Nieto, informó a través de Twitter que la unidad 

a su cargo ya investiga el caso como parte de la lucha anticorrupción emprendida 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Hemos visto la investigación periodística denominada Pandora papers. La UIF 

ya inició la investigación en México, cumpliendo con el compromiso del 

Presidente @lopezobrador_ de combatir la corrupción. Por ello insistimos en que 

es necesario avanzar en identificar beneficiarios finales”, escribió. 
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A consulta de EL UNIVERSAL la UIF indicó que en este caso deberá seguir la 

ruta del dinero supuestamente utilizado en negocios offshore. Fuentes 

consultadas indicaron además que hasta el momento se tiene certeza de la 

existencia de operaciones inusuales o irrelevantes, pero que aún se desconoce 

si los recursos son de origen ilegal. 

El caso Pandora papers surgió de una filtración masiva de 11.9 millones de 

documentos a escala global obtenida por el Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés) y publicada en 

México por Quinto Elemento Lab. 

La investigación refiere que negocios offshore de al menos 3 mil mexicanos 

movieron fortunas a paraísos fiscales en contubernio con bancos, asesores y 

despachos legales. 

Destacó que entre los nombres que surgieron durante la investigación del ICIJ 

están Julio Scherer, exconsejero jurídico de la Presidencia y quien, hasta hace 

unas semanas era considerado uno de los hombres más cercanos al Ejecutivo; 

Jorge Arganis Díaz Leal, secretario de Comunicaciones y Transportes; el 

senador morenista Armando Guadiana y Julia Abdala, pareja de Manuel Bartlett, 

director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

El esquema descrito por la investigación indica que mexicanos crearon 

sociedades de papel para comprar lujosas propiedades, aviones y yates, pagar 

menos impuestos, administrar fortunas y herencias, gestionar inversiones, abrir 

cuentas bancarias y ahorrar las utilidades de los negocios. 

Scherer es señalado porque en marzo de 2011 recibió 50 mil acciones de una 

sociedad de papel en las Islas Vírgenes Británicas llamada 3202 Turn Ltd, que 

controlaba a otra empresa de Florida, denominada 3202 Turn LLC, propietaria 

de un condominio en Miami, Estados Unidos, valuado en 1.5 millones de dólares. 

Guadiana es señalado por crear en 2007 un fideicomiso de 50 mil acciones de 

Atlantic Industries International Limited, empresa basada en las Islas Vírgenes 

Británicas y cuyos gestores de activos son los integrantes del despacho 

panameño Alemán, Cordero, Galindo & Lee. 

Para registrar el fideicomiso, el morenista afirmó que su ingreso anual eran 600 

mil dólares y que su patrimonio superaba 28 millones de dólares distribuidos en 

empresas mineras, inversiones y propiedades, tras designar a sus hijos como 

beneficiarios. 

Arganis aparece como dueño de la empresa Desbond Finance Limited, con sede 

en las Islas Vírgenes Británicas y registrada desde febrero de 1998, un mes 

después de que el funcionario ingresó a la Secretaría de Obras y Servicios de la 

capital. Desde ese año y hasta mayo de 2003, cuando era funcionario del 

gobierno de López Obrador en la capital, Arganis dispuso de un poder general 

sobre la empresa. 
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Abdala aparece porque se convirtió en accionista offshore cuando Bartlett Díaz 

despachaba como senador y es dueña de 10 mil acciones de una sociedad 

panameña de papel que no tiene empleados ni oficinas. En el caso de México 

también aparecen nombres de siete políticos, además de los hijos y hermanos 

de exgobernadores priistas y panistas, miembros actuales de gabinetes 

estatales e integrantes del PVEM, por lo que las investigaciones de la UIF 

también los incluirán.  

Los funcionarios mencionados en la investigación y que, por ley, están obligados 

a hacer públicas sus declaraciones patrimoniales, han omitido consignar que 

participan en sociedades asentadas en paraísos fiscales. 

Además, la investigación expone los negocios extraterritoriales del rey de 

Jordania y de los presidentes de Ecuador, Chile y República Dominicana. 
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¿Qué son los Pandora Papers? Esto es lo que 

sabemos sobre el destape de riquezas “offshore” 

 

Domingo 03 octubre 2021 / Redacción 

Este domingo, se reveló por medio de una investigación conocida como 

“Pandora Papers” la existencia de negocios offshore, en los que están 

involucrados 3 mil 47 personajes de la elite de la política y el poder en México, 

quienes movieron sus fortunas a paraísos fiscales o sociedades pantalla, 

fideicomisos o fundaciones opacas con el fin de evadir a las autoridades 

hacendarias. 

La investigación, publicada por Quinto Elemento Lab, abre la “caja de pandora” 

de la elite mexicana y deja al descubierto los movimientos fiscales de las fortunas 

de personalidades de la política como Julio Scherer, exconsejero jurídico de la 

Presidencia; Jorge Arganis Díaz Leal secretario de Comunicaciones y 

Transportes; el senador por Morena, Armando Guadiana; y Julia Abdala, pareja 

de Manuel Bartlett, titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).  
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Gracias a la filtración de 11.9 millones de documentos obtenidos por el Consorcio 

Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés), es 

que se pudo identificar como los más de 3 mil mexicanos involucrados en esta 

trama fiscal, en colaboración de bancos, asesores y despachos legales, han 

creado sociedades de papel para administrar sus fortunas y herencias. 

No obstante, según la investigación, señala que estos negocios offshore también 

han servido para la adquisición de lujosas propiedades, jets privados y yates, así 

como pagar menos impuestos; para gestionar inversiones, abrir cuentas 

bancarias y guardar las utilidades de sus negocios. 

La investigación “Pandora Papers” es un proyecto en el que participaron 600 

periodistas de 150 medios en el mundo incluido Quinto Elemento Lab, en el cual 

se revelaron registros de 14 despachos globales especializados en crear 

empresas de papel y complejos esquemas para quienes buscan la secrecía y los 

privilegios fiscales. 

Con base en los registros y documentos revelados este domingo, más de 330 

políticos, empresarios y funcionarios públicos de más de 90 países y territorios, 

tienen activos ocultos en paraísos fiscales. De ellos, 35 de los involucrados son 

o fueron líderes mundiales, entre los que se incluyen 14 latinoamericanos, de los 

cuales tres siguen en activo Luis Abinader, Guillermo Lasso y Sebastián Piñera. 

En los ‘Pandora Papers’ se detallan las técnicas para evitar y eludir el pago de 

impuestos – a la hora de hacer inversiones o comprar propiedades – o de 

mantener en secreto determinados nombres detrás de sociedades fantasma. 

La investigación reveló hasta el momento que al menos 80 personajes de la 

política nacional se han valido de estas sociedades pantalla para llevar millones 

de dólares a lugares que ofrecen privilegios fiscales bajo la sombra del 

anonimato, fuera del alcance de las autoridades hacendarias y de las agencias 

reguladoras. 

 

Mexicanos vinculados a los “Pandora Papers” 

 

Entre los involucrados más destacados, además de Julio Scherer, Jorge Arganis 

Díaz Leal y Julia Abdala, también figuran el senador por Morena y empresario 

minero, Armando Guadiana Tijerina;  multimillonarios como Germán Larrea Mota 

Velasco y María Asunción Aramburuzabala dueña del grupo cervecero modelo. 

Enrique Martínez y Martínez, exgobernador de Coahuila, Ricardo Pierdant, el 

empresario que en 2014 pagó el predial de un departamento en Miami propiedad 

de la entonces esposa de Enrique Peña Nieto, la actriz Angélica Rivera y Carlos 

Peralta Quintero, empresario vinculado a negocios con la Comisión Federal de 

Electricidad el sexenio pasado. 
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También Francisco Labastida Gómez de la Torre, hijo de Francisco Labastida 

Ochoa quien fue candidato presidencial por el PRI en el 2000, está vinculado a 

una sociedad en las Islas Vírgenes Británicas que fue constituida en agosto de 

2006. 

 

A continuación, se enlista a los personajes involucrados: 

 

* Julio Scherer Ibarra, exconsejero jurídico de la Presidencia 

* Armando Guadiana Tijerina, senador por Coahuila y empresario minero 

* Jorge Arganis Díaz Leal, secretario de Comunicaciones y Transportes 

* José Manuel Sanz Rivera, jefe de la oficina del gobernador de Morelos 

* Fernando Donato de las Fuentes Hernández, secretario de Gobierno de 

Coahuila 

* Juan Ignacio García Zalvidea, exdiputado y exalcalde en Cancún 

* Juan Carlos Márquez Heine, secretario de Salud de Oaxaca 

* Julia Abdala Lemus, empresaria, pareja de Manuel Bartlett 

* Arturo Montiel Yáñez, empresario, hijo del exgobernador del Estado de México 

* Paulina Díaz Ordaz, publirelacionista, esposa de diputado y nieta de 

expresidente 

* Jesús Murillo Ortega, empresario, hijo del exgobernador de Hidalgo 

* Francisco Antonio José Patrón Laviada, empresario, hermano del 

exgobernador de Yucatán 

* Francisco Labastida Gómez, empresario, hijo del exgobernador de Sinaloa 

* Fernanda Castillo Cuevas, esposa del gobernador del Estado de México 

* Marcelo y Carlos de los Santos, empresarios, hijos del exgobernador de San 

Luis Potosí 

* Germán Larrea, presidente de Grupo México 

* María Asunción Aramburuzabala, empresaria e inversionista 

* Fernando Chico Pardo, de Asur 

* Alberto Baillères González, de Grupo Bal 

* Carlos Peralta Quintero, de Grupo IUSA 

* Familia Salinas (empresarios) 

* Leopoldo Espinosa Abdala, farmacéutica RIMSA 

* Jorge Humberto Santos Reyna y Samira Barragán Juárez, Arca Continental 

* Alejandro González Zabalegui, empresario 

* Alejandro Aboumrad González, directivo de IDEAL 

* Antonio Madero Bracho, Rassini 

* Armando Hinojosa Cantú, Grupo Higa 

* Ricardo Pierdant Grunstein, empresario 

* Edgar Manuel Méndez Montoya, operador financiero del exgobernador de 

Quintana Roo Roberto Borge 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

México responde; UIF inicia investigación 

 

Ante la publicación de los documentos, Santiago Nieto Castillo, titular de la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) señaló que ya se inició la investigación 

en México, cumpliendo con el compromiso del presidente López Obrador de 

combatir la corrupción. 

Hemos visto la investigación periodística denominada Pandora papers. La #UIF 

ya inició la investigación en México, cumpliendo con el compromiso del 

Presidente @lopezobrador_ de combatir corrupción. Por ello insistimos que es 

necesario avanzar en identificar beneficiarios finales. — Santiago Nieto 

(@SNietoCastillo) October 3, 2021 

 

¿Crear sociedades offshore constituye un delito? 

 

La investigación publicada por Quinto Elemento Lab detalla que, aunque tener 

una sociedad offshore no es un crimen, en muchos casos su opacidad permite 

la comisión de delitos como el lavado de dinero, la corrupción o la evasión fiscal. 

En México no es ilegal tener sociedades fachadas para mantener activos o 

resguardar el patrimonio fuera del país, incluso algunas personas las usan para 

reducir riesgos a su seguridad o conducir negocios internacionales. 

Sin embargo, el uso de sociedades offshore puede ser particularmente 

controversial en el caso de políticos y funcionarios públicos, pues las pueden 

utilizar para esconder dinero y bienes procedentes de sobornos o desvío de 

recursos públicos. Esto es de particular interés en naciones como México donde 

la corrupción es rampante y el gobierno ha hecho un pobre trabajo impidiendo 

estos abusos. 

 

Funcionarios de la 4T involucrados en la trama fiscal de Empresas de 

Papel: 

 

Julio Scherer 

 

Según la investigación, Julio Scherer Ibarra, quien se desempeñó hasta hace 

unas semanas como consejero jurídico de la Presidencia y es uno de los 

hombres más cercanos al presidente Andrés Manuel López Obrador, aparece 

vinculado a una estructura offshore y a un departamento en Miami Beach. 

En marzo de 2011, señalan los documentos, recibió las 50 mil acciones de una 

sociedad de papel de las Islas Vírgenes Británicas llamada 3202 Turn Ltd, la cual 

controlaba a empresa de Florida denominada 3202 Turn LLC, que a su vez es 

propietaria de un condominio ubicado en la Collins Avenue de Miami, valuado 

actualmente en 1.5 millones de dólares. 
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Armando Guadiana 

 

Según los Pandora Papers, el senador por Morena y empresario minero, 

Armando Guadiana Tijerina, creó en marzo de 2007 The Hawaii Trust, un 

fideicomiso que resguarda 50 mil acciones de Atlantic Industries International 

Limited, una empresa opaca basada en las Islas Vírgenes Británicas, según los 

registros del despacho panameño Alemán, Cordero, Galindo & Lee (Alcogal), a 

quienes designó como gestores de sus activos. 

Al momento de registrar su offshore, Guadiana dijo que su ingreso anual rondaba 

los 600 mil dólares y que su patrimonio superaba los 28 millones dólares 

distribuidos en empresas mineras, inversiones y propiedades. Designó a sus 

cuatro hijos como beneficiarios, según los expedientes del despacho. 

En las declaraciones patrimoniales públicas que presentó ya como senador, esa 

fortuna ya no estaba, destaca el documento. 

 

Jorge Arganis Díaz Leal 

 

La investigación señala que el actual secretario de Comunicaciones y 

Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, también aparece como dueño de la 

empresa Desbond Finance Limited con sede en las Islas Vírgenes Británicas, 

que fue creada en 1998 con el propósito de proteger su patrimonio. 

Según los documentos publicados, la compañía fue registrada en febrero de 

1998, tan solo un mes después de que Arganis ingresara a la Secretaría de 

Obras y Servicios del gobierno de la Ciudad de México como director general de 

la planta de asfalto. Desde ese año y hasta mayo de 2003, cuando se 

desempeñaba ya como director de Obras Públicas en el gobierno de López 

Obrador en la Ciudad de México, Arganis dispuso de un poder general sobre la 

empresa. 

 

Julia Abdala 

 

La investigación también señala que Julia Abdala, quien aclaran que no estuvo 

disponible para responder las solicitudes de comentarios del Consorcio 

Internacional de Periodistas de Investigación, se convirtió en accionista de la 

offshore cuando Bartlett, su pareja de 20 años, despachaba como senador. 

Según los "Pandora Papers" es dueña de 10 mil acciones de una sociedad 

panameña de papel, que no cuenta con empleados ni oficinas, y cuyo primer 

accionista se mantuvo en el anonimato que garantizan las acciones al portador. 

La empresa Roybell International Inc fue creada en diciembre de 2011, con un 

capital de 10 mil dólares a través de un despacho en Ginebra especializado en 

la gestión de grandes fortunas, que a su vez contrató los servicios de Alcogal. 
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Tras 4 meses de cortejo, PRI cede ante Morena 

 

Domingo 03 octubre 2021 / Redacción 

La posición que asuma la bancada del PRI en San Lázaro será la clave para que 

la Cuarta Transformación (Morena, PT y Verde) avale la reforma en materia 

eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El tricolor cuenta con 71 diputados federales y Morena requiere de 56 o 57 votos 

para llegar a los 333 o 334, necesarios para aprobar las reformas 

constitucionales (dos terceras partes). 

Expertos en economía y en política consideran que si Morena va a obtener votos 

de la oposición para aprobar este proyecto presidencial, será de legisladores del 

PRI; sin embargo, advierten que esta reforma, de aprobarse, será una regresión 

económica, ambiental y será dañina para el país, por lo que no redituaría al 

tricolor. 

Ayer, el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, encabezado por Alejandro Moreno, 

flexibilizó su postura y expuso que reflexionará y analizará los alcances de la 

propuesta presidencial de manera coordinada con todos los diputados del 

tricolor.  
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“Como parte de la revisión y análisis de la iniciativa, el partido y el grupo 

parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, con su coordinador, Rubén 

Moreira Valdez, convocarán a foros de discusión y debate en torno a su 

contenido, con la participación de expertos y representantes de los diversos 

sectores económicos y sociales del país”, explicó el partido en un comunicado. 

Expresó su apertura a debatir el tema energético, bajo la premisa de que debe 

promoverse el crecimiento y desarrollo nacional, sin afectar a las familias. 

Sin embargo, el PRI, a diferencia de los opositores PAN, PRD y MC, no salió a 

definir una postura tajante de rechazo el 1 de octubre, cuando se envió la 

iniciativa a San Lázaro. 

 

Coqueteo 

 

Hace cuatro meses, el 8 de junio pasado, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador lanzó el anzuelo al PRI para que le ayude a aprobar reformas 

constitucionales en la Cámara, luego de que la Cuarta Transformación perdió la 

mayoría calificada. 

Además, el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, adelantó que 

es viable una alianza con el tricolor para sacar adelante las reformas. 

En el recinto, los legisladores de la autollamada Cuarta Transformación han 

cedido y otorgado al tricolor puestos clave en el Palacio Legislativo. 

El pasado 29 de agosto, aceptaron que el coordinador del PRI en San Lázaro, 

Rubén Moreira, presidiera la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el primer 

año de la 65 Legislatura. 

Luego, el 9 de septiembre, en el debate de dictámenes, el bloque opositor de Va 

por México se fracturó en la Cámara de Diputados, pues el PRI decidió apoyar 

la minuta para crear la Ley Orgánica de la Armada de México para que este 

cuerpo apoye en tareas de seguridad interior. 

Al siguiente sábado, López Obrador anunció que el gobernador saliente de 

Sinaloa, Quirino Ordaz (PRI), sería el embajador de México en España. 

Unos días después, Morena cedió al PRI dos comisiones, que son la de 

Gobernación, la cual será presidida por el líder nacional del tricolor, Alejandro 

Moreno, y la de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, la cual 

encabezará Guillermo Angulo. 

Asimismo, el tricolor ha tenido un cambio de discurso, pues el pasado 1 de 

septiembre, al fijar la posición de su bancada con motivo del Tercer Informe de 

Gobierno, el diputado federal y presidente del tricolor, Alejandro Moreno 

Cárdenas, aclaró que el PRI, en la 65 Legislatura, no será subordinado de nadie, 

mucho menos del Ejecutivo. 

El propio coordinador del PRI, Rubén Moreira, declaró a EL UNIVERSAL que el 

bloque Va por México permanecerá y está sólido. 
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Prevén acuerdos políticos 

 

La economista Valeria Moy recordó que Morena y sus aliados no tienen los votos 

necesarios; sin embargo, no le sorprendería que los consigan, pues todo 

dependerá de qué acuerdos políticos logren hacer con otros partidos. “Es real la 

posibilidad de que sucedan”, dijo. 

Aunque adelantó que no le gustaría que los obtuvieran, pues la reforma afectaría 

al país y no desea que pase esa reforma, es necesaria una discusión amplia, 

intensa y técnica. 

“Seguramente habrá acuerdos que se podrán alcanzar. Acuerdos que no 

necesariamente vamos a conocer. Si hay algún voto que pudieran pescar, serían 

los del PRI. 

“Vamos a ver cómo funciona y cómo opera el PRI, pero no me extrañaría. No 

quiero que eso suceda porque es una reforma muy dañina para la competitividad 

del país, aunque suene trillado: un país que no tiene energía eléctrica buena 

(calidad de buen voltaje), bonita (que venga de buenas fuentes) y barata (sobre 

todo en regiones como la frontera y el sur), simplemente se va a quedar más 

rezagado frente a otros. 

“Se vienen semanas de negociación, negociación o de imposición, imposición e 

imposición”, aseveró. 

Asimismo, el exconsejero presidente del IFE y director de la consultoría 

Integralia, Luis Carlos Ugalde, recordó que a Morena le faltan 56 votos en la 

Cámara de Diputados y 10 en el Senado, entonces, afirmó, es muy complicado 

que la reforma pase, pues es un proyecto radical, negativo, que no tiene pies ni 

cabeza, es una regresión estructural a la economía, y no es de interés público. 

“No veo cuál sería la ganancia para el PRI. Está en una situación crítica, incluso 

en una fase de declive que puede convertirse en una extinción. Votar a favor del 

gobierno, ¿para qué? Simplemente agudizaría ese declive y debilidad, no veo 

qué ganancia podría tener el PRI, por eso es que me parece muy difícil que 

pueda apoyar esto. No veo la ganancia ni de reputación, ni de poder político, ni 

de poder electoral”, mencionó. 
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Iniciativa eléctrica de la 4T desconoce 

compromisos de México en el T-MEC 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Karol García 

La iniciativa de contrarreforma energética que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador envió a la Cámara de diputados sería violatoria a los tratados 

internacionales que tiene México, con lo que de aprobarse provocará pugnas de 

nivel de arbitraje internacional. 

Estados Unidos y Canadá establecieron candados para que México no hiciera 

una contrarreforma energética a través de un artículo del tratado comercial entre 

los tres países (T-MEC) que hace alusión al Tratado Integral y Progresista de 

Asociación Transpacífico (TIPAT). Esto significa que aun cuando Estados 

Unidos no forma parte del TIPAT, obtiene los beneficios plenos del blindaje 

explícito que este acuerdo ofrece para no disminuir la apertura del sector 

energético mexicano. De hacer cambios que restrinjan la apertura vigente, 

México enfrentaría represalias y tendría que resarcir los daños consecuentes, 

además de que correría el riesgo de que sus dos socios comerciales denunciaran 

el T-MEC, un tratado que ha impulsado el comercio exterior y las inversiones en 

la economía mexicana.  

Kennet Smith, jefe negociador del T-MEC por parte de México en la 

administración pasada, y socio de la consultoría AGON, explicó que ambos 

acuerdos comerciales incluyen la denominada cláusula “ratchet” (cremallera) de 

irreversibilidad: si un país procede unilateralmente a una apertura, esta se 

consolida inmediatamente.  
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“El grado de apertura que ha dado hasta ahora México en el sector energético 

está consolidado en el T-MEC y el TIPAT, y también quedaría consolidada una 

apertura mayor si México la tuviera en el futuro”, explicó Smith a El Economista 

en su momento.  

 

Contrarreforma 

 

La iniciativa presidencial presentada el viernes contiene modificaciones a los 

artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, además de diversos transitorios entre 

los que destaca que se elimina el párrafo por el que el Ejecutivo contaba con los 

Órganos Reguladores Coordinados en Materia Energética, o sea, la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).  

También propone que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) vuelva 

a formar parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), con lo que 

desaparecen todos los mercados de electricidad para que la estatal sea una 

empresa integrada nuevamente, desapareciendo las filiales constituidas en la 

reforma, y que toda la energía que se despache en el país sea comprada por la 

escuela estatal, con lo que los privados sólo podrán llegar a 46% de la 

generación (hoy tienen 38%) pero en contratos con la CFE, que además dejará 

de ser empresa productiva, igual que Petróleos Mexicanos (Pemex) para ser 

organismos que velen por el derecho al acceso a la energía de toda persona en 

el país. 

El litio, primordial para avanzar hacia el almacenamiento de electricidad, podrá 

ser explotado únicamente por el Estado, según la propuesta del Ejecutivo. 

La nueva iniciativa propone un nuevo sistema eléctrico en el cual el Estado 

recupera la conducción a través de la CFE, que se convierte en organismo 

responsable de su planeación y control, autónomo en el ejercicio de sus 

funciones y administración.   

“Las actuales inversiones en generación eléctrica legítimas del sector privado 

podrán participar con 46% del consumo eléctrico nacional, sujetas a planeación 

y control a través de la CFE".   

Este 46% se incorporará mediante un mecanismo de adquisición por parte de la 

CFE, basado en procedimientos de competencia. La CFE, a través del Cenace, 

despachará en orden de mérito de costos de producción, sujetándose a 

requerimientos de seguridad y confiabilidad del Sistema Eléctrico Nacional”, 

según el texto enviado al Congreso.   

Además, se requiere entonces la cancelación de todos los permisos de 

generación eléctrica otorgados y los contratos de compraventa de electricidad y 

la generación procedente de los permisos de autoabasto no será adquirida por 

la CFE igual que los excedentes de los productores independientes de energía.   
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Para Miriam Grunstein, abogada experta del sector energético, lo más grave es 

la propuesta de terminar con cualquier permiso o contrato expedido por la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE), porque un acto administrativo firmado 

por un organismo queda sin efectos para convertirse en un elemento de 

negociación con otro organismo, lo que afecta derechos retroactivos y se tomará 

como decisión unilateral, violatoria del derecho internacional y que rebasa todo 

régimen de derecho comercial.  

“Contiene cláusulas indudablemente de expropiación indirecta que consiste en 

una afectación de derechos, en la privación de los mismos, aunque no sea de 

bienes e infraestructura, lo que a todas luces es violatorio de los principios de 

cualquier tratado de libre comercio cuyo espíritu es la expectativa razonable de 

rentabilidad de todo inversionista extranjero”, dijo Grunstein.  

En cuanto a la explotación exclusiva del litio por parte del Estado, comentó que 

hay nacionalización de un mineral sin que se estaticen las concesiones de las 

minas, que son ocho en el país, lo que a todas luces será también violatorio de 

derechos adquiridos con antelación. 

La Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) pidió, 

mediante una misiva, que se respete la figura de reguladores "necesarios" para 

la competitividad del país.   
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La reforma eléctrica decepciona, dice CEESP 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Ivette Saldaña 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) aseguró que el 

gobierno envía señales decepcionantes sobre la perspectiva económica del país 

con la iniciativa de reforma eléctrica dada a conocer el viernes pasado. 

La institución dijo que, tal como lo explicó el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, la propuesta de reforma “busca devolver el poder cuasi 

monopólico a la Comisión Federal de Electricidad en materia de generación, 

eliminar la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos (CNH), acabar con los contratos de autoabastecimiento y reservar 

la explotación de litio para el Estado”. 

“La iniciativa de reforma constitucional en materia de electricidad no ayuda. Va 

en sentido contrario”, destacó el CEESP. 
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Además de las perspectivas para la industria eléctrica, el Centro dijo que 

preocupa que la economía registra una desaceleración en su ritmo de 

crecimiento y hasta estancamiento en algunos indicadores que abren frentes de 

riesgo importantes.  

En su Análisis Económico Ejecutivo semanal, el organismo dijo que los cuellos 

de botella de las cadenas globales de producción alejan en el corto plazo la 

posibilidad de que la reactivación se logre por la parte externa, mientras que hay 

fragilidad en el mercado interno. 

Sin considerar el rebote económico que tendrá la economía mexicana después 

de la crisis, “será difícil que la economía recobre el ritmo de crecimiento de años 

anteriores, que de por sí era mediocre”. 

Además, el CEESP alertó que siguen latentes riesgos internos y externos 

derivados de la crisis económica a causa de la pandemia de Covid-19. 

“Es importante tomar en cuenta que, en una situación de fragilidad, la economía 

posiblemente estará sujeta a nuevos riesgos exógenos, provenientes del 

exterior”, consideró. 

“Han surgido presiones inflacionarias fuertes en múltiples países avanzados y 

economías emergentes que, aunque aparentemente tienen orígenes transitorios, 

alientan la tendencia hacia una política monetaria más ajustada, particularmente 

por parte de Estados Unidos”. 

Ante ello, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado mencionó que 

puede haber reversa a las políticas de estímulo de la liquidez y el incremento de 

las tasas de interés y, de ser así, puede haber “volatilidad en los mercados 

financieros globales y un éxodo de capitales de corto plazo de los mercados 

emergentes, como ha sucedido en episodios anteriores”. 

En México no se descarta que se eleve la tasa de interés en el contexto de una 

economía débil, además de que existe la posibilidad de que haya salida de 

capitales en el corto plazo, alertó el Centro, lo que complicará la situación 

económica actual. 
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Iniciativa eléctrica es expropiatoria e 

inflacionaria, dice la IP 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Lilia González 

Como retrógrada, inflacionaria y en contra del poder adquisitivo de las familias 

calificó el sector empresarial del país a la iniciativa de reforma en el sector 

eléctrico, presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes 

pasado; por lo que confían en un parlamento abierto para que no avance la 

propuesta.  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) afirmó que la propuesta de reforma 

del gobierno federal cuenta con efectos retroactivos, que desconocen al Estado 

de Derecho, que de avalarse “consumarían una expropiación de facto de 

decenas de miles de millones de dólares de inversión privada competitiva en el 

país, poniendo en grave riesgo la credibilidad de nuestro país como socio 

comercial y dejándolo expuesto al reclamo de indemnizaciones bajo diversos 

mecanismos legales”. 

El organismo que dirige Carlos Salazar sostuvo que la contrarreforma “no cumple 

con los objetivos que pretende ni plantea soluciones sustentables. Bloquear la 

participación del sector privado en la generación eléctrica impide que el país 

avance en solucionar estos problemas críticos”. 

La iniciativa de reforma eléctrica impacta negativamente los costos de 

producción de la industria, obligando a subir los precios de todos los productos, 

aumentando los niveles inflacionarios de la economía, y, en consecuencia, 

erosionando el poder adquisitivo y su calidad de vida de las familias, sostuvo el 

presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José 

Abugaber.  
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La propuesta eléctrica por el gobierno federal “lastima profundamente al país”, 

tanto en materia ambiental como en materia económica. “La aprobación de esta 

iniciativa marcaría un punto de no retorno, generando daños irreversibles al 

Estado de Derecho, al medio ambiente, las finanzas públicas y la competitividad”, 

sentenció la Iniciativa Privada. 

De aprobarse la reforma planteada por el gobierno federal, “México no podrá 

cumplir con sus metas de reducción de emisiones frente al cambio climático”, 

agregó el CCE. 

Hasta la fecha, la CFE no ha desarrollado centrales de generación usando 

energías renovables de bajo costo. Por lo tanto, no ha contribuido a reducir los 

costos de generación. 

“La reforma propuesta hará todavía más difícil la inversión en la red de 

transmisión al concentrar los recursos de la CFE en generación”, lamentó el 

CCE. 
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Hay 4.4 millones de personas analfabetas 

 

Domingo 03 octubre 2021 / Nurit Martínez 

Un siglo después de la creación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 

con José Vasconcelos como su principal precursor, para arrancar la cruzada de 

alfabetización en el país, México tiene aún más de cuatro millones 400 mil 

personas que no saben leer ni escribir. En los últimos tres años, dos de estos de 

la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, 423 mil 780 

personas mayores de 15 años se sumaron al analfabetismo. 

Según esos datos del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) 

la cifra de personas analfabetas aumentó 10.6 por ciento. Mientras en 2017 tres 

millones 976 mil 895 personas no sabían leer ni escribir, para diciembre de 2020 

eran cuatro millones 400 mil 675, es decir 423 mil 780 mexicanos más. 

La definición especializada señala que un analfabeta es la persona de 15 años 

o más que no sabe leer ni escribir un recado. 

La Unesco plantea que para que un país obtenga la “bandera blanca” en materia 

educativa debe tener menos de cuatro por ciento de su población en esa 

condición, pero México se sigue quedando a un paso de ello, ya que en este 

momento la proporción es de 4.6 por ciento. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

La desigualdad del país se expresa también en este sector. Mientras Baja 

California Sur, Colima, Aguascalientes, Tlaxcala y Durango tienen las tasas más 

bajas de población que no sabe leer ni escribir, Veracruz, Chiapas, Estado de 

México, Oaxaca y Puebla ocupan los primeros lugares por la alta proporción de 

personas en esa condición.  

En 1917, después de la Revolución Mexicana y cuando el país empezó a 

construir su vida institucional, 98 por ciento de la población era analfabeta. 

El 3 de octubre de 1921, después de casi un año de gestiones del político, 

diplomático y filósofo José Vasconcelos, se publicó en el Diario Oficial de la 

Federación el Decreto de creación de la SEP. 

Uno de los principales objetivos de la gestión del funcionario fue reducir el 

analfabetismo de la población y para atenderlo ideó las misiones encabezadas 

por profesores normalistas, pero también por intelectuales o artistas de la época 

como la poetisa Gabriela Mistral, según la historia de la secretaría, escrita por el 

propio Vasconcelos. 

En México, durante los últimos 50 años el porcentaje de personas analfabetas 

bajó de 25.8 por ciento en 1970, a 4.6 por ciento en 2020. 

Cien años después Pedro Flores, investigador de la Universidad Autónoma de 

Querétaro, asegura que México requiere clarificar las estadísticas sobre el 

analfabetismo y conocer a la población que se va sumando. Regularmente, la 

población en esta situación estaba constituida por adultos mayores, indígenas y 

mujeres. 

“Si ustedes encuentran una región con una composición con personas 

indígenas, seguramente las analfabetas eran mujeres grandes en zonas rurales, 

pero hoy necesitamos saber si esto sigue, si son este grupo el que ha 

incrementado. Es incierto y tenemos que conocerlo. El otro es que la gente no 

esté buscando la educación como un factor de movilidad social o atractivo y eso 

interpela al sistema educativo para que la gente no tenga la oportunidad de 

escolarizarse”. 

La población analfabeta es muy difícil de atender por las características que 

tiene, y durante la actual administración, señala, “no se han ocupado de esta 

población y es otra deuda más de la política de la Cuarta Transformación”. 

A decir del especialista, algunos estudios señalan que en los últimos años el 

número de personas que no saben leer ni escribir se redujo por razones 

naturales, "es decir que se morían, no porque hubiera una política deliberativa 

que estuviera sacando a las personas de la condición de analfabetismo”. 

Antes de concluir el sexenio pasado, varias entidades del país y desde el INEA 

pidieron levantar la bandera blanca por su avance en afabetización, entre ellas 

Morelos, Sinaloa, Zacatecas, Guanajuato, Colima, Jalisco, Michoacán, Tlaxcala 

y Estado de México, pero la disparidad prevalece con el resto del país. 
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“Hay que revisar eso cuidadosamente, además de que en los últimos años se 

procedió a la certificación sin tener criterios claros de evaluación que permitieran 

identificar si las personas alcanzaron niveles mínimos de aprendizaje”, señala el 

investigador. 

En su estudio Financiamiento de la educación. El derecho a la educación y la 

política educativa: promesas y realidades, Alejandro Márquez, investigador de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, señala que la incertidumbre sobre el 

monto de presupuesto para atender a este sector es “un asunto añejo y 

persistente”. 

Pedro Flores agrega que con los años la política educativa definió que no sólo 

habría que poner atención a los que no saben leer ni escribir, sino a los que están 

en condiciones de rezago, es decir aquellas personas que por alguna razón no 

concluyeron la educación básica, esto es que abandonaron en algún tramo la 

primaria y la secundaria. “No concluir la secundaria es lo que más alimentaba 

ese rezago”. 

Las estadísticas de Prospectiva, Acreditación y Evaluación del INEA indican que 

a diciembre de 2020 México tenía 28 millones 58 mil 183 personas en rezago, 

4.4 de estas eran analfabetas, ocho millones 63 mil no habían concluido la 

primaria y 15 millones 594 mil no habían terminado la secundaria. 
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Plantean llevar agua contaminada a la Ciudad de 

México 

 

Lunes 03 octubre 2021 / Redacción 

Estado de México, Naucalpan. - Un río negro del que emana un fuerte olor a 

basura, proveniente del relleno sanitario metropolitano de Puente de Piedra en 

Tepatlaxco, contamina al río San Juan que desfoga en la presa Madín, misma 

que abastece de agua potable a los habitantes de Naucalpan, Tlalnepantla y 

Atizapán de Zaragoza en el Estado de México, además de que en breve surtirá 

a la Ciudad de México. 

En un recorrido con habitantes de Tepatlaxco, EL UNIVERSAL documentó la 

salida de un río negro del mencionado relleno sanitario, del que fluyen lixiviados 

de las toneladas de basura que recibe diariamente y que, de acuerdo con los 

vecinos, está generando graves problemas de contaminación a los mantos 

acuíferos de las barrancas de la región, así como al afluente que termina en la 

presa. Pese a que autoridades de la Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (Profepa) informaron el pasado 5 de septiembre, que determinaron 

clausurar este relleno sanitario —que recibe todos los días unas 2 mil 200 

toneladas de basura— por contaminar con sus lixiviados la presa Madín, este 

ecocidio continúa, denunciaron habitantes de Tepatlaxco.  
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El fluido de lixiviados baja como un río negro de la montaña de desechos —

donde todos los días llegan camiones de capital, de los municipios de Atizapán 

de Zaragoza y de Naucalpan—, y llega al río San Juan justo en la parte trasera 

de la escuela primaria Emiliano Zapata, en Puente de Piedra, para de ahí bajar 

a la presa Madín. 

En dicha presa, las autoridades sanitarias reconocieron y documentaron la 

muerte de miles de peces por esta contaminación. 

A su vez, ambientalistas e investigadores de la UNAM, IPN y del Comité de 

Sanidad Acuícola del Estado de México iniciaron una serie de trabajos sobre el 

daño ecológico que se registra en la zona. 

Alejandra García Aguilar, médica veterinaria zootecnista, investigadora del 

comité, camina en la orilla de la presa Madín y refiere que desafortunadamente 

confirmó la muerte de los peces por la contaminación que ahí se registra, por lo 

que mantiene un monitoreo de la calidad del agua de esta cuenca, “que 

difícilmente llega a seis en una calificación del uno al 10”. 

El agua de la presa Madín está contaminada con metales pesados, plaguicidas, 

fármacos y químicos, además de que antes de pensar llevarse agua de este 

lugar a la Ciudad de México, se debe garantizar el abasto de la población 

aledaña que hoy sufre escasez y garantizarse su potabilización, coincidieron 

académicos que integran el organismo auxiliar o Comisión de la Cuenca de 

Presa Madín. 

Además de los lixiviados del relleno sanitario de Puente de Piedra, a la presa 

Madín llegan descargas de drenajes de al menos 18 desarrollos y asentamientos 

ubicados en la Zona Esmeralda, La Concordia, en la sexta sección de Lomas 

Verdes y del pueblo de Nuevo Madín, alertó en mayo Eduardo Espinosa Medel, 

gerente operativo de la comisión. 

Por ello, el agua de esta cuenca está contaminada con metales como aluminio y 

mercurio; plaguicidas DDT, diazinon y fention; fármacos como diclofenaco, 

ibuprofeno y metformina; residuos de productos de higiene personal y 

bloqueadores solares, entre otras sustancias químicas que han detectado en 

estudios de laboratorio realizados por investigadores del IPN, la Universidad 

Autónoma del Estado de México (UAEM) y el Instituto de Diagnóstico Ambiental 

y Estudios del Agua (IDAEA), informó Espinosa Medel. 

Por lo anterior, la nueva planta potabilizadora debe tener equipo de última 

generación para eliminar estos contaminantes, reiteró. 
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Sheinbaum: ¿quién pompó eventos de toma de 

protesta? 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Redacción  

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que los 

nuevos alcaldes, sobre todo los de oposición, se deben apegar a la austeridad, 

luego de que realizarán actos por el inicio de su administración con salas VIP y 

bebidas costosas. 

En entrevista, tras la inauguración de un parque en Iztapalapa, Sheinbaum Pardo 

fue consultada sobre la toma de posesión de Sandra Cuevas, alcaldesa de 

Cuauhtémoc, en donde hubo alfombra roja, así como de otros ediles y, al 

respecto, la mandataria capitalina preguntó “¿quién pompó?”. 

“Ahora sí que, ¿quién pompó?, igual que otros alcaldes tuvieron salas VIP con 

bebidas de alto costo, entonces ¿quién se los pagó? y ¿qué pago quedaron a 

deber?, pero bueno, ya tienen que explicarlo ellos y, sobre todo, explicarlo a la 

ciudadanía”, declaró.  
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“Esa es la gran diferencia de la frivolidad y lo que significa eso como forma de 

gobernar; en la manera que nosotros gobernamos no son estos grandes lujos, 

eso es precisamente lo que representamos nosotros, acabar con los grandes 

privilegios”, opinó la morenista. 

En entrevista, argumentó que los nuevos alcaldes se deben apegar a la 

austeridad, ya que es por ley y no es un asunto de convicción: “Nosotros vamos 

a trabajar institucionalmente, cada área va a realizar lo que le corresponda, pero 

si este derroche es digno de lo que se merece la ciudadanía, el recurso debe ser 

directo para la gente, aun cuando sea donado”. 

A pregunta expresa sobre si la Contraloría General de la Ciudad de México debe 

tomar cartas en el asunto, Sheinbaum Pardo dijo que sí, pero que a ella no les 

corresponde, sino que lo tienen que realizar las contralorías. 

Por otro lado, la mandataria capitalina reiteró que no puede haber retrocesos en 

el combate contra la corrupción, ya que antes los recursos se convertían en 

beneficios de unos cuantos, por lo que la Cuarta Transformación debe seguir. 

El pasado 1 de octubre, luego de rendir protesta ante el Congreso de la Ciudad 

de México, los 16 nuevos alcaldes regresaron a sus demarcaciones para instalar 

los concejos, presentar su gabinete o encabezar actos públicos, donde 

abarrotaron las explanadas, lo mismo en Miguel Hidalgo, Xochimilco, 

Cuauhtémoc y Álvaro Obregón. 
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Remesas superarán a economías de América 

Latina 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Redacción 

Las remesas que llegan a México van a establecer un máximo histórico por sexto 

año consecutivo y serán más poderosas que la riqueza de países enteros como 

Venezuela, Bolivia o Paraguay. 

Consideradas por el Banco Mundial (BM) como vitales para reducir los niveles 

de pobreza y desigualdad en países con economías en desarrollo, estas 

transferencias han sorprendido por el desempeño que muestran en plena 

pandemia de Covid-19, ya que en lugar de verse limitadas, aceleraron su 

crecimiento durante 2020 y 2021. 

Esto ha sido posible gracias a la recuperación de la actividad económica en 

Estados Unidos, donde reside cerca de 95% de la población migrante mexicana, 

lo que propició un avance de los puestos de trabajo.  
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“En Estados Unidos ya se recuperó la pérdida de empleos de mexicanos 

inmigrantes a causa de la pandemia”, destaca un análisis del Centro de Estudios 

Monetarios Latinoamericanos (Cemla) publicado en agosto. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó recientemente que su 

gobierno estima que las remesas serán mayores a 48 mil millones de dólares 

este año, mientras que analistas de BBVA y CitiBanamex calculan flujos por 

arriba de 49 mil millones, casi un billón de pesos y más de 4% del valor total de 

la economía mexicana. 

En cualquier escenario, las remesas anotarán un nuevo máximo histórico este 

año, tras rebasar el récord anterior por cerca de 41 mil millones de dólares 

establecido apenas en 2020. 

Dos décadas atrás el país recibía remesas por 9 mil millones de dólares, es decir 

una quinta parte de los más de 48 mil millones previstos para este año. 

Además, por primera vez en la historia las remesas enviadas por más de 7 

millones de trabajadores migrantes mexicanos serán más poderosas que la 

riqueza de países enteros, como Venezuela, Bolivia o Paraguay. 

Con una población de casi 28 millones de personas, el valor total de la economía 

venezolana se desplomará a 43 mil millones de dólares este año, de acuerdo 

con el Producto Interno Bruto (PIB) estimado por el Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

La riqueza de Bolivia, donde residen 12 millones de personas, está valorada 

también en 43 mil millones de dólares, mientras que Paraguay acumulará 38 mil 

millones en 2021, con más de 7 millones de habitantes. 

Reconocidas por ocupar el quinto y sexto lugar entre las naciones que más 

remesas reciben en América, El Salvador y Honduras presentarán un PIB 

conjunto de 52 mil millones de dólares, es decir, casi los flujos por remesas que 

se prevé que México capte este año. 

Sin las remesas, habría más pobreza en México y el precio del dólar sería más 

caro, opinó Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody’s Analytics. 

“El gran crecimiento que muestran las remesas revela el fracaso de las políticas 

económicas en México, en particular de 2019 a la fecha, pues en este periodo 

ha aumentado el flujo de personas que abandonan el país en busca de nuevas 

oportunidades, pues es difícil encontrar un trabajo digno y bien remunerado en 

México, principalmente para las clases trabajadoras con un nivel educativo bajo”, 

explicó en entrevista. 

Desde su punto de vista, los problemas de inseguridad también han contribuido 

a que los mexicanos abandonen su lugar de origen, sobre todo en Michoacán, el 

segundo estado que más remesas capta del país. 

Expertos de BBVA prevén que Michoacán sería el estado donde más crecería la 

población en situación de pobreza si no se hubieran recibido remesas, seguido 

de Guanajuato, Guerrero, Zacatecas y Oaxaca. 
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El flujo estimado de remesas para este año equivale a la riqueza total conjunta 

de cuatro entidades del país: Quintana Roo, Baja California Sur, Nayarit y 

Guerrero, donde habitan más de siete millones de personas, indican cálculos de 

CitiBanamex. 

Tan sólo en los últimos seis años las remesas duplicaron su valor. Expertos de 

Banorte creen que los flujos seguirán creciendo durante 2022, a pesar de 

menores estímulos económicos en la Unión Americana, con las medidas por la 

pandemia desvaneciéndose, y algunas tensiones en materia de migración. 
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Abastecen desde EU a criminales en México con 

armas modificadas 

 

Domingo 03 octubre 2021 / Jorge Monroy 

La Administración de Control de Drogas (DEA) y el Departamento de Justicia de 

Estados Unidos han detectado que criminales y grupos de la delincuencia en 

México tienen abastecedores de armas en ese país, que modifican su estado 

para hacerlas más peligrosas, e incluso las adquieren en línea. Así lo confirman 

documentos de esas agencias estadounidenses. 

El gobierno de México emprendió el mes pasado una denuncia civil en Estados 

Unidos en contra de 11 empresas armamentistas debido al poco control en sus 

ventas, lo que repercute en la llegada masiva de armas a nuestro país, las cuales 

son utilizadas por el crimen organizado para cometer homicidios y otros delitos 

como secuestros, robos y ataques contra autoridades. 

El juez de la Corte federal de Massachusetts, Estados Unidos, F. Dennis Saylor, 

ya aceptó que las 11 empresas denunciadas se unifiquen en su defensa. El 

próximo 22 de noviembre las armerías presentarán sus pruebas de defensa, 

mientras que el gobierno de México tiene hasta el 31 de enero del 2022 para 

presentar sus argumentos. 
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Casos de conspiración 

 

En febrero de este año en San Francisco, Estados Unidos, se acusó a 14 

personas de dos conspiraciones: una para transportar drogas desde México y 

otra para transportar armas de fuego ilegalmente desde Estados Unidos a 

territorio mexicano.  

“La gran mayoría de estas drogas se adquirieron en México, al Cártel de Sinaloa 

de México. Las armas de fuego y sus componentes se adquieren en Estados 

Unidos para exportar a México. El flujo bidireccional de cargamentos de drogas 

que se dirigen hacia el norte y de armas de fuego, incluidas armas de asalto, 

rifles de francotirador y lanzagranadas, hacia el sur es una situación 

potencialmente peligrosa”, reconoció el fiscal estadounidense, David L. 

Anderson. 

Algunos de los acusados del primer cargo son: David Campoy, líder de las dos 

conspiraciones, así como José Melchor Campoy; David Wilcott Greenman; 

Kimberly Carrasco; Juan Carlos Velázquez Ortiz: Ignacio Espinoza; José Manuel 

Rodríguez Naranjo y Nicolás Ardanuy. 

Con respecto a la conspiración de armas de fuego, la acusación formal alega 

que David Campoy, Michael Ozuna Guizar, Roberto Campoy Robles, Luis 

Guillermo Sendino e Ivan Campoy Morales orquestaron exportaciones ilegales a 

México de armas y sus componentes para la venta en el mercado negro. 

“Los acusados fabricaron, exportaron y comerciaron con armas, incluidas armas 

de asalto. La acusación subsiguiente describe cómo los acusados 

supuestamente compraron ilegalmente armas de fuego y componentes de armas 

de fuego en los Estados Unidos a través de distribuidores de armas de fuego 

federales autorizados. Los acusados supuestamente combinaron las armas de 

fuego con lanzagranadas ensambladas en México e intentaron obtener rifles de 

francotirador calibre .50 y lanzagranadas para revenderlos en el mercado negro”, 

refirió la DEA. 

En tanto, el 1 de septiembre de 2017, en el distrito medio de Tennessee, John 

Roberts de 27 años, originario de Clarksville, Tennessee, fue declarado culpable 

por un jurado federal de conspiración para robar y vender propiedad del Ejército 

de Estados Unidos por 10 cargos de fraude electrónico y dos cargos de violación 

de la Ley de Control de Exportación de Armas. 

Roberts fue condenado por conspiración, después de que en octubre de 2016 

fue acusado junto con seis soldados del ejército de EU y dos vendedores del 

portal eBay. 

Roberts conspiró con los soldados para el robo de equipo del Ejército 

estadounidense, y luego compró el equipo a los soldados. Roberts sabía que 

algunos de los soldados tenían problemas económicos o serias adicciones a las 

drogas. 
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Luego Roberts revendió este equipo de grado militar a través de eBay. El equipo 

del Ejército de los EU que fue puesto a la venta en eBay incluyó telescopios de 

francotirador y otros accesorios de rifle de francotirador, piezas para la 

ametralladora M249, miras para el lanzagranadas M203, miras de “punto rojo” 

para el rifle M2 y el rifle de asalto M4, auriculares para comunicaciones y 

suministros médicos. 

“Roberts vendió equipos del Ejército de EU a clientes de eBay de todo el mundo, 

incluidos clientes de Rusia, China, Tailandia, Japón, Holanda, Australia, India, 

Alemania y México”, dice el informe del Departamento de Justicia de Estados 

Unidos. 
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Rinden protesta nuevos representantes estatales 

de la Procuraduría Agraria 

 
El Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, presidió el acto en oficinas 

centrales, con la presencia de mandos directivos. 

Viernes 01 octubre 2021 / Procuraduría Agraria 

En ceremonia protocolaria que tuvo verificativo en oficinas centrales de la 

Procuraduría Agraria, el titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, 

tomó la protesta de ley a nuevos representantes estatales, quienes se integran 

a la estructura operativa en territorio. 

En presencia de mandos superiores y directores generales de la Institución, 

reunidos en el Salón de Usos Múltiples — acatando las medidas sanitarias y la 

sana distancia establecidas por las autoridades— rindieron protesta: 

Mercedes Flores Rodríguez, Mario Alonso Torres Arratia, Jovita Esmeralda 

Mendoza Vargas, Álvaro Pineda Maldonado y Alfredo Ortiz Gutiérrez, como 

nuevos representantes de la Procuraduría Agraria en las entidades federativas 

de Colima, Nayarit, Tlaxcala, Querétaro y Morelos, respectivamente. 
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En su mensaje, el Procurador Hernández Palacios subrayó que estos cambios 

permitirán reforzar las acciones y programas sustantivos y estratégicos que tiene 

encomendados la Institución en defensa de los derechos e intereses de los 

sujetos agrarios.  

Insistió también en que, al asumir esta nueva responsabilidad, los 

representantes estatales mantendrán estrecha comunicación con la 

Coordinación General de Oficinas de Representación, y las áreas sustantivas de 

la Institución apoyarán su gestión, a fin de dar puntual cumplimiento a las tareas, 

metas y estrategias que opera la Procuraduría Agraria en beneficio de la 

población rural de nuestro país. 
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Exigen una indemnización 

 

Domingo 03 octubre 2021 / José Candelario Pech Ku  

Yucatán, Izamal. - Encabezados por el líder campesino José Elías Canché Pisté 

(a) “Tony Canché”, un grupo de ejidatarios sucesores y viudas de ejidatarios 

realizaron un plantón a las puertas de la Procuraduría Agraria el pasado jueves 

30, para exigir que de igual forma puedan cobrar la indemnización de 3,400 

pesos correspondiente a la indemnización como pago por las 15.5 hectáreas que 

en la polémica asamblea ejidal se llevó a cabo el 19 de septiembre por el trazo 

y proyecto del tren maya. 

Portaron carteles que decían, entre otras cosas “Exigimos que se pague a las 

viudas y sucesores, caso tren maya”, “Pedimos al presidente de la República 

investigue directiva ejidal de Izamal”, “Pedimos al presidente de la República 

investigue sobre el cenote Jobsob”, “Pedimos se investigue asamblea del 19 de 

septiembre por irregularidades de la Procuraduría Agraria”. 

Los manifestantes indicaron que ellos no pudieron cobrar pero que gente afín al 

alcalde Warnel May Escobar dio indicaciones de que se les pagara al comisario 

ejidal, José William May Gorocica, al igual que a otras personas que están en la 

misma situación que los manifestantes y que por ser gente cercana al comisario 

ejidal sí pudieron cobrar. 
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Actas de defunción 

 

Indicaron que de igual forma a las viudas se les pidió el acta de defunción de sus 

maridos y la entregaron con la promesa de recibir el pago, pero hasta ahora no 

han recibido la indemnización.  

Los quejosos preguntaron “¿El dinero de la indemnización que no pagan, a quién 

se le quedará?” “¿Será que las autoridades ejidales de Izamal y la delegada de 

la Procuraduría Agraria, Rita Candelaria Chuil se lo dividirán? ¿Dónde está la 

transparencia y cero corrupciones que dice el gobierno federal?” “¿Fonatur se 

quedará con el dinero que no se reparte a las viudas y sucesores?”. 
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No les paga Tren Maya 

 

Sábado 02 octubre 2021 / Redacción  

Yucatán, Izamal. - Ejidatarios de Izamal protestaron ayer por la mañana en las 

oficinas de la Procuraduría Agraria de Yucatán, para exigir el pago a viudas, 

sucesores y parcelarios por las 15 hectáreas de tierra donde pasará el Tren 

Maya. 

Durante la manifestación los afectados aseguraron que sólo 800 ejidatarios han 

recibido dinero, de los más de dos mil que conforman el ejido, y amenazaron con 

ir al palacio de gobierno para pedir la intervención del gobernador Mauricio Vila 

Dosal en caso de que las autoridades federales les siguen negando el dinero. 

“No nos quieren pagar, son tres mil 400 pesos lo que nos van a dar, pero me 

dijeron que tengo que sacar otro papel, que el que llevé no sirve, pero es todo lo 

que tengo de mi difunto esposo, soy su viuda. Lo más seguro es que que no nos 

quieren dar nada, haces cola en el sol y luego te salen con esto”, manifestó la 

señora Rosa María Balam Uicab. 

Por su parte, el ejidatario Santos Ramón Pérez Ojeda manifestó que el comisario 

ejidal y directivos de la Procuraduría Agraria se han puesto de acuerdo para no 

pagarles por sus tierras, que solamente les han dado largas para que no puedan 

recibir lo que por derecho les corresponde. 
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“Hasta este momento no tenemos respuesta, se ponen de acuerdo el comisario 

ejidal William May Gorocica y la Procuraduría Agraria para manipular a toda esta 

gente. Nosotros lo que pedimos es que se cumpla el compromiso que se pague 

a todo el padrón”, aseveró.  

“En el padrón de Izamal somos dos mil 407 ejidatarios, ya pagaron como a 800 

pero faltan muchos por recibir su pago. Nosotros sólo pedimos justicia, si no nos 

atienden tendremos que ir a palacio de Gobierno por asesoría del gobernador, 

porque en Izamal ya vendió muchas tierras, la gente ya no tiene suelo. Por donde 

va a pasar el Tren Maya es el último patrimonio y no nos lo quieren pagar”, acotó. 
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Viudas de ejidatarios de Izamal piden ser 

incluidas en pagos del Tren Maya 

 

Sábado 02 octubre 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán, Izamal. - Cerca de 80 ejidatarios del municipio de Izamal acudieron la 

mañana de ayer a la sede de la Procuraduría Agraria (PA) en Mérida, para exigir 

que las viudas de los integrantes del padrón que han muerto durante los últimos 

dos años, puedan acceder al pago de las tierras por donde pasará el proyecto 

del Tren Maya. 

En el lugar ubicado sobre la calle 66 con 63 del Centro de la ciudad, señalaron 

que a través de una asamblea celebrada el pasado 19 de septiembre, acordaron 

el pago de 3 mil 400 pesos para cada uno de los 2 mil 409 ejidatarios izamaleños, 

por un total de 55 hectáreas destinadas para el paso del proyecto ferroviario 

federal. 

En entrevista con POR ESTO!, Santos Ramón Pérez Ojeda dijo que desde el 

domingo 22 de agosto se comenzó a distribuir el dinero, pero las esposas de los 

titulares que perdieron la vida últimamente no fueron consideradas en la lista de 

beneficiarios. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

“Aquí están las viudas, que son las sucesoras, pero hasta ahora no les ha llegado 

el pago y la encargada de acá, la licenciada Rita Chuil, que recibió los 

documentos acá, nos dijo que hasta a ellas se les iba a pagar”, expresó.  

Pérez Ojeda dijo que esta situación afecta a al menos 800 personas, entre viudas 

y campesinos que, debido a su nivel de escolaridad, no pudieron realizar 

correctamente la captura de sus datos en el documento que se pedía para recibir 

el dinero. En ese sentido, explicó que acudieron con los documentos de 250 

ejidatarios perjudicados, para que aclaren de qué forma podrían recibir el pago 

que dejará de realizarse el próximo domingo 3 de octubre. 

“Que salga y que explique de qué manera van a cobrar estas mujeres, porque 

ellas tienen derechos agrarios, tienen maridos, tienen hijos de ejidatarios, que le 

explique al comisariado que sí todos van a cobrar como lo habían dicho”, añadió 

el ejidatario. Reveló que, al enterarse de dicha irregularidad, la PA solicitó a las 

viudas que hagan el cambio de titularidad en el Registro Agrario Nacional (RAN), 

pero el trámite llevaría semanas y corren el riesgo de quedarse fuera de la fecha 

de pago. “El compromiso se tuvo en un principio, pero ahora resulta que solo 

están pagando a los que tienen bien sus papeles y por eso venimos ahora con 

ella, para que declare de qué manera nos va a ayudar”, protestó. 

Señaló que esta situación solamente ocurre en Izamal, pues en otros municipios 

aledaños como Kantunil, solo fue necesario que las viudas mostraran el acta de 

matrimonio y defunción de sus esposos, para cobrar la cantidad designada. 

“En todos los pueblos donde está pasando el Tren Maya, solo entregaron el 

padrón para que así se le pagara a la gente, simplemente es que hagan sus 

papeles, que nos digan cuándo y qué van a hacer con esta gente”, reprochó el 

campesino. 

Rosalinda Piñeiro Pech, afectada por esta situación, consideró como una 

injusticia que no le quieran otorgar el dinero que le corresponde a su familia, 

pues incluso acudió a la asamblea en donde se acordó la cantidad que iba a 

recibir cada ejidatario. 

“Dicen que no tengo ningún comprobante, pero los papeles están en trámite, 

tienen mi nombre, les muestro los documentos de mi marido, pero no me quieren 

pagar porque dicen que ya murió”, lamentó. 
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Denuncian hostigamiento de presunto grupo 

paramilitar en la Costa de Oaxaca 

 

Sábado 02 octubre 2021 / Mario Mendez 

Oaxaca. - Los afectados aseguran que personas ajenas pretenden despojarlos 

de sus tierras para luego venderlas al mejor postor 

El  Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo de Oaxaca (CODEP), 

denunció hostigamiento por parte de un supuesto grupo paramilitar en contra los 

pobladores de la comunidad de “Ricardo Flores Magón”, ubicada sobre la 

carretera federal 200 del tramo Pinotepa-Acapulco, a la altura de la agencia de 

Mancuernas, perteneciente a este municipio costeño. 

Según informó la organización, el pasado 28 de septiembre del presente año, a 

aproximadamente a las 13:00 horas, un presunto grupo de paramilitares 

armados de machetes y armas de fuego agredieron a los pobladores, con el 

objetivo de despojar a 80 familias que desde hace más de 20 años viven en ese 

lugar, en espera de los procedimientos legales para la regularización de sus 

predios. Mediante un comunicado la CODEP responsabiliza  de estos actos de 

violencia a la Procuraduría Agraria de Jamiltepec, líderes del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) y a un grupo de  abogados, quienes incluso 

abrieron un local para vender terrenos de la comunidad con un precio desde 30 

a 80 mil pesos. 
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“Hacemos un llamado para que de manera urgente se paren estas acciones en 

contra de la comunidad, y evitemos cualquier derramamiento de sangre”, 

señalaron. “Convocamos a todas las Organizaciones hermanas a estar 

pendientes por cualquier agresión que se pueda cometer en contra de la 

comunidad”, finalizaron los manifestantes. 
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AMLO 
Versión estenográfica de la conferencia de 

prensa matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción  

INTERLOCUTOR: Presidente, gracias. 

El segundo tema, que ya lo hemos hablado en distintos momentos, el caso de 

San Pedro y San Pablo Ayutla Mixe. Durante meses se me pidió por parte de las 

compañeras y compañeros de San Pedro y San Pablo Ayutla que ya no abordara 

el tema porque estaban siendo acosados y hostigados las compañeras y los 

compañeros, y temían que, si lo abría otra vez, se agudizaran el acoso contra 

ellas y contra ellos en el poblado de Ayutla Mixe. 

Pasó el tiempo y de pronto se enteran que ya hay un acuerdo entre los municipios 

y que en ese acuerdo entre las autoridades del municipio de Tamazulapan del 

Espíritu Santo y de Ayutla Mixe, y donde están despojando a las familias de sus 

tierras, las compañeras y los compañeros despojados en ese acuerdo, de ese 

acuerdo, todavía no tienen un documento y nadie les ha avisado e informado 

que están perdiendo sus tierras. Entonces, el problema, en lugar de resolverse 

de mejor manera, se complicó aún más. 
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Hay dos mensajes, presidente, porque usted estuvo en Oaxaca y el gobernador 

Alejandro Murat anunció del acuerdo donde él funge como testigo. 

Yo hablé con su vocero y coordinador, Jesús Ramírez, cuando usted estaba en 

Oaxaca para ver si era posible, porque los pobladores afectados y afectadas 

querían que se les diera una oportunidad a la palabra, porque ni los recibe el 

presidente municipal ni el gobernador ni a nivel federal, no hay nadie que les 

atienda, entonces le han mandado mensaje que me voy a permitir ponerlo para 

que usted escuche a ellas y a ellos. 

(INICIA AUDIO) 

VOZ HOMBRE: A través de nuestros padres, de nuestros abuelos, que tanto se 

preocuparon y que nosotros estamos siguiendo el ejemplo, los nietos, los 

bisnietos, nos sentimos abandonados, desesperados, perseguidos, señalados y 

eso no es justo, lo manifiesto. Y si se me derraman las lágrimas por impotencia, 

es por eso. 

(FINALIZA AUDIO) 

INTERLOCUTOR: Ese es don Foligonio, un señor de la tercera edad que está 

perdiendo sus tierras y que nadie le consultó. 

Este es el otro mensaje que le mandan las pobladoras y los pobladores de San 

Pedro y San Pablo Ayutla. 

(INICIA AUDIO) 

VOZ MUJER: Buenos días, presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador. 

Somos las comuneras y comuneros de San Pedro y San Pablo Ayutla Mixe, 

quienes, por medio de este audio y por no contar con los medios para llegar a 

esa conferencia mañanera, le manifestamos nuestro profundo rechazo a los 

acuerdos tomados por nuestras autoridades municipales, agrarias y agentes 

municipales en donde, sin nuestro consentimiento, deciden y ceden nuestras 

tierras ubicadas en El Manantial y las islas Rancho Ardilla y Rancho Minas a la 

comunidad de Tamazulapan del Espíritu Santo. 

Le hacemos de su conocimiento que las familias afectadas por el despojo de 

tierras son más de 300 personas entre niños, niñas, hombres, mujeres y adultos 

de la tercera edad.  

Por tal motivo, exigimos ser tomados en cuenta en las decisiones que afectan a 

nuestros derechos, exigimos conocer a detalle el documento del acuerdo firmado 

por ambas autoridades, exigimos respeten la posesión de nuestras tierras no 

importando dónde quede la colindancia, exigimos se ejecute inmediatamente la 

sentencia de amparo del agua 795/2017 emitida en los términos que el Juez 

Tercero de Distrito ordena la recolección de nuestro manantial a la comunidad 

de San Pedro y San Pablo Ayutla Mixe. 

Aclaramos que no nos oponemos a la disolución de la mancomunidad. La tierra 

no se vende, se defiende. Basta de imposición y abusos de autoridad. 
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Atentamente, comuneros y comuneras del Manantial y las islas. 

(FINALIZA AUDIO) 

INTERLOCUTOR: Bueno, presidente, hace unos días, el presidente municipal 

de San Pedro y San Pablo Ayutla denunció que habían quemado su camioneta 

y ahora este presidente municipal está acusando a todas estas personas que 

hemos entrevistado, incluyendo a Adelfo Regino, se les está acusando de 

terroristas.  

La situación se ha complicado en lugar de resolverse de una mejor manera 

acatando la ley, la orden del Poder Judicial, que ya le ordenó al gobernador y a 

las autoridades resolver ese problema. Esto se convierte en un asunto político 

cuando es un asunto de derechos humanos, presidente. 

Estas compañeras y compañeros, que además están despojando, pues cuatro 

de ellas fueron secuestradas, torturadas y una compañera violada, además. 

Entonces, ni se les está resolviendo y esto se ha complicado más.  

La Procuraduría Agraria emitió ya un comunicado diciendo: ‘No se le puede 

despojar a la gente de su tierra y de su propiedad’. 

No sé, presidente, cuál es la salida que usted está encontrando o pensando, 

porque pues finalmente todo se desvía a algo que tendría que ser tan básico 

desde la vez primera que se lo planteé: la restitución del agua.  

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, hay que ayudar 

todos, todos tienen que ayudar a la reconciliación ahí. 

Yo, como siempre actúo de manera precavida, me abstuve de ir, porque me 

estaban invitando a firmar como testigo del acuerdo y dije: No, está muy bueno 

esto, demasiado bueno, mejor me espero. Y ahora que tú estás denunciando, 

pues creo que hice bien en no ir.  

A mí me dijeron que ya estaba resuelto. Hay que aclarar también, porque toda 

demanda y esa es nuestra diferencia fraterna, o sea, todo debe de partir de la 

comunidad, o sea, no usar la inconformidad que pueda haber de miembros de la 

comunidad con la comunidad; o sea, esas autoridades agrarias y esas 

autoridades municipales son electas de manera democrática por todo el pueblo, 

o sea, tienen legitimidad. Si hay autoridades democráticas, con legitimidad 

suficiente son las autoridades de Oaxaca, de los municipios de usos y 

costumbres. 

INTERLOCUTOR: Ojalá fuera así en todos. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Yo te lo puedo 

garantizar, no he visto más autoridades legítimas que esas. Duran creo que un 

año, cuando mucho dos, y todos dan servicio y se eligen en una asamblea 

general. 

Entonces cuando las autoridades de estos pueblos hacen acuerdos se supone 

que traen el respaldo de la mayoría, si no es que de todos los miembros de una 

comunidad. 
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INTERLOCUTOR: Ese es parte del problema. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Hay un grupo… 

INTERLOCUTOR: ¿Se acuerda cuando me habló de la carta? 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí. 

INTERLOCUTOR: ¿Esa carta? 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: SÍ. 

INTERLOCUTOR: Bueno, resultó que la carta no estaba firmada, no era la firma 

del presidente municipal. Ese es un dato. 

Dos, presidente, incluso el cabildo, cuando llegué allá, no sabían de la carta, se 

enteraron una noche antes. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Por eso, pero es una 

cuestión ¿sí? de que se plantea ya con las autoridades. Y aun si no hay consenso 

y hay un grupo inconforme pues hay que tratar de buscar el acuerdo con el grupo 

inconforme. 

Lo que yo quero nada más subrayar es que estoy casi seguro, no es absoluto, 

de que la mayoría de la gente respalda a las autoridades. 

INTERLOCUTOR: De la cabecera, okey. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, la mayoría y que 

este grupo que se siente afectado en sus intereses son los que no están 

conformes. 

Bueno, las autoridades de los dos pueblos, de los dos municipios, tú mismo lo 

acabas de señalar, autoridades agrarias y autoridades administrativas llegan a 

este acuerdo y el grupo inconforme dice: ‘No, nos están despojando, están 

violando nuestros derechos’, o sea, eso es el planteamiento en lo general, 

entonces lo que hay que buscar es que haya un acuerdo entre todos. 

A mí lo que me informó el gobernador ahora que fui es de que ya habían logrado 

el acuerdo, porque antes las diferencias no sólo eran entre pueblos, sino eran 

entre autoridades, o sea, diferencias como las hay en Oaxaca y en todos lados, 

entre los pueblos por límites, por problemas agrarios, por problemas del agua, 

muchos asuntos pendientes en Oaxaca y en otras partes. 

Ahora entiendo que las autoridades se pusieron de acuerdo, y puede ser que 

estén de acuerdo la mayoría de la gente, pero hay un grupo -esto es indudable, 

por lo que estás diciendo- que no está de acuerdo, entonces no está resuelto el 

problema. 

¿Qué es lo que hay que buscar? 

Bueno, seguir insistiendo hasta que haya un acuerdo. 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Ejidatarios toman sede de la Procuraduría 

Agraria en Valladolid 

 

Viernes 01 octubre 2021 / Víctor Ku 

Yucatán. - Ejidatarios tomaron y cerraron la entrada principal de la Procuraduría 

Agraria de Valladolid (PAV), ubicada en la salida de esta ciudad y rumbo al 

municipio de Chichimilá en protesta, luego de que las autoridades 

correspondientes no acataran la remoción del comisario ejidal actual, 

Maximiliano Kumul Can, así lo dio a conocer Aurelio Xiu Uch, líder de los 

inconformes. 

Enojados por no haber obtenido la atención del comisario ejidal, a la petición de 

convocar a una asamblea para la renovación de la planilla, los agricultores 

decidieron tomar acciones. 

Tal y como lo dimos a conocer en su oportunidad, en fechas recientes, ejidatarios 

acudieron a la Procuraduría Agraria Estatal para presentar la documentación 

correspondiente para solicitar el cambio de la comisaría ejidal y su planilla, 

quienes han sido acusados de malos manejos. 

Cómo se recordará, el domingo pasado, el comisario ejidal Maximiliano Kumul 

Can intentó realizar una asamblea con la asistencia de pocos agremiados que, 

en su mayoría, según los ejidatarios inconformes, no son “auténticos”, pues son 

“personas que han comprado tierras ilegalmente”. 

Aurelio Xiu Uch, líder de los campesinos protestantes, informó que ayer 

decidieron tomar y cerrar la entrada principal de la Procuraduría Agraria de 

Valladolid a manera de presión para que sean escuchados por la autoridad.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Xiu Uch y los ejidatarios que representa, acusan a Kumul Can de malos manejos 

en las tierras ejidales, así como la lotificación y venta ilegal del ejido al mayor 

postor, siendo estos ajenos a la comunidad.  

“La gente está enojada, porque no han sido escuchados y atendidos, además, el 

domingo pasado el comisario ejidal intentó llevar a cabo una asamblea ‘espuria’ 

con la intención de parcelar el ejido cerca de Punta Laguna, la cual iban a vender 

al mayor postor”, compartió. La asamblea fue impedida, pese a la presencia del 

visitador agrario local, Luis Manuel Pech Martínez, quien es acusado de apoyar 

al actual concejal ejidal. 

El líder de los labriegos manifestó que tiene más del 25 por ciento de ejidatarios 

a su favor, cifra que se pide para la remoción del actual comisario. “Contamos 

con un total de 179 ejidatarios a favor, cantidad misma que se entregó en una 

documentación en más de 500 hojas a la Procuraduría Agraria Estatal en fechas 

recientes”, aseveró el entrevistado. 

Los inconformes impidieron el ingreso al inmueble al visitador agrario Luis 

Manuel Pech Martínez, así como también al reciente agrario Félix Bernabé 

Salazar Briceño, quien se comunicó con Rita Chuil, delegada de la misma 

institución, pero ni así les permitieron entrar. De esta forma exigieron ser 

escuchados para aplicar la ley acerca del cambio del comisario ejidal y su 

planilla. 
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Santa Catarina Yosonotú y Santa Lucía 

Monteverde acuerdan realizar trabajos técnicos 

en su línea de colindancia 

Ambas comunidades se comprometen a mantener la paz en la zona y facilitar el 

ingreso de las brigadas de vacunación contra COVID-19 a Santa Lucía Monteverde 

Al finalizar la mesa de diálogo interinstitucional, se firmó una minuta de acuerdos en la 

cual ambas comunidades autorizan realizar trabajos técnicos y topográficos, los días 

14 y 15 de octubre iniciando en la mojonera “Tres Sabinos” 

Jueves 30 septiembre 2021 / Comunicado 

Oaxaca, Tlalixtac de Cabrera. - La Secretaría General de Gobierno (Segego), 

junto con la Procuraduría Agraria, la Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (Profepa), la Junta de Conciliación Agraria y la Defensoría de los 

Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO), instalaron una mesa de 

diálogo interinstitucional con autoridades municipales, auxiliares y agrarias de 

Santa Catarina Yosonotú y Santa Lucía Monteverde. 

Con el objetivo de conciliar el conflicto agrario entre las comunidades, el 

secretario general de Gobierno, Francisco Javier García López, instruyó al 

subsecretario de Gobierno, Carlos Ramos Aragón y al equipo de trabajo de la 

Segego, privilegiar el diálogo con las autoridades municipales, auxiliares y 

agrarias de ambas comunidades para atender la problemática que ha 

prevalecido en la zona y con ello alcanzar acuerdos que permita construir la paz 

en beneficio de las familias oaxaqueñas. 

Al finalizar la mesa de diálogo interinstitucional, se firmó una minuta de acuerdos, 

ambas comunidades se comprometen a no realizar actividades en la zona de 

conflicto, mantener la paz y la tranquilidad entre los habitantes, asimismo se 

realizarán los trabajos técnicos y topográficos el 14 y 15 de octubre, tomando 

como punto de inicio la mojonera “Tres Sabinos”. 

Las autoridades municipales se comprometen a brindar las condiciones de 

seguridad necesarias y mantener el orden, con el objetivo de facilitar el ingreso 

de las brigadas encargadas por parte de Sedena y Bienestar Oaxaca, para 

aplicar la vacuna contra COVID-19 en el municipio de Santa Lucía Monteverde. 

La Segego solicitará a la Secretaría de Seguridad Publica y a la Guardia 

Nacional, implementen un dispositivo de seguridad para salvaguardar la 

integridad de las personas que realicen los trabajos técnicos y topográficos. 
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En este encuentro participaron por parte de la comunidad de Santa Lucía 

Monteverde, Gonzalo Rodrigo Peña Hernández, presidente municipal; Benigno 

Cruz Hernández, alcalde único; Mario Floriberto Peña Hernández, alcalde 

segundo; Dionicio Bautista Hernández, presidente del Comisariado de Bienes 

Comunales; Modesto Peña José, tesorero del comisariado; Carmelo Sánchez 

Hernández, consejo de Vigilancia; Gustavo Hernández Ramírez, primer 

secretario del Consejo de Vigilancia; Elías García Hernández, suplente del 

consejo; Juventino García Hernández, suplente y Cesar Hernández Olivera, 

representante de la organización social Antorcha Campesina. 

Por parte de la comunidad de Santa Cataría Yosonotú, José Aparicio Morales, 

presidente municipal; Salvador Sánchez López, agente municipal; Lucio Bautista 

Aparicio, agente municipal de Vista Hermosa Yosonotú; Bladimir Cuevas 

Hernández, secretario de la agencia municipal; Román Quiroz García, 

presidente del Consejo de Vigilancia; Miguel Morales Bautista, representante de 

Usos y Costumbres, y Germán Aparicio Morales, presidente del comisariado de 

bienes comunales. 

Y por la Segego participaron, Carlos Rasgado Toledo, asesor de la subsecretaría 

de Gobierno; Eric Rolando López Molina, director de Gobierno; Baruc Efraín 

Alavés Mendoza, director de Desarrollo Político; Juan Carlos Guzmán Aquino, 

coordinador de conciliación de la Junta de Conciliación Agraria; Antonio Tovar 

López, secretario de acuerdos de la Junta de Conciliación Agraria; Vibaldo 

Andrés Olea Aniceto, coordinador regional en la Mixteca; Xadanii de la Fuente 

Gutiérrez, comisionada del distrito de Tlaxiaco. 

Por la Procuraduría Agraria, Rufino González Tomas, jefe de residencia en 

Tlaxiaco; Pablo Rodolfo Ramírez Ramírez, encargado de la subdelegación de 

Recursos Naturales (Profepa) y Magdiel Hernández Caballero, defensor 

especializado de la DDHPO. 
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Sedatu lanza convocatoria del Premio Nacional 

de Vivienda 2019 y 2020 

 

Hasta el 31 de octubre las y los interesados podrán registrar sus proyectos en línea 

Viernes 01 octubre 2021 / Secretaría de desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 495/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario (Sedatu), invita a participar en la 

convocatoria del Premio Nacional de Vivienda (PrNV) 2019 y 2020, la cual busca 

reconocer las mejores prácticas en técnicas constructivas, arquitectónicas, 

tecnológicas y de gestión aplicadas en los procesos de producción habitacional, 

especialmente aquellos que impulsen la creación de vivienda adecuada con 

soluciones sustentables, asequibles, seguridad jurídica y que promuevan la 

cohesión social. 

La invitación a participar se realiza en coordinación con los Organismos 

Nacionales de Vivienda (Onavis): la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), el 

Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares (Fonhapo), el Fondo de 

la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 

del Estado (Fovissste), el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit), Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) y el Instituto 

Nacional de Suelo Sustentable (Insus). La convocatoria se encontrará abierta 

desde hoy y hasta el domingo 31 de octubre de 2021. La publicación de 

resultados se realizará el 23 de noviembre de 2021. 
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En esta edición del PrNV se consideran ocho categorías: promoción de la 

vivienda adecuada, recuperación de vivienda abandonada con rehabilitación de 

espacios públicos, esquema de financiamiento innovador e incluyente, 

producción social de vivienda asistida, mejores prácticas de gestión local, 

desarrollo habitacional sostenible, vivienda patrimonial y trabajo de investigación 

académica.  

Asimismo, la convocatoria establece que se otorgarán menciones especiales a 

aquellos proyectos que a consideración de los jueces impulsen prácticas de alto 

valor para el sector vivienda pero no reúnan los elementos suficientes para ser 

galardonados en la categoría a la que se inscribieron; también se otorgará 

mención especial si se registra un proyecto único en alguna de las categorías, 

siempre que haya cumplido con los requisitos señalados en las bases técnicas. 

Las personas interesadas deberán inscribirse en línea y consultar la 

convocatoria a través de la página oficial del PrNV: 

https://sistemas.sedatu.gob.mx/PrNV 
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Tren Maya. ¿Quién es quién en las mentiras 

ambientales? 

 

Viernes 01 octubre 2021 / Lourdes Mendoza, Columna Sobremesa 

El 16 de diciembre de 2018, el presidente AMLO aseguró que con la construcción 

del Tren Maya no se iba a tirar un solo árbol, para así cuidar el medioambiente. 

Pero ¡yo tengo “otros datos” gracias al Inai! 

 

NO TENEMOS NI IDEA 

 

A finales de agosto y parte de septiembre de 2021, cuando me contestaron vía 

transparencia, el equipo de Jimmy Pons, de Fonatur, y sus filiales respondieron 

que, en la parte ambiental, los trabajos se sustentan en el resolutivo de la 

Manifestación de Impacto Ambiental Regional (MIA-R) y que la Manifestación de 

Impacto Ambiental para el tramo 4 –que va de Izamal a Cancún– se encuentra 

en proceso de elaboración, por lo cual no ha sido ingresada a la Dirección 

General de Impacto y Riesgo Ambiental en la Semarnat. 

Necesaria una taza de café y un ansiolítico para seguir leyendo. 
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También aseguraron que los tramos 1, 2 y 3 del proyecto están exentos de 

medidas ambientales. ¿La razón? Que sólo están haciendo una rehabilitación y 

mantenimiento de la vía férrea del antiguo Ferrocarril del itsmo de Tehuantepec. 

¡Ah!, y que el aprovechamiento de la vegetación la han realizado los propietarios 

de la tierra, como parte de los compromisos acordados por Fonatur Tren Maya 

(FTM) en la consulta indígena, ya que se trata de beneficios directos para las 

comunidades asentadas a lo largo de estos tres tramos del proyecto. ¡Así como 

lo está leyendo! 

Pero Semarnat, que en teoría es responsable de la política medioambiental y 

encargada de velar por el deterioro ambiental, respondió –chequen la 

desvergüenza– que los trasplantes de vegetación en el tramo 4, a cargo de ICA, 

de Guadalupe Phillips, se sustentan en la MIA-R. El pero es que ni siquiera se 

ha presentado la Manifestación de Impacto Ambiental de dicho tramo. 

COMO ANILLO AL DEDO… 

Así pues, una vez más con documentos oficiales en mano, evidencio que 

Fonatur, así como su filial Fonatur Tren Maya y Semarnat usan, según les 

acomode, el mamotreto de 588 páginas del resolutivo de la MIA-R para aplicar 

lo que les conviene y justificar sus arbitrarias decisiones, que se suman, y tengo 

documentada la larga lista de irregularidades que tiene uno de los tres 

caprichos... ¡ah, no!, elefantes... ¡ah, no!, proyectos de la 4T. 

Pero si de fortuna y buena suerte se trata, claro, para ellos, parece que a Jimmy 

Pons y a su equipo de aprendices les ha caído como anillo al dedo la llegada de 

María Luisa Albores González a Semarnat, quien por falta de experiencia, por 

negligencia o porque haciendo honor a su cargo de protección al medioambiente 

es una vergüenza, pues no detendrá ninguna de las acciones de anarquía 

ambiental que tiene esta construcción. 

Lo que también ha quedado claro es que la planeación del proyecto no se 

sustenta en la racionalidad, ni en los estudios técnicos urbanos y menos en los 

medioambientales. 

 

LA PRISA NO ES BUENA CONSEJERA 

 

Gracias a Dios, dirían las abuelitas, el proyecto avanza lentamente, pues por 

cada durmiente puesto o proyectado salen a relucir más inconsistencias y 

verdades a medias que han exhibido la debilidad y ligereza con la que se 

tomaron y se siguen tomando muchas decisiones. Para muestra, el cambio de 

trazo del tren (no que no, mi Jimmy) que evitará entrar al centro de las ciudades 

de Campeche o Mérida, por lo que ahora ya no tendrán estación. 

Desde un inicio se dijo que en Campeche se dividiría la capital del estado, pues 

el tren tiene que ir confinado. Mientras que en Mérida siempre existió oposición 

de los habitantes. 
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Y antes de planear otras alternativas que le dieran sentido a este proyecto, 

porque lo primero es cumplirle al Presidente al costo que sea, el equipo de 

Fonatur actuó como las administraciones anteriores, privilegiando el tiempo 

sobre cualquier costo; “para evitar problemas de construcción y afectar 

vialidades se cancelan las estaciones, pues el compromiso es entregar la obra 

en 2024″, señalaron. ¿No que no eran iguales? 

 

DESASTRE DE PLANEACIÓN 

 

Podrán hacerse giras, maquetas, presentaciones, porras y múltiples recorridos 

en helicóptero –para que nadie se enlode los zapatos–, pero lo cierto es que el 

tren es un desastre de planeación, una amenaza a la biodiversidad (jaguares) y 

a la selva y un continuo derroche de recursos públicos en un proyecto que cada 

día que pasa deja de parecerse a la idea original. 

Y del avance de obra ni hablamos. Aquí en mi columnas Sobremesa, en EL 

FINANCIERO, lo he demostrado, desde hace muchos meses los atrasos de 

todas las empresas constructoras, desde el tramo 1 hasta el 5, se acumulan día 

tras día. 

Ah, y recordemos que ya nos advirtieron que los tramos 6 y 7 (Tulum-Chetumal 

y Bacalar-Escárcega) comenzarán hasta que el personal de Sedena concluya el 

‘aeropuerto mamut’, en marzo de 2022, y del tráfico en esa zona turística mejor 

ni hablar, ni de la tala de las palmeras. Como si dos años fueran suficientes para 

construir uno de los segmentos más complejos en materia de ingeniería y en los 

que más riqueza de biodiversidad existe. 

De hecho, AMLO ha dicho una y otra vez que si la obra no se termina antes de 

que finalice su gobierno, será un rotundo fracaso; como Poncio Pilatos… 

DURMIENTE A DURMIENTE 

Seguiré documentando la serie de irregularidades y omisiones que, desde 

Fonatur, pasando por Semarnat o la Sedatu, se sigue dando para descarrilar 

todo aquello que impida concluir este ‘tren sin destino’. Tan sólo en el 

Presupuesto de Egresos 2022 se etiquetaron más de 65 mmdp, un 74 por ciento 

más que lo asignado en 2021 y –agárrense– un 94 por ciento del presupuesto 

dedicado al sector turismo. 

 

Nuevas interrogantes: 

 

¿Cuántos árboles se talarán realmente? 

¿Cuál permiso ambiental está vigente? 

¿Alguien del gobierno federal está cuidando algo de la parte ambiental? 

¿Cuánto costaron los desvíos de ruta en Campeche y Mérida? 

¿Cuántos predios ya se habían adquirido en los tramos eliminados? 
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¿Ya se cuentan con derecho de vía para el nuevo trazo? 

¿Se cuenta con los permisos ambientales de los nuevos tramos o también 

estarán exentos o más o menos? 

¿Los campesinos seguirán ‘retirando’ por su cuenta la vegetación que estorbe? 

 

POR CIERTO 

 

Jimmy Pons, sigo esperando que aclares públicamente si las faltas de respeto 

de Alberto Lujambio tienen tu visto bueno, y no es por agriarte la comida, pero 

ya demostré en mi demanda por daño moral que Lozoya mintió. 
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Se abstiene AMLO de firmar acuerdo entre Ayutla 

y Tamazulápam; debe considerarse a toda la 

comunidad, dice 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca. - El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, aseguró 

que se abstuvo de asistir como testigo a la firma del acuerdo entre San Pedro y 

San Pablo Ayutla y Tamazulapam, Mixe, en el que disuelven la mancomunidad 

de su territorio y ello se plantea como la solución al conflicto agrario entre ambas 

comunidades de la microrregión mixe de Oaxaca. 

“Yo ahí, como siempre, actúo de manera precavida, me abstuve de ir porque me 

estaban invitando a firmar como testigo el acuerdo. 'Uy', dije, 'no, está muy bueno 

esto, demasiado, mejor me espero'. Y ahora que tú estás denunciando, creo que 

hice bien en no ir”, dijo durante la conferencia mañanera de este jueves. 
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El Mandatario fue cuestionado sobre el tema luego de que se exhibiera un audio 

en el que comuneros de San Pedro y San Pablo Ayutla rechazan los acuerdos 

tomados entre las autoridades municipales, agrarias y agentes municipales, con 

la comunidad de Tamazulapam.  

Según los comuneros, no se les consultó sobre ese acuerdo, en el que además 

deciden y ceden sus tierras ubicadas en El Manantial, Las Islas, Rancho Ardilla 

y Rancho Minas, a Tamazulapam. La decisión afectaría a más de 300 personas, 

incluidos niños, quienes resultarían perjudicados por el despojo de sus tierras. 

San Pedro y San Pablo Ayutla suma más de mil 500 días sin acceso al agua 

potable, luego de que un grupo armado de Tamazulápam la despojó de las 

tierras donde se asienta su manantial, que abastecía a unos 3 mil habitantes de 

la cabecera municipal. 

Asimismo, en el audio, los comuneros evidenciaron que tampoco se ha ejecutado 

la sentencia que obliga al gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, a 

otorgar agua a San Pedro y San Pablo Ayutla. 

López Obrador, sin embargo, aclaró que no se debe usar la inconformidad de un 

grupo de habitantes de la comunidad con la comunidad. 

En la conferencia, aseguró que las autoridades agrarias y municipales son 

electas de manera democrática por todo el pueblo, es decir, que tienen 

legitimidad, y sostuvo que, si hay autoridades democráticas con legitimidad 

suficiente, son las autoridades de Oaxaca. 

El acuerdo entre las autoridades de San Pedro y San Pablo Ayutla, Mixe, fue 

usado para “presumir” que fue aceptado por la mayoría del pueblo de ambas 

comunidades, señalaron activistas en redes sociales. Ahora, precisó el ejecutivo, 

se tiene que llegar un acuerdo con el grupo inconforme. 

“Cuando las autoridades de estos pueblos hacen acuerdos, se supone que traen 

el respaldo de la mayoría, sino que es de todos los miembros de una comunidad. 

Si hay un grupo inconforme hay que tratar de llegar el acuerdo con el grupo 

inconforme”, declaró. 

El presidente también insistió en que “la mayoría de los habitantes respalda a las 

autoridades municipales. Este grupo que se siente afectado son los que no están 

conformes...  las autoridades de los dos municipios, llegaron a este acuerdo y el 

grupo inconforme dice no, nos están despojando, están violando nuestros 

derechos”. 

López Obrador agregó que el gobernador Alejandro Murat le informó que ya 

habían logrado un acuerdo, “porque antes las diferencias no sólo eran entre 

pueblos, sino era entre autoridades, diferencias como las hay en Oaxaca y en 

todos lados, por límites, por problemas agrarios, del agua, etcétera”. 

“Ahora entiendo que las autoridades se pusieron de acuerdo y puede ser que la 

mayoría está a favor, pero un grupo no, entonces no está solucionado el 

problema hasta que haya un acuerdo”, insistió. 
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Aprueba Cámara de Diputados integración de 

comisiones legislativas 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Jaime Obrajero Fernández 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 433 votos a favor, 22 en contra 

y cero abstenciones, la integración de las 51 comisiones legislativas ordinarias 

que operarán en San Lázaro en esta LXV Legislatura. 

40 de las 51 podrán entrar en funciones de inmediato, pero las once comisiones 

restantes, que son nuevas o producto de una división de tareas, quedaron 

pendientes y entrarían en vigor una vez que el Senado de la República apruebe 

las reformas al artículo 39 de la Ley Orgánica el Congreso para ampliar el 

número de estos grupos de trabajo. 

Se trata de las comisiones de: Bienestar, Cambio Climático y Sostenibilidad, 

Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, Diversidad, Juventud, Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, Movilidad, Pueblos Indígenas y Afro mexicanos, 

Reforma Política Electoral, Seguridad Ciudadana y Zonas Metropolitanas. 
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COMENZARÁN A FUNCIONAR 40 COMISIONES 

 

Las que ya empezarán a funcionar son 40 que ya existían y podrán operar para 

las próximas comparecencias de los funcionarios del gabinete federal que serán 

citados con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador a partir de la próxima semana. 

Las comparecencias iniciarán con el titular de Gobernación, Adán Augusto López 

Hernández, el 5 de octubre ante el Pleno. Después, el 13 de octubre, el 

Secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, ante las Comisiones unidas 

de Vigilancia de la Auditoria Superior de la Federación y de Transparencia y 

Anticorrupción. 

El 14 de octubre, el Secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos 

comparecerá ante el Pleno. El titular de Salud, Jorge Alcocer Varela, el 26 de 

octubre también rendirá cuentas ante el Pleno. 

Los directores del IMSS, Zoé Robledo y de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, lo harán 

el 26 de octubre ante las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura. 

El titular de la SCT, Jorge Argánis comparecerá el 27 de octubre ante las 

comisiones unidas de Comunicaciones y Transportes y de Infraestructura. El 

director de Pemex, Octavio Romero Oropeza comparecerá también el 27 de 

octubre antes las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura. 

El titular de Sedatu, Román Meyer Falcón fue citado para el 28 de octubre ante 

las comisiones unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial y de 

Vivienda. 

Para el mes de noviembre el calendario de comparecencias iniciará con la 

Secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores González, el 5 de noviembre 

ante las comisiones unidas de Cambio Climático y Sostenibilidad y de Medio 

Ambiente, y Recursos Naturales. La titular de Energía, Rocío Nahle estará en 

San Lázaro el 9 de noviembre, para reunirse con los diputados de la Comisión 

de Energía. 

El Secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez fue citado para el 18 de 

noviembre ante el Pleno. Mientras que la titular de la SEP, Delfina Gómez, 

comparecerá el 23 de noviembre ante el Pleno. 

La titular de Cultura, Alejandra Frausto, fue citada para el 24 de noviembre ante 

las comisiones unidas de Cultura y de Radio y Televisión. La secretaria de 

Economía, Tatiana Clouthier, comparecerá el 25 de noviembre ante las 

comisiones unidas de Economía, Comercio y Competitividad y de Economía 

Social y Fomento del Cooperativismo. 

Finalmente, la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 

Rodríguez, comparecerá el 30 de noviembre ante la Comisión de Seguridad 

Ciudadana de la Cámara de Diputados. 
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México presume el Tren Maya en Expo Dubai 

2021: Ebrard 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción  

México se encuentra preparado para la Expo Dubai 2021, con un pabellón en el 

Pétalo Temático de Movilidad, el cual contará con la proyección de un video 

expositivo sobre el Tren Maya, en el cual se explicarán las oportunidades 

económicas y de inversión que representan el proyecto y el país. 

“El Tren Maya también forma parte de la Expo Dubai 2021, la imagen es parte 

del video que se proyectará en nuestro pabellón junto con muestra de productos, 

bienes y servicios de México. Gracias a tod@s quienes lo han hecho posible 

encabezad@s por Martha Delgado!!”, escribió en Twitter el canciller, Marcelo 

Ebrard. 

Esta exposición universal se llevará a cabo del 1 de octubre al 31 de marzo del 

próximo año, la primera edición celebrada en un país de Medio Oriente, con el 

eje temático “Conectar nuestras mentes y construir el futuro”, para la que se 

contempla un aforo de 25 millones de personas, así como la participación de más 

de 190 países. 

El Tren Maya es un proyecto prioritario del gobierno del presidente López 

Obrador y tiene una inversión de 6 mil 294 millones de dólares para cerca de mil 

554 kilómetros en los cincos estados del sureste mexicano: Chiapas, Tabasco, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
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Yaquis, del exilio a Yucatán a las disculpas de 

AMLO: lo que no sabías de la tribu 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Daniel Johnson 

La historia de la tribu yaqui ha estado marcada por la resistencia o insurrección, 

una característica que continúa hasta el día de hoy, ya que son conocidos como 

uno de los grupos indígenas que más ferozmente, y por más tiempo, han luchado 

contra la conquista y el despojo de sus tierras. 

Actualmente mantienen una lucha para que se les reconozcan sus derechos al 

agua y territorio por medio de protestas y bloqueos carreteros, la resistencia 

yaqui inició hace cientos de años, y han atravesado momentos críticos para la 

historia mexicana como la independencia, el nacimiento de la república y la 

revolución. 

En días pasados, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó una 

ceremonia donde se pidió perdón a la tribu yaqui, como representante del Estado 

mexicano, por los atropellos cometidos por gobernantes pasados a sus 

miembros. 
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La conquista de los españoles 

 

Los primeros asentamientos del pueblo yoreme, como se llaman a sí mismos, 

surgieron en la ribera del río al que dan su nombre, extendiéndose hasta la costa, 

en el cerro Tetakawi. Tradicionalmente esta tribu vivía de la caza, la pesca y la 

agricultura en las tierras del sur del estado. A su llegada a tierras sonorenses 

durante los últimos años de la época prehispánica le sucedió la llegada de los 

primeros colonizadores, con los cuales iniciarían una época de conflictos. 

El primer contacto con los yoris, nombre que le dan al "hombre blanco" o no 

yaqui, ocurrió en 1533. La expedición liderada por Diego de Guzmán se encontró 

con la tribu combatiente, donde terminarían varios indígenas prisioneros, 

quienes fueron obligados a ser los primeros guías para los españoles en las 

tierras inhóspitas de Sonora. 

No sería hasta 1610 que los misioneros jesuitas lograron la paz con los yaquis, 

iniciando su transición hacia el catolicismo que ocurrió, en cierta medida, bajo 

sus propios términos; por más de setenta años habían resistido la toma de su 

territorio. Fue entonces cuando surgieron los ocho pueblos tradicionales que 

continúan hasta el día de hoy: Belem, Huirivis, Ráhum, Pótam, Vícam, Tórim, 

Loma de Bácum y Loma de Guamúchil. 

Ante las crecientes presiones españolas para obtener cada vez más control del 

territorio, en 1740 la tribu se rebeló contra los yoris, obligándolos a reconocer su 

autonomía de costumbres, territorio y gobierno. Los colonizadores los dejaron 

también conservar sus armas, de las que no se separarían por siglos venideros; 

por primera vez en mucho tiempo se vivían tiempos de paz. 

 

El México independiente 

 

Las tensiones con invasores externos comenzaron a escalar hasta tocar su punto 

más alto durante la guerra y posterior independencia de México, que sucedería 

a los españoles en un conflicto constante para separar a la tribu de su territorio. 

Desde 1825 hasta 1832 el jefe yaqui, Juan Banderas, encabezó una serie de 

campañas al frente de la “Confederación India de Sonora”, buscando la 

independencia para el pueblo. Sin embargo, este proyecto de nación, dentro del 

recién formado estado mexicano, fue sofocado con el fusilamiento de Banderas. 

Entre este periodo y 1868 los yaquis quedarían al borde de la desaparición, junto 

a los mayos, en constantes enfrentamientos contra el ejército, sin embargo 

nunca se rindieron. 

En 1875 una nueva rebelión, dirigida por el líder yaqui más famoso, José María 

Leyva, apodado Cajeme (el que no bebe), empujó al gobierno del entonces 

mandatario de Sonora, Ignacio Pesqueira, al borde de la rendición, llevando una 

exitosa campaña contra el gobierno que buscaba imitar a su antecesor en la 

creación de un estado yaqui independiente en los ocho pueblos.  
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Estas aspiraciones acabaron cuando Cajeme fue asesinado en 1887, poniendo 

los ojos del recién llegado porfiriato sobre el territorio. 

 

Porfiriato y exilio a Yucatán 

 

Porfirio Díaz, haciendo uso de todo el aparato legal y militar del país, aprobó la 

Ley sobre Ocupación y Enajenación de Terrenos Baldíos en 1894, dando la carte 

blanche para la apropiación de las tierras tradicionales yaquis por parte de 

compradores respaldados por el ejército.  

Para 1900, con la batalla de Mazocoba, los yaquis habían perdido la guerra 

contra el estado mexicano. El líder yaqui “Tetabiate”, de nombre Juan 

Maldonado, fue derrotado con pérdidas de vida irreversibles para la tribu; más 

de 400 muertos y otros miles de miembros de la tribu hechos prisioneros. 

Los yaquis sobrevivientes fueron enviados como esclavos hacia los estados de 

Yucatán y Quintana Roo, donde fueron obligados a trabajar en las grandes 

haciendas de henequén, que proliferaron en el porfiriato. Algunos que lograron 

escapar de las tropas porfiristas tomaron refugio en el norte de Sonora y el sur 

de Arizona, donde se gestaría la participación yaqui en la revolución mexicana. 

Bajo la promesa de recuperar el territorio perdido, los yaquis se unieron a la gesta 

revolucionaria, después de la cual el nuevo gobierno mexicano falló en cumplir, 

dando inicio a otro capítulo de resistencia y represión para este pueblo. 

Luego de un periodo de guerra constante contra el gobierno de Alvaro Obregón, 

en 1937 el presidente Lázaro Cárdenas comenzó con una serie de restituciones 

por parte del gobierno hacia los yaquis, incluyendo el restablecimiento de los 

pueblos originales. Desde 1940, por decreto presidencial los yaquis gozan de 

485, 235 hectáreas de territorio exclusivo en Sonora, donde han establecido su 

propia autoridad tradicional. 

A pesar de los avances promovidos por Cárdenas, en la práctica la comunidad 

yaqui nunca ha dejado de luchar por el respeto a sus derechos, lo cual continúa 

hasta el día de hoy con los conflictos por el agua en el estado y la invasión de su 

territorio. 

Hoy en día, asentados en la zona sur de Sonora, entre Cajeme, Guaymas y 

Bácum, continúan con la defensa de sus recursos naturales como el agua, sus 

tierras y su autonomía. 
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Tren Maya, Aeropuerto de Tulum y Corredor del 

Istmo, presupuesto 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción  

Tren Maya, Aeropuerto Internacional de Tulum y Corredor Interoceánico del 

Istmo de Tehuantepec recibirán un presupuesto de 83,973 millones de pesos en 

2022 en caso de aprobarse la solicitud de la Secretaría de Hacienda al Congreso 

de la Unión.  

El proyecto de infraestructura más beneficiado en el Presupuesto 2022 es el Tren 

Maya, que contempla obras en Campeche, Yucatán, Quintana Roo, Chiapas y 

Tabasco. De aprobarse la solicitud de Hacienda, el Tren Maya recibirá 62,942 

millones de pesos en 2022.  
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El segundo proyecto de infraestructura más beneficiado será el Aeropuerto 

Internacional de Tulum, en Quintana Roo, para el que se solicitó un presupuesto 

en 2022 de 11,031 millones de pesos. 

El tercer proyecto más beneficiado será el Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec, que contempla obras en Oaxaca y Veracruz. Para esta iniciativa 

se solicitaron 10,000 millones de pesos. 

El presupuesto total de inversión del Gobierno federal en 2022 es de 140,000 

millones de pesos: 60% para los proyectos de infraestructura prioritarios y 40% 

para el resto de iniciativas, sin considerar a Pemex, la CFE y otras que no 

especificaron un estado particular de inversión. 
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Vila Dosal pide paciencia para las obras de 

infraestructura del estado 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Abraham Bote 

Yucatán. - El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, pidió tener paciencia 

con los proyectos de infraestructura que se planean para el estado, como el 

Estadio Sostenible de Yucatán (ESY), el Gran Parque de La Plancha y las 

inversiones en Puerto de Progreso.   

“Yo lo que les quiero pedir a todos ustedes, es que tengamos paciencia a estos 

proyectos, que los dejemos madurar. Hay dos años para trabajarlo y mejorarlo, 

no hay ningún estadio en el mundo que tenía todo resuelto cuándo decidió 

construirse ahí. A raíz de que se va a construir el estadio es cuando se generan 

todas las obras e inversiones y los planes para hacer que las zonas funcionen”, 

declaró el mandatario.     

Vila Dosal asistió al acto inaugural de la Expo Foro de Energía, que organiza la 

Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) delegación 

Yucatán, este 30 de septiembre.    

También, recalcó que Yucatán es el único estado de la península que registra un 

crecimiento económico importante, incluso por encima de la media nacional.   
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Sobre el Gran Parque de La Plancha, el gobernador aseguró que es necesario 

el recurso de la iniciativa privada para que se pueda concretar el proyecto ahora 

que ya no entrará el Tren Maya por Mérida y por ende ya no se contará con una 

estación en esta zona.   

"Si no hay dinero de la iniciativa privada nos vamos a seguir quedando con el 

100 por ciento del monte”, expresó. 

Vila Dosal indicó que ha planteado al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) no abandonar el tema, aunque la dependencia ha aclarado que los 

recursos que tienen son para el Tren Maya. “Ellos dicen: ya no me da la ecuación 

para venir a invertir en un parque donde no va haber nada relacionado con el 

Tren Maya”, el mandatario.  

Por lo tanto, Mauricio Vila, dijo que han propuesto un modelo exitoso que se ha 

aplicado en muchos lugares del mundo y en México el mejor ejemplo es el 

Parque La Mexicana, en Santa Fe, Ciudad de México; el cual consiste en dejar 

70 por ciento del espacio para el parque y 30 para un desarrollo inmobiliario. 

“Lo que estamos trabajando con Fonatur y el Ayuntamiento de Mérida es buscar 

un esquema donde Fonatur haga la venta de los terrenos a desarrollar, 30 por 

ciento, y con ese dinero poder construir el parque de La Plancha”, explicó.    

Entonces, ya no sería un parque de 22 hectáreas, sino de 16 hectáreas y para 

que sea una realidad, detalló, que se necesitan 500 millones de pesos y otros 

100 millones de pesos para su mantenimiento al año.  

Por eso, recalcó la importancia de contar con el apoyo de la iniciativa privada. 

“Si ustedes me preguntan: Oye, gobernador, ¿qué prefieres? ¿100 por ciento de 

monte o 70 por ciento de parque, con un desarrollo que cumpla con la normativa 

y que tenga todas las condiciones?, yo prefiero 70 por ciento”, subrayó.  

 

Nuevo avalúo para el Estadio Sostenible  

 

En cuanto a esta obra que ha generado varias opiniones, Mauricio Vila pidió a 

todos tranquilidad, pues “se va a hacer algo que cumpla con todas las reglas y 

las leyes del estado, no vamos a hacer nada que sea por hacerlo y que no 

cumpla; como siempre, aquí, en Yucatán y en Mérida, vamos a actuar de manera 

muy responsable”, prometió.  

A su vez, indicó que este proyecto tendrá dos años para trabajar en las 

soluciones para problemas movilidad y viales que pueda generar.   

En cuanto a si el estadio contará con suficiente espacio para estacionamiento, 

externó que esto se solucionará con convenios de estacionamientos con las 

zonas aledañas y, principalmente, desincentivando a la gente que asista en 

vehículo y que lo hagan en transporte público.  
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También, aclaró que el terreno, donde se construirá esta obra, será vendido, y 

no es regalado. “Lo van a comprar, el precio de los avalúos es de 10 mil pesos 

el metro cuadrado, estamos hablando de 400 millones de pesos, que lo chequen 

con cualquier valuador y van a ver que está perfectamente en precio”, afirmó.  

No obstante, dijo que se haría un nuevo avalúo, “para que no hayan dudas, para 

que no hayan suspicacias, porque a nosotros lo que nos gusta es hacer las cosas 

bien, hacerlas con transparencia y que no hayan especulaciones”.  

 

Puerto de Progreso  

 

Por otro lado, el mandatario recordó que en el mes de junio, firmaron un convenio 

con la Administración Portuaria Integral (API) de Progreso, a través de la 

Secretaría de Marina, para poder hacer la ampliación del Puerto de Progreso y 

aseguró que el proyecto sigue en marcha.  

“El proyecto está en marcha, está en pie; por ahí, la semana pasada hubieron 

unas especulaciones; pero el proyecto va bien, fue un tema administrativo por el 

cual cancelaron una licitación y, ahora, se va a hacer un tema de invitación”, 

subrayó.  

También indicó que se hará una plataforma inicial de 40 hectáreas, con 

posibilidad de ampliarlo a hasta 80 y 100 hectáreas más adelante, con el fin de 

que la naviera italiana Fincantieri, que es de las tres más importantes en el 

mundo, que se dedican a construir cruceros, puedan construir un astillero, para 

la reparación de los cruceros.  

Indicó que ayer sostuvo una reunión con representantes de la naviera italiana 

Fincantieri, quienes se encuentran de visita al estado, empresa que se pretende 

construir el astillero más grande de toda América.  

“Eso es en lo que estamos trabajando, es donde les pedimos que tengamos 

prudencia y paciencia, y dejemos que los proyectos maduren”, solicitó.  

Porque, si desde el primer momento que salen todos, nos vamos en contra por 

falta de información o porque lo pensamos o porque todo, pues simple y 

sencillamente, estamos desincentivando la inversión privada y, como ya lo 

dijimos, si no hay inversión privada, Yucatán no va a tener la infraestructura que 

necesita para salir adelante, agregó. 
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Capacitan a jóvenes como brigadistas 

comunitarios del Tren Maya 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatan. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y el Instituto 

Mexicano de la Juventud (Imjuve) capacitaron a 60 jóvenes con el objetivo de 

brindarles herramientas para que sean agentes dinamizadores desde las 

comunidades, participen en la toma de decisiones y contribuyan al desarrollo 

equitativo en el área de influencia del Tren Maya.  

Los jóvenes harán extensivo el conocimiento adquirido a los mil brigadistas 

comunitarios reclutados el pasado mes de agosto. 

Durante el arranque de la capacitación denominada Jóvenes por la 

Transformación, Brigadas Comunitarias de Norte a Sur Tren Maya 2021, que 

concluirá este viernes, el subdirector de Vinculación Social del Tren Maya, 

Gabriel Guillermo Arellano Aguilar, explicó que, con su liderazgo, ellos tienen 

una función puntual realizar acciones transversales en temas de perspectiva de 

género, juventudes, interculturalidad y economía social, que les permitirán ser 

actores de relevancia, y difundir este proyecto. 
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“El proyecto Tren Maya es mucho más que un tren, es integral, de desarrollo 

regional, que vislumbra todos los elementos que pueden hacerlo sostenible con 

la participación de los diferentes actores presentes en territorio, las 

comunidades; con una estrategia ambiental, científica, académica y de 

incorporación, con lo más avanzado en la tecnología, en términos constructivos. 

No puede haber un proyecto de este tipo sin considerar a los jóvenes”, sostuvo. 

Lo acompañó el subgerente del Tren Maya en los Tramos 3 y 4, Freddy Basulto 

Castillo. 

José Abner Mena Sosa, coordinador de Brigad y originario de Tizimín, manifestó 

su alegría de participar en esta actividad y replicarla a los 16 jóvenes a su cargo, 

ya que ayudarán a identificar las necesidades de la población, “para que el 

impacto del Tren Maya genere bienestar para las familias de las localidades y se 

fortalezca el tejido social, además de apoyar a la juventud que había sido 

rezagada”. 

Salma Viridiana Méndez Gamboa, proveniente de Yaxcabá, señaló la gran 

responsabilidad que implica ser portavoz de la información del Tren Maya. 

“Cerca de donde vivo está la zona arqueológica de Chichén Itzá y ahí habrá una 

estación que será de gran beneficio para la localidad y considero que toda la 

gente debe saber detalles de este proyecto, como los pasos de fauna y proyectos 

que a futuro los jóvenes pueden implementar en la comunidad para que haya 

derrama económica y no tengan que irse a trabajar fuera del municipio, sino que 

ahí mismo tengan su fuente de ingresos”. 

Esta iniciativa se da en el marco de la estrategia de vinculación social del 

proyecto Tren Maya, que busca generar condiciones de equidad y de justicia 

social en los estados de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. 

A lo largo de dos días, los jóvenes recibieron las conferencias: La Ciencia en el 

Tren; El Tren Maya y el Medio Ambiente; Comunidades Sustentables; 

Estaciones y Edificaciones; Conservación del Patrimonio; Economía Social y 

Solidaria; Trabajo con Organizaciones de la Sociedad Civil; Ejes Transversales 

en la Estrategia de Vinculación Social; Tren Maya y el Patrimonio Cultural; así 

como Relación del Proyecto con Agencias de Naciones Unidas. 
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Bloquean acceso al ITES Champotón debido a un 

juicio agrario 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Jairo Magaña 

Campeche. - Integrantes de la familia Quetz Delgado en el municipio de 

Champotón, bloquearon el acceso a las instalaciones del Instituto Tecnológico 

de Estudios Superiores de Champotón (Itescham) debido a un juicio agrario por 

invasión de tierras que lleva más de 15 años en proceso y donde habían 

acordado que no “causarían problemas" a la institución mientras no haya 

construcciones nuevas. Sin embargo, hace unos meses terminaron un nuevo 

edificio que cubre al menos 13 hectáreas de las 20 invadidas por el complejo 

educativo. 

Con el antecedente que de este conflicto ya está en conocimiento de Layda 

Sansores San Román, gobernadora de Campeche, y Renato Sales Heredia, 

titular de la Fiscalía General del Estado de Campeche (FGECAM), Israel Quetz 

Delgado detalló que hace años fue el propio Sales Heredia quien los mandó a 

desalojar debido a que sólo le entregaron un documento notariado que daba 

legalidad temporal a la escuela; sin embargo Sansores San Román revisó los 

papeles en poder de la familia que les daba la razón y fueron enviados de 

inmediato a Sales Heredia que fue procurador de justicia del Estado, en aquel 

entonces. 

Rosa María Delgado Núñez aparece en un documento del Registro Agrario 

Nacional (RAN) como sucesora legal y dueña de un espacio de 40 hectáreas 

sobre la zona costera de Champotón, en la carretera internacional 180 a la altura 

de un área conocida como Tierra y Libertad. 
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Hace 15 años, la Secretaría de Educación del Estado promovió la adquisición de 

20 hectáreas correspondientes a las tierras de doña Rosa María, cuando 

comenzó el litigio todo terminó en acuerdos sin documentos que lo avalen, es 

decir, a palabra.  Los hijos de la ejidataria no estaban en Campeche en ese 

entonces, estudiaban fuera del estado. 

Hoy fueron visitados por representantes de la Secretaría de Educación, entre 

ellos Carlos Figueroa, quien después de escuchar a la familia que tiene 

bloqueado el acceso y no permite los trabajos de infraestructura en el interior del 

plantel para culminar un segundo edificio, dijo que el tema no es de índole 

educativa, sino más bien de orden jurídico y posesión de tierras que deberá ser 

analizado por la Secretaría General de Gobierno, a cargo de Anibal Ostoa 

Ortega. 

Israel, hijo de doña Rosa María, explicó frente a los funcionarios que ellos no 

están en contra de la educación ni quieren que derrumben la escuela, sino que 

les paguen lo justo por las tierras, ya que en un inicio sólo ocupaban pocas 

hectáreas de las 20 que planificaron para el proyecto, pero ahora ocupan 13, 

bajo los acuerdos que señalaban no construir más y donde están por entregar 

un segundo edificio. 

“Sólo queremos una solución pacífica con las autoridades estatales”, pidió. 

 


